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Joven golpeó a su mamá y lesionó a su hermano
Llegó bajo los efectos del alcohol al hogar

La mamá de T. Z. vio que un amigo 
de su hija que no conocía la había deja-
do allí, afuera de su casa, en calle Cabo 
Deseado, a eso de las cinco de la maña-
na de ayer. La joven estudiante aspirante 
a contadora estaba en estado de ebrie-
dad, al punto tal que no se quería bajar 
del auto. Por eso fue que la madre debió 
“obligarla a bajar”, relató el fiscal Fer-
nando Dobson el sábado en la mañana, 

en los Tribunales de Punta Arenas.
Una vez adentro, T.Z. reaccionó 

“de manera agresiva contra su madre, 
propinándole golpes de palmada en el 
rostro, ocasionándole además la rotura 
de los lentes ópticos que tenía puestos, 
los que resultaron quebrados, para lue-
go continuar agrediéndola, tomándole 
el pelo con ambas manos, además de 
propinarle diversas patadas” recordó 
el persecutor.

La pareja de la mamá, al ver lo que 
ocurría a esas horas de la madrugada, 
intentó separarlas. Una vez que lo lo-
gró, T.Z. no encontró nada mejor que 
tomar “un jarrón de vidrio, arrojándo-
lo contra su madre, que impacta contra 
un menor de iniciales M.Z. de 13 años 
(hermano de T.Z ), que en virtud de 
los gritos y ruidos, se había levantado 

a ayudar a su madre, de manera que el 
jarrón le impacta en un brazo, resultan-
do con lesiones”.

El escándalo fue tal que hubo que 
llamar a Carabineros, los que llegaron 
a tiempo suficiente como para sorpren-
der el delito de agresiones menos graves 
en flagrancia, en contexto de violencia 
intrafamiliar, en contra de la madre y 
el menor.

La justicia ordenó orden de aleja-
miento: T.Z. quien deberá ir a buscar 
sus cosas prontamente para llevarlas 
donde su abuela, quien la esperaba en 
la sala del recinto de justicia. 

La preocupación de T.Z. en ese mo-
mento, por cierto, era su abuela: la vio 
y comenzó a llorar. Ya cuando conver-
só con el juez Herrera, le preguntó: ¿Y 
qué va a pasar con mis perritos?

Tres mamás “leonas” se enfrascaron en 
riña en cine de Zona Franca por un celular

La justicia ordenó que se disculparan todas, unas con otras

Dos de ellas veían películas con niños y uno de ellos grababa con flash, lo que provocó que se insultaran, se golpearan y  ●
se amenazaran. Al final, sacaron una bonita lección.

Pamela, Daniela y Sandra admitieron que les “salió lo leonas” al final de la 
audiencia.
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el tiempo que pudiera en ha-
cerlo feliz. 

Coincidió con Sandra en la 
sala, quien también estaba con 
un menor de edad. No está claro 
cuál de los niños estaba usando 
el cine en la sala, pero lo usaba 
con la luz del flash, como si es-
tuviera grabando la película. 

A una de las dos no le pa-
reció que contaminara el ritual 
audiovisual con eso que hacía. 
Se inició entonces una discu-
sión que poco a poco derivó en 
una “riña, propinándose diver-
sos golpes de puño y tirándose 
el pelo mutuamente”, contó el 
fiscal Fernando Dobson, del 
Ministerio Público, durante el 
control de detención.

Llegó personal de seguridad 
a separarlas y contenerlas. A esa 
altura, Sandra le había avisado 
a su hija, Daniela. Y ya cuan-
do la película había terminado 

y la hija esperaba a su madre 
afuera que le sindicaron quién 
había sido la del altercado. Pese 
a la contención, creyó que era 
buena idea acercarse “de ma-
nera agresiva contra Pamela, 
profiriéndole amenazas de ma-
nera verbal, diciéndole que la 
iba a matar”. 

Pamela quedó con rasguños 
en su mejilla y mano izquierda; 
Sandra con un cortecito detrás 
de la oreja. Por lo anterior, se 
les formalizó por los delitos de 
lesiones leves, mientras que a 
Daniela por amenazas.

Ricardo Herrera, el juez de 
turno, medió para una salida al-
ternativa: disculpas públicas, 
las que fueron consideradas, 
tanto por la defensa como por 
la Fiscalía, como “suficiente 
reparación”.

Pamela comenzó: “Les pido 
disculpas a las dos. No fue mi 

Las cosas a veces se salen 
de control por circuns-
tancias y contextos que 
desconocemos. Lo im-

portante es que prime la empatía 
y la escucha, definitivamente. 
Esa fue la moraleja a la que 
llegaron Pamela Castillo, Sandra 
Ampuero y Daniela Gallardo el 
sábado en la mañana, luego de 
pedirse disculpas públicas, tras 
protagonizar una riña y lanzarse 
amenazas al interior de una de 
las salas del cine Star, en la 
Zona Franca.

Pasó que el hijo de Pamela 
había sido dado de alta hace 
muy poco tiempo por haber 
experimentado situaciones de 
violencia. Esos días sin él fueron 
difíciles para ella, y “recuperar-
lo”, dijo, era aprovechar todo 

Incendio afectó 50% de casa

Fue en horas de la tarde del sábado que un 
incendio se registró en una vivienda de calle 
Julia Garay Guerra, a la altura del 247, en el 
Barrio Croata, en Punta Arenas. El segundo 
comandante de Bomberos, Cristian Contreras 
apuntó a la cocina como el origen de las llamas, 
las que se propagaron luego, afectando el 50% 
del inmueble. Por fortuna, no hubo heridos ni 
lesionados.
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intención. A mi hijo recién lo 
dieron de alta (...) Se salió de 
control un momento, tener a 
mi hijo lejos e igual fue un pro-
ceso difícil. No es fácil cuando 
uno está sola”.

S a n d r a  d e s p u é s : 
“También te pido discul-
pas, pero solo me defendí. 
Eran niños que usaban el 
celular”.

Y Daniela también.

Las tres fueron dejadas en li-
bertad. Una vez afuera de la sala, 
hubo una frase que quizás resu-
mió todo y que dijo una, cuando 
ya llegó la empatía y la escucha: 
“Nos salió lo leonas”.
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El sábado fue que el general jefe de 
Zona de Carabineros de Magallanes y 
la Antártica Chilena, Marco Alvarado 
Díaz, entregó las nuevas dependencias a 
los cinco funcionarios que desplegaran 
servicios policiales en la Avanzada Lago 
Dickson, las cuales estarán operativas 
durante la época estival hasta finales 
del mes de marzo. Este nuevo cuartel 
temporal está emplazado en el interior 
del Parque Nacional Torres del Paine 
y cuenta con todas las comodidades 
para los Carabineros que iniciarán sus 
labores en este recóndito y majestuoso 
rincón de la Patagonia chilena.

Las nuevas dependencias fueron 
entregadas por la Corporación Na-
cional Forestal, Conaf, con el fin de 
poder colaborar con los servicios pre-
ventivos, resguardando la seguridad y 
bienestar de la gran cantidad de turistas 

que visitan el Parque Nacional Torres 
del Paine. Además, ésta avanzada ten-
drá una misión estratégica en cuanto a 
la soberanía nacional, puesto que está 
próxima al límite fronterizo con la 
República Argentina, en el sector de 
Calafate y el atractivo turístico Gla-
ciar Perito Moreno. 

“Hoy, iniciando el año, estamos 
instalando la Avanzada Temporal del 
Retén Lago Dickson, en el sector del 
glaciar Dickson en la Región de Ma-
gallanes y la Antártica Chilena, en un 
sector maravilloso en el interior del 
Parque Nacional Torres del Paine, don-
de los Carabineros estarán prestando 
servicios, colaborando con CONAF y 
ayudando a toda la ciudadanía en un lu-
gar tan apartado como este, haciendo 
soberanía y brindando prevención ante 
cualquier situación que lo amerite. Así 

que estamos muy contentos, muy orgu-
llosos en estas nuevas instalaciones, las 
cuales estarán brindando una mayor 
dignidad a los funcionarios que hacen 
patria en lugares tan apartados como 
este”, destacó el general Alvarado.

En la misma línea, la autoridad uni-
formada adelantó que, del punto de vista 
operativo, “se desarrollarán servicios de 
soberanía principalmente, además de apo-
yar a CONAF en el interior del Parque 
Nacional Torres del Paine, resguardan-
do a los turistas que realizan cada uno 
de los circuitos, es una avanzada que 
también está pensada en proteger la flo-
ra y la fauna. Así que desde el punto de 
vista estratégico es una unidad tempo-
ral muy importante, son instalaciones 
nuevas, que permitirá una mejor esta-
día para los Carabineros que realizarán 
esta encomiable labor”.

Carabineros pone en marcha avanzada en lago Dickson
Está al interior del parque nacional Torres del Paine

Presunto “parapetado con arma” 
fue pasado a control por amenazas

Habría perdido la escopeta hace algún tiempo

Se trató de un caso de violencia intrafamiliar con alcohol de por medio. Él no asumió responsabilidad, por lo que se  ●
hará preparación de juicio el 29 de enero.

José Soto no notificó la pérdida de la escopeta. 
Quedó en libertad, con prohibiciones. 
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Los vecinos de calle 
Mar de Japón, en 
Punta Arenas, sa-
lieron curiosos, sino 

alarmados, luego de ver la 
presencia de Carabineros en 
el lugar. Ocurrió que Angelina 
Martínez había denunciado ha-
ber sido víctima de amenazas 
por parte de su conviviente, 
el pescador artesanal José 
Soto. 

La mujer llegó hasta un 
recinto de Carabineros y les 
contó que había ido el viernes 
a buscar las cosas de la casa 
que compartían juntos. El 1 
de enero lo pasaron separa-
dos: esa había sido la fecha de 
término de la relación. Pero 

cuando llegó, Soto, al parecer 
bajo los efectos del alcohol, “le 
profiere insultos y amenazas: 
le manifiesta ‘dónde fuiste 
a putear en año nuevo’ y ‘te 
voy a matar’. El imputado le 
tomó lo anteojos, intentando 
golpearla. Se inició un force-
jeo entre ambos, procediendo 
el imputado a denigrar a la 
víctima, tomando una caja 
de vino que había en el lu-
gar, que echa a la víctima y 
a sus pertenencias”, relató el 
fiscal Fernando Dobson du-
rante el control de detención 
y formalización ocurrido el 
sábado.

Hubo ot ro dato que 
Angelina dio: que José tenía 
un arma en su poder. De he-
cho, se pudo ver en el registro 
nacional de armas que efecti-

vamente había una escopeta 
inscrita a su nombre.

Al mismo Dobson le tocó 
recibir la denuncia como fis-
cal de turno el viernes. Por 
eso pudo explicar que con 
“el protocolo de violencia 
intrafamiliar, como contex-
to, se estimó que era materia 
de investigación” lo de la 
escopeta. 

No obstante lo anterior, 
mientras él llenaba el docu-
mento para el registro de la 
casa de parte de Carabineros, 
Soto “finalmente accedió a 
que ingresaran a su domicilio: 
el arma no estaba. Hoy fue for-
malizado por amenazas”.

El ente persecutor pidió 
200 días de presidio, que po-
dían haber sido rebajados a 41 
si el pescador asumía la res-

ponsabilidad. Pero no fue el 
caso, así que la audiencia de 
preparación de juicio quedó 
fechada para el 29 de enero 
próximo. Como medidas cau-
telares, se decretó prohibición 
de acercarse a la víctima y de 
usar armas de fuego.

¿Y la escopeta? Pues bien, 
el imputado afirmó que le 
había sido sustraída hace al-
gún tiempo atrás, pero no 
dio cuenta de ello al ente 
responsable.

Hubo fuentes de Justicia 
que apuntaron a esta denuncia 
como una presunta represa-
lia de Martínez en contra de 
Soto, como una forma de re-
prenderle algo, pues habría 
asistido hace algunos meses 
atrás a los mismos Tribunales 
por algo parecido. 
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“Nos permite posicionarnos como la 
principal puerta de entrada a la Antártica”

Presidente Boric destaca viaje al Polo Sur

El Jefe de Estado valoró su arribo al continente como un hito que además de posicionar a Chile como punto de ingreso  ●
hacia esa región geográfica, permite que el país sea un ejemplo de cooperación internacional.

Presidente Gabriel Boric, destacó visita realizada 
al Polo Sur.
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“El enorme apoyo logísti-
co y profesional de la Fuerza 
Aérea de Chile, las universida-
des y centros de investigación, 
nos permitirán conservar este 
continente para el beneficio del 
planeta y desde el más sur de los 
sures, construir un futuro que 
no deje a nadie atrás. Por quie-
nes nos antecedieron y por las 
generaciones que vendrán, es 
nuestro deber trabajar unidos en 
esta noble tarea”, cerró.

Con esta incursión al Polo Sur 
-considerada un hito ambiental, 
científico y diplomático- Boric 
se transformó en el primer presi-
dente latinoamericano en llegar 
hasta este punto del planeta, el 
primero en el mundo en hacerlo 
desde Sudamérica y el tercero a 
nivel internacional en comple-
tar la hazaña. Antes de él, dos 
jefes de Estado viajaron hasta 
ese punto: Helen Clark, prime-
ra ministra de Nueva Zelanda 
en 2007 y en 2011, lo hizo Jens 
Stolenberg, primer ministro de 
Noruega.

Boric arribó a la Región 
de Magallanes y la Antártica 
chilena en la noche del pasado 
jueves. A eso de las 03.30 ho-
ras la comitiva integrada por el 
Mandatario, los tres comandantes 
en jefe de las Fuerzas Armadas, 
la ministra de Defensa Nacional, 
Maya Fernández; la ministra de 
Medio Ambiente, Maisa Rojas 
y la subsecretaria de Relaciones 
Exteriores, Gloria de la Fuente 
junto a una delegación cien-
tífica, continuó su viaje hasta 
la Estación Polar Científica 
Conjunta Glaciar Unión.

Luego, se trasladaron ha-
cia el último tramo del viaje: la 
Base Amundsen-Scott, ubicada 
en el Polo Sur. Una vez allí, el 
Mandatario rompió su silencio 
de 77 días con la prensa al con-
versar con TVN, el único medio 
parte de la delegación. “Es un 
orgullo continuar con esta po-
lítica de Estado”, dijo. En tanto, 
la delegación científica tuvo la 
oportunidad de recabar las mues-
tras que les permitirán estudiar 

El Presidente Gabriel 
Boric valoró el hito, 
que además, se trata 
de la primera ocasión 

en que un mandatario latino-
americano pisa ese punto del 
continente blanco.

“Desde el Polo Sur, en un 
día histórico para Chile, quiero 
destacar las enormes capacida-
des de nuestro país y el papel 
decisivo que cumplimos para 
preservar a la Antártica como 
un continente de ciencia y paz”, 
sostuvo a través de X.

A renglón seguido, destacó 
que ser el primer presidente en lle-
gar a ese punto desde Sudamérica 
es “un hito que nos permite po-
sicionarnos como la principal 
puerta de entrada del mundo a 
la Antártica y ser un ejemplo de 
cooperación internacional, tan 
necesaria para enfrentar desafíos 
como la crisis climática que ya 
impacta nuestro día a día”.

las características químicas y 
ópticas de la nieve superficial 
en el Polo Sur.

Boric y sus acompañan-
tes arribaron a la Base Aérea 
Chabunco de Punta Arenas la 
mañana de ayer. A su llegada, 
el Presidente hizo un balance 
del viaje. “Esto es muy rele-
vante para Chile en el sentido 
del ejercicio de la soberanía 
en la Antártica. Chile es uno 
de los siete países que reclama 
soberanía en la Antártica, uno 
de los doce firmantes origina-
les del Tratado Antártico. Chile 
es la principal puerta de entra-
da al mundo a la Antártica. Y 
la Antártica es y seguirá sien-
do, un continente de ciencia y 
de paz”, aseveró.

“Es un hito en la historia de 
la vocación antártica de nuestro 
país, que se asienta en quienes 
estuvieron antes (...) La política 
antártica de Chile es una polí-
tica de Estado, de largo plazo. 
Y en tiempos turbulentos de 
la geopolítica internacional, en 

donde en no tanto tiempo más 
se va a rediscutir el Estatuto de 
la Antártica, estos hitos y la pre-
sencia permanente del Estado 
de Chile en la Antártica, en las 
condiciones más extremas, es 
sin lugar a dudas un anteceden-
te esencial y relevante a la hora 
de discutir el futuro del conti-
nente blanco”, añadió.

“Hay quienes insinúan 
que en la Antártica podrían 

explotar recursos minerales, 
por ejemplo, o desregular otro 
tipo de industrias. Nosotros 
desde Chile, país antártico por 
vocación y excelencia, les de-
cimos que no. La Antártica 
es y seguirá siendo un con-
tinente de ciencia y de paz y 
Chile ratifica la pretensión 
soberana que tiene respec-
to al territorio antártico”, 
concluyó.
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Cansado del pavimento en mal estado: 
Magallánico tapa hoyos de calle Chiloé

En forma de protesta ciudadana 

Cansado de los hoyos en las calles de Punta Arenas, vecino de la ciudad provisto de un balde y arena tapa los cráteres  ●
de la calzada.

Con sus propias manos y provisto de un balde y arena decidió rellenar los 
hoyos de calle Chiloé.
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Diversas organizaciones han 
convocado para hoy a la co-
munidad magallánica a ir con 
pañuelos blancos a las 9:45 a 
las letras “Punta Arenas” para 
recibir la llegada del Rompe-
hielo “Almirante Viel”.

Es así que para este recibi-
miento se han sumado diferentes 
organizaciones.

La instancia que nació de 
GAIA Antártica de la UMAG, 
Coalición de Jóvenes Antárti-
cos, Instituto O´Higginiano de 
Magallanes, Fundación “Hue-
llas Magallánicas”, Geociencia 
y Colectivo de Arte Matices, 
entre otras, invitan a estar a las 
9:45 horas en las letras “Pun-
ta Arenas” de la costanera del 

Estrecho con pañuelos blancos 
para recibir al primer Rompe-
hielos construido en Chile.

El Profesor Alfredo Soto, 
explorador y educador antár-
tico, manifestó que “la llegada 
del Rompehielos es un hito para 
nuestra ciudad, un primer paso 
para ser ciudad custodia, por lo 
cual es importante concurrir a 
la costanera para ser parte del 
inicio de esta historia como 
ciudad antártica”.

Por su parte Carlos Burnes, 
Presidente de Fundación “Hue-
llas Magallánicas”, comentó que 
“muchas organizaciones se han 
sumado, siendo sumamente re-
levante acudir a la costanera, 
más aún durante horas de la 

tarde ir a Muelle Prat a conocer 
el Rompehielos, una oportuni-
dad que marca un capítulo en 
nuestra historia antártica”.

Esta iniciativa ciudadana 
busca convocar a los maga-
llánicos para ser parte de este 
trascendental hito, invitan-
do a todos para el 5 de enero 
a las 9:45 en las letras “Pun-
ta Arenas” de la Costanera del 
Estrecho, para presenciar la 
llegada del Rompehielos “Al-
mirante Viel”, un hito en la 
historia de nuestro país y que 
tendrá como puerto base la 
ciudad de Punta Arenas, des-
de donde cumplirá importantes 
misiones hacia la Antártica 
profunda.

Magallanes recibe hoy al rompehielos “Almirante Óscar Viel”
Invitación a la comunidad magallánica

Magallánico 
aburrido de 
los hoyos 
presentes en 

las calles de Punta Arenas, 
tomo, como se dice popu-
larmente, “El toro por las 
astas” y decidió con la 
ayuda de un balde y arena 
tapar los agujeros que se 
encontraban en la inter-
sección de calles Chiloé 
con Balmaceda, según lo 
publicado en redes sociales. 
Esta intersección no sería 
la primera que intervie-
ne este vecino en nuestra 
ciudad.

Aquella intervención 
los puntarenense lo agrade-
cen  y pone en interrogante 
cual ha sido el actuar de las 
autoridades locales. 

Respecto a esta si-
t uación, la máxima 
autoridad comunal, el 
alcalde Claudio Radonich, 
expreso que la municipa-
lidad durante este verano 
cuenta con un programa 
de bacheo, el cual ha te-
nido un pequeño retraso 
en su ejecución ya que se 
ha demorado la llegada de 
un producto químico usa-
do en el bacheo.

La autoridad agregó 
que “el 12 de diciembre 
solicitamos más emulsio-
nante, que es un producto 
químico que no se vende 
en nuestra ciudad y que 
producto del mal tiempo 
que hemos visto en las cos-
tas, el barco tendría que 
haber llegado este miér-
coles y va a llegar el día 
martes ya, porque es im-
portante, esto es como una 

suerte de brea que es la que 
nosotros usamos”.

 
Intervención mayor de 
calles

A sí mismo, Radonich, 
indicó que hay hoyos que 
no aguantan más bacheos, 
dado lo antiguo de su cons-
trucción, es por eso, que 
como municipalidad están a 
la espera de financiamien-
to para un gran proyecto 
de recarpeteo de calles, en 
este sentido el alcalde nos 
señaló  que “estamos a la 
espera que el GORE pueda 
dar el ok para el financia-
miento de este proyecto 
presentado por el Serviu, 
que debe completarse con 
otro proyecto grande jus-
tamente para ir cambiando 
pavimentos muy antiguos 
que ya no resisten más 
bacheos”.
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Celebración de la Iglesia Católica de Magallanes

Iglesia de Magallanes realizará 
apertura del Templo Jubilar en la 

Parroquia Nuestra Señora de Fátima
Invitan a celebrar el inicio del año jubilar a la comunidad católica de Punta Arenas, en un evento significativo este 6 de  ●

enero en la Parroquia Nuestra Señora de Fátima.

Puede asistir este lunes 6 de enero a la celebración del acto religioso del 
“Templo Jubilar“.

El Párroco Bernardo 
Astudillo Basulto, de 
la parroquia Nuestra 
Señora de Fátima, 

conversó sobre un importante 
evento para la comunidad católi-
ca de Punta Arenas: la Apertura 
Parroquial del Templo Jubilar. 
El padre Astudillo extendió 
una cordial invitación a los 
fieles y vecinos puntarenenses 
para participar en este signi-
ficativo acto religioso, que se 
llevará a cabo mañana a las 
11:00 horas. Las actividades 
comenzarán con una proce-
sión desde la intersección de 
las calles Avenida Martínez 
de Aldunate y Salvador 
Allende, culminando con la 
celebración de la Eucaristía 
en el templo parroquial. 

El párroco Bernardo explicó el 
significado de este templo en el 
marco del Año Jubilar declara-
do por el obispo Óscar Blanco: 
“Este será un lugar especial para 
obtener la indulgencia plenaria, 
que es una gracia divina que 
sana las heridas emocionales y 
espirituales, ayudando a vivir 
con plenitud y paz“, señaló.  
La indulgencia plenaria es 
un acto de gracia que los fie-
les pueden alcanzar al visitar 
este templo con la intención 
de reconciliación y renova-
ción espiritual. Durante todo 
el año, quienes se acerquen 
al templo, podrán pedir esta 
gracia especial en un ambien-
te de reflexión y esperanza. 
“Es una oportunidad para re-
novar nuestra fe y dar inicio 
a este nuevo ciclo jubilar en 
comunidad”, agregó el padre 
Bernardo, destacando la im-

Valentina Pérez
vperez@elpinguino.com

portancia de este evento para la 
vida espiritual de los asistentes. 
Además de los vecinos del 
Barrio 18, se ha extendido 
la invitación a instituciones 
locales como bomberos, cara-
bineros, el regimiento Pudeto, 
juntas de vecinos y toda la 
comunidad. “Es un momento 
para renovar nuestra fe, com-
partir en comunidad y vivir 
como peregrinos de esperan-
za en un mundo que tanto lo 
necesita”, agregó el párroco. 
La invitación está abierta 
para todos los interesados en 
participar de este importante 
evento y visitar por primera 
vez el Templo Jubilar de la 
parroquia Nuestra Señora de 
Fátima. La comunidad está 
llamada a unirse en oración 
y la peregrinación, para vi-
vir este jubileo “como Dios 
manda”.
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Señor Director:
En el contexto de la preocupación nacional por 

mejorar la calidad de la educación en Chile y en que 
se está definiendo el número de horas del plan de es-
tudio de cada asignatura en el Consejo Nacional de 
Educación, queremos llamar la atención una vez más 
sobre la situación crítica de la comprensión lectora en 
nuestro país, ya evidenciada en tantos estudios. En 
ese sentido, es fundamental mantener un mínimo de 
8 horas pedagógicas semanales para la asignatura de 
lenguaje en 1ro y 2do básico, a fin de poder dedicarle 
el tiempo necesario que se requiere para la enseñanza 
explícita de la lectura y escritura. Reducir esta carga 
horaria tendría un impacto directo en el desarrollo de 
una habilidad que constituye el pilar del aprendizaje 
futuro: la lectura.

Sabemos que, para que los niños adquieran una 
lectura autónoma y comprensiva, se requiere de tiempo 
diario de enseñanza y ejercitación explícita y siste-
mática, lo cual corresponde con lo establecido en el 
plan de estudios actual. Este tiempo, sumado al que 
se dedica a trabajar otras habilidades relacionadas, 
es crucial para enfrentar una de las mayores debili-
dades de nuestro sistema educativo: el bajo nivel de 
comprensión lectora de los estudiantes. Las 8 horas 
pedagógicas semanales no solo proveen de un espa-
cio esencial para la ejercitación, sino también para 
fomentar la lectura como hábito de vida, desarrollar 
habilidades de expresión y argumentación, e insertar-
se en una gran diversidad de experiencias a través de 
la literatura infantil.

La lectura es el primer piso del edificio edu-
cacional y nuestra meta debería ser que al finalizar 
2° básico todos los niños lean comprensivamente. 
Durante los primeros años de escolaridad, cada mi-
nuto dedicado a la lectura representa un ladrillo en la 
construcción de lectores autónomos y competentes, 
conocedores del mundo. Si este tiempo no se garan-
tiza en la escuela, difícilmente se recuperará en otro 
contexto. Estas horas actúan como un andamiaje in-
dispensable para que los niños logren, más adelante, 
leer y comprender por sí mismos, aprender en las dis-
tintas disciplinas, insertarse en una sociedad letrada, 
como un ser reflexivo y un ciudadano consciente de 
sus deberes y derechos.

Invitamos a las autoridades y a toda la comuni-
dad educativa a reflexionar sobre la importancia de 
priorizar la lectura en los primeros años de educación 
básica. Solo asegurando el tiempo y las condiciones 
necesarias para su enseñanza podremos avanzar ha-
cia un Chile que realmente lea.

Directorio Ampliado,
 Por un Chile que lee

Señor Director:
Una buena pregunta en plena discusión pre-

visional sería: ¿Existen buenas pensiones?; y la 
respuesta es sí.

Lamentablemente, por décadas sólo hemos escu-
chado que las pensiones en nuestro país son malas, 
miserables, pero jamás los medios de comunicación 
han hecho un seguimiento a aquellos trabajadores que 
han logrado buenas pensiones, a partir de años de tra-
bajo formal, cotizando por sus sueldos reales.

Durante años, se vio como a personas mayores se 
les consultaba por sus pensiones, y su monto corres-
pondía a la pensión solidaria de ese entonces, es decir 
personas que nunca cotizaron, o por muy poco.

En la actualidad, existe un número relevante de 
pensionados que tienen pensiones suficientes para sus 
gastos, algunos también con el apoyo de la pensión 
mínima garantizada, lo que les permite vivir una ve-
jez en tranquilidad, y la receta es una sola, décadas de 
cotización por el total de los ingresos imponibles.

Toda reforma previsional debe incentivar y for-
talecer el empleo formal, ahí el éxito de una buena 
reforma, el resto es ideología.

Eduardo Jerez Sanhueza

Señor Director:
El viaje del Presidente Gabriel Boric al continente blanco es un hito 

muy relevante porque establece un compromiso del Estado de Chile en la 
Antártica. Esto hace que nuestro país, que es parte relevante del Tratado 
Antártico, ratifique su interés por conservar la Antártica, junto con man-
tenerla como un espacio para la ciencia y la paz.

Este gesto del Presidente es algo que debemos celebrar, sobre todo 
en la Universidad Austral de Chile. Lo anterior porque  hoy en día un 
tercio o quizás más de la investigación que se desarrolla en la Antártica 
la hacen investigadores e investigadoras de la UACh. Esto manifies-
ta también la calidad de ciencia que nosotros hacemos y lo importante 
que es el ambiente antártico para nuestro país, tanto en políticas públi-
cas como en investigación.

Esta noticia también nos parece de gran interés porque estamos en 
este momento preparando la postulación de la continuidad del Centro 
Ideal de la UACh. Se trata de un centro de investigación que comenzó en 
el 2015 y que vino a internacionalizar y cambiar completamente la forma 
en la que Chile hace ciencia en la Antártica. Eso hoy día hace que nues-
tro país sea uno de los más reconocidos a nivel internacional respecto de 
la investigación científica que se desarrolla en el continente.

Para la Universidad, así como para investigadores e in-
vestigadoras UACh del continente blanco, lo crucial es seguir 
siendo un aporte para la ciencia antártica que nos permite cono-
cer más sobre biodiversidad en condiciones extremas y abordar 
los efectos del cambio climático, entre otros.  

Dra. Leyla Cárdenas Tavie,
Decana de la Facultad de Ciencias UACh

Señor Director:
Tras conocerse los resultados de la Prueba de 

Admisión a la Educación Superior (PAES) co-
mienza una época de definiciones para muchos 
jóvenes y sus familias. Es sabido que la prueba 
de selección es excluyente, que los puntajes no 
siempre reflejan toda la trayectoria formativa de 
un estudiante y que muchos factores exógenos al 
conocimiento pueden afectar un buen desempe-
ño en este ejercicio puntual.

Por ello, independiente de los resultados obteni-
dos y de las expectativas que se hayan puesto en este 
proceso, no se debe perder de vista que nada es deter-
minante para un éxito o fracaso futuro.

Si no se obtuvo el puntaje deseado, es importante 
que la familia apoye, que baje la presión y equilibre sus 
expectativas, reorientando el rumbo y la estrategia, sin 
dejar de valorar lo enriquecedor de la experiencia. 

La prueba es sólo un paso dentro de muchas opcio-
nes que existen para ingresar a la educación superior. 

Actualmente, existen muchas vías de acceso que pro-
mueven la equidad e inclusión, como por ejemplo, el 
Programa de Acceso a la Educación Superior (PACE), 
diseñado para apoyar a estudiantes de contextos vul-
nerables en su transición a la universidad.

La Enseñanza Media queda atrás y vienen otros re-
tos para una nueva etapa de vida: hay quienes cambian 
completamente de entorno, empezando en otra ciudad 
o país; hay quienes ingresan a distintas instituciones 
de educación superior o comienzan a trabajar.

Con el tiempo, el resultado que se haya ob-
tenido en la PAES será sólo un eslabón más de 
una cadena de acontecimientos. Más allá del re-
sultado, es necesario valorar el haber concluido 
el proceso y recordar que hay otras oportunida-
des en la vida.

Francisca Silva,
Coordinadora de Acompañamiento 

de Educación Superior
Programa PACE-UTEM

Señor Director:
El gobierno concretó hace unos días la rebaja del límite 

de potencia (de 500 Kwh a 300 Kwh) para poder optar al ré-
gimen de cliente libre en el mercado eléctrico, luego que el 
Tribunal de Defensa de la Libre Competencia (TDLC) die-
ra el visto bueno a la propuesta presentada hace un año por el 
Ministerio de Energía.

Esta es una gran noticia para el segmento de pequeñas y 
medianas empresas que buscaba acceder a tarifas eléctricas más 
convenientes en un contexto de alzas consecutivas en las cuentas 
de la luz, pues actualmente la gran mayoría de las pymes no po-
dían negociar sus tarifas al pertenecer al régimen regulado. 

Pero no solo ello. Al aumentar la cantidad de potenciales 
clientes libres, también aumentará la competencia en el merca-

do eléctrico y la libertad de elegir de las empresas, beneficios 
que se pueden traducir en un mejor servicio y en un impacto 
positivo en los propios clientes. De esta manera, el merca-
do de beneficiados podría incrementarse en 4.000 empresas 
y emprendedores.

La decisión del gobierno -justificada técnicamente y ava-
lada en el campo de la libre competencia- es, en definitiva, una 

oportunidad y una opción, voluntaria e informada, para miles 
de pymes agrícolas, pequeñas industrias, comercios, super-
mercados, servicios sanitarios rurales y hasta municipalidades 
en todo el país que no podían optar a este régimen por las ba-
rreras del pasado.

Vannia Toro, 
Gerente general de Copec Emoac

Cada minuto 
Cuenta: el tiempo de 
enseñanza de leCtura

¿existen buenas pensiones?

Viaje del presidente 
boriC a la antártiCa e 
inVestigaCión CientífiCa

paes es un paso, el futuro está abierto

una gran notiCia para las pymes

la importancia del 
nuevo  “rompehielos 
almirante óscar Viel” 
“la nueva nave refuerza el sentido de soberanía 

y presencia en el sur de Chile, un área estratégica tanto
 para el país como para la región antártica”

Hoy llega a Magallanes el nuevo 
Rompehielos “Almirante Óscar Viel”, 
hecho que es un hito fundamental 
para el país, tanto desde el punto de 
vista estratégico como simbólico. Este 
moderno barco, que fue bautizado 
con el nombre de un destacado ma-
rino chileno, representa una pieza 
clave para el fortalecimiento de la 
presencia marítima de Chile en la 
Antártica y otras zonas extremas 
del sur del continente.
El Rompehielo no solo es un avance 
en la modernización de la Armada 
de Chile, sino también un símbo-
lo del compromiso del país con su 
territorio austral. Con capacidades 
superiores para navegar en con-
diciones extremas, el rompehielos 
permitirá asegurar el abastecimien-
to de las bases antárticas chilenas, 
realizar investigaciones científicas en 
la zona y proporcionar asistencia a 
la población local en momentos de 
emergencia.
La llegada del “Óscar Viel” a Magallanes 
no es solo un evento técnico o logístico, 
sino un acto de celebración y orgullo 
para quienes habitamos estas austra-
les tierras. La ciudadanía, se volcará 
al puerto para presenciar este aconte-
cimiento histórico, recibiendo al barco 
con aplausos y banderas, como una 

muestra de la importancia que este 
tiene para la seguridad, la economía 
y el desarrollo de la región. El recibi-
miento de la comunidad resaltará el 
vínculo especial que existe entre los 
magallánicos y el mar, un vínculo 
que, en muchos aspectos, define la 
identidad de esta zona.
Más allá de lo práctico, el “Rompehielo 
Almirante Óscar Viel” refuerza el 
sentido de soberanía y presencia en 
el sur de Chile, un área estratégica 
tanto para el país como para la re-
gión Antártica, que se encuentra en 
constante disputa por su relevancia 
geopolítica y recursos naturales. La 
modernización de la flota de rom-
pehielos es, en este contexto, una 
inversión en el futuro de Chile y en 
su capacidad para proyectarse en 
una de las zonas más sensibles y 
desafiantes del planeta.
La llegada del *nuevo Rompehielo 
a la región no solo es un avance 
tecnológico, sino también un men-
saje de fortalecimiento de nuestra 
soberanía territorial, un respaldo 
a la ciencia y un gesto de gratitud 
hacia una comunidad que, por su 
cercanía al fin del mundo, entien-
de profundamente el valor de las 
Fuerzas Armadas y la navegación 
en aguas tan extremas.
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El gas ruso dejó de fluir hacia Europa a través 
de Ucrania, cerrando una ruta que ha operado 
durante cinco décadas, luego de que Kiev se ne-
gara a permitir cualquier tránsito que financie 
la máquina de guerra de Moscú. Ambas partes 
confirmaron la interrupción este miércoles 1 del 
presente año 2025, después de que expirara un 
acuerdo clave de tránsito. La detención significa 
que los países de Europa Central, que dependían 
de estos flujos, se verán obligados a conseguir 
gas más caro en otros lugares, lo que agrava la 
presión sobre los suministros justo cuando la 
región agota los almacenes de invierno al rit-
mo más rápido en años. 

Gazprom detuvo los suministros el día de 
Año Nuevo, después de que expirara el acuer-
do de tránsito de cinco años, citando la falta 
de “oportunidades técnicas y legales” para los 
envíos debido a la “repetida y explícita nega-
tiva de la parte ucraniana de extender estos 
acuerdos”. La detención fue confirmada por el 
Ministerio de Energía de Ucrania, que indicó que 
los flujos rusos a través de su territorio cesaron 
a las 7 a.m., hora local. Aunque no hay riesgo 
de una escasez inmediata en Europa, la inte-
rrupción podría dificultar el almacenamiento 
de gas antes de la próxima temporada de ca-
lefacción. Los inventarios de la región se han 
reducido rápidamente y ahora están por deba-
jo del 75% de capacidad. A lo largo de Europa, 
la pérdida de parte del crucial gas ruso por tu-
bería amenaza con aumentar las facturas para 
los hogares y la industria mientras luchan por 
recuperarse de la peor crisis del costo de vida 
en décadas. Los conflictos entre Moscú y Kiev 
ya habían interrumpido los envíos de gas a los 
clientes europeos en los meses de invierno. En 
2009, los flujos rusos a través de Ucrania hacia 
Europa se detuvieron durante casi dos sema-
nas, afectando a más de 20 países en medio de 
temperaturas bajo cero, hasta que Moscúy Kiev 
firmaron un acuerdo que puso fin a su desacuer-
do. Una interrupción más corta ocurrió en 2006. 
El acuerdo que acaba de expirar, establecido en 
2019, también fue el resultado de negociaciones 
de último minuto. Sin embargo, la guerra y la 
renuencia general de la Unión Europea a com-
prar gas ruso hacen que una resolución rápida 
sea poco probable por el momento.

Para Rusia, la pérdida de una de sus dos úl-
timas rutas de gas hacia Europa reducirá los 
ingresos en aproximadamente US$ 6 mil millo-
nes al año, según cálculos de Bloomberg. Ucrania 
también perderá los ingresos por el tránsito y 
renunciará a su posición estratégica, que ha-
bía mantenido durante mucho tiempo como 
conducto de energía asequible para los aliados 
occidentales.

Pero la pérdida de recursos de parte de Rusia 
y Ucrania no es el principal problema, porque 
lo que de verdad subyace es que esta decisión 
será el comienzo de otra parte de la guerra, 
esa que pone a Europa en jaque y que los obli-
gará a buscar mecanismos para terminar con el 
conflicto, y en la mayoría de estos casos la única 
solución es más guerra.

El Dr. en filosofía Enrique Serrano, de México; 
nos comenta en su artículo “La teoría aristotélica 
de la justicia”, lo siguiente: “En una sociedad de-
mocrática se requiere instituir leyes democráticas, 
así como en una sociedad aristocrática deben es-
tablecerse leyes aristocráticas”; “El magistrado… 
es el guardián de la justicia, y si es de la justicia, 
también de la igualdad”, rematando con una con-
signa griega anónima “Si quieres hacer de tu hijo 
un buen ser humano, hazlo miembro de una ciu-
dad de buenas leyes”.

Llevemos esta profundidad a nuestra realidad.  
La crisis sudamericana de emigrantes venezolanos 
dejó de manifiesto que Chile era un lugar para vi-
vir en paz.  Chile cambió su legislación primitiva 
de 1975 por una más estricta, pero no se encar-
gó de su cumplimiento.  Todo extranjero ilegal 
debía ser expulsado y estaba prohibido darle tra-
bajo.  Y fue tanta la rigidez y cobardía política en 
su aplicación, que llegaron delincuentes de dis-
tintos países que se sumaron o subyugaron a los 
nacionales. Un grupo llegó buscando un país jus-
to, y otros buscaron un país cobarde donde no se 
hace cumplir las leyes.

El Caso convenios. La arista “manicure” in-
volucra al desaforado diputado Mauricio Ojeda, 
electo con cupo del Partido Republicano por des-
vío de $730 millones, y en la arista “lencería”, 
se investiga por apropiación de $250 millones a 
Camila Polizzi, quien postulaba a cargos por el 
Frente Amplio o el Partido radical. La violación 
de la ley es evidente.

La compra de la casa de Salvador Allende, 
en beneficio de familiares que son autoridades 
de gobierno o parlamentarios, siendo que la ley 
expresamente lo prohíbe.  Lo mínimo de una au-
toridad política, sea cual sea su rol, es conocer las 
leyes que rigen a todos los ciudadanos.  Prefiero 
creer que es una ignorancia imperdonable, y no 
creer que es la aplicación de la política del “por 
si pasa”.

El caso de Paulina De Allende-Salazar con-
tra Megamedia donde tendrán que indemnizarla 
por $250 millones al ganar la demanda por des-
pido injustificado, aumentada por vulneración de 
sus derechos fundamentales. En un despacho en 
vivo, la periodista calificó de “paco” al carabine-
ro Daniel Palma, fallecido durante un operativo 
realizado en el centro de Santiago. Imperdonable 
para una periodista de trayectoria, el usar un tér-
mino despectivo para la victima de un asesinato, 
pero según la ley laboral no da para despido.

La ley no siempre es justa, ya que debe apegarse 
a lo escrito.  Por ende, la injusticia no proviene de 
los magistrados, salvo que se detecte sentencias 
bajo un sesgo personal, sino de la “vista gorda” 
del poder ejecutivo que abandona su función de 
hacer cumplir la ley, y del poder legislativo que 
no adapta las leyes.  Por su parte Ud. tenga cautela 
al momento de despedir, porque las faltas graves 
desde el punto de vista social, no siempre son ile-
gales y motivo de desvinculación.  Esperemos que 
el tiempo nos oriente para volver a ser “una ciu-
dad de buenas leyes”.

En diciembre de 2024 el Gobierno lanzó el 
“Plan Nacional de Data Centers”, donde el mi-
nisterio de Ciencias, Tecnología, Conocimiento e 
Innovación juega un rol clave: la cartera lidera un 
proyecto que aportará a la economía y desarrollo 
local a mediano plazo. La autori-dad espera que 
el plan facilite una inversión en Chile aproxima-
da de US$4.148 millones, doblando de 22 a 44 los 
data centers establecidos en el país.

Sucede que en todo el mundo los data centers 
son infraestructuras estratégicas; representan la 
base de la conectividad moderna y sostienen la 
operatividad continua y segura de los servicios pú-
blicos y privados. De hecho, el informe del bufete 
de abogados Linklaters , informó que la inversión 
mundial en centros de datos en el año 2023 al-
canzó los 36.000 millones de dólares. 

Ahora bien, en medio de esta relevante contin-
gencia, es necesario destacar que todo data center 
debe asegurar los estándares de sustentabilidad. 
Al respecto, la Agencia Internacio-nal de Energía 
informa que las rápidas mejoras en la eficiencia 
energética han ayudado a limitar el crecimiento 
de la demanda de energía de los centros de datos 
y las redes de transmisión de datos, que repre-
sentan cada uno de ellos entre el 1% y el 1,5% del 
consumo mundial de electricidad.  

El desafío frente a lo anterior es algo en lo que 
distintos gobiernos y la industria de las telecomu-
nicaciones trabajan para aumentar la eficiencia 
energética de los data centers. En IFX Chile, por 
ejemplo, hace quince meses implementamos en 
nuestros centros de datos un plan para optimizar 
el enfriamiento de la sala blanca mediante una 
estrategia de confina-miento de pasillos logran-
do resultados positivos; entre ellos, demostrar 
que la adaptación de los espacios puede ser un 
primer paso para hacer más eficientes los reque-
rimientos ener-géticos de los centros de datos. 
Técnicamente, ocurría que antes se escapaba el 
enfriamiento hacia lugares donde no se necesita-
ba; hoy, luego de nuestra implementación, solo se 
enfría el espacio que realmente lo demanda.

En mayor detalle, cabe mencionar que estos 
confinamientos de pasillos se lograron insta-lan-
do puertas de acrílico deslizante, transparentes 
y herméticas. En estos espacios se ubican racks 
con servidores, equipamientos para servicios clo-
ud o herramientas de virtualización. La iniciativa 
fue desplegada gradualmente en tres de nuestros 
data centers: El Bosque, Magnus I y Magnus II (el 
primero ubicado en la comuna Las Condes y los 
otros dos en la comuna Huechuraba). En El Bosque, 
donde existen tres pasillos con 63 racks en total, 
el avance fue desde un rendimiento que oscilaba 
entre “ineficiente” promediando a uno cer-cano 
al “muy eficiente”, de acuerdo al PUE, una escala 
que evalúa este desempeño.

En términos de impacto en la huella de car-
bono, en nuestro centro de datos de Las Condes, 
estos resultados equivalen al retiro de cien taxis 
de las calles, haber alimentado con electri-cidad 
a 1.500 viviendas con la energía ahorrada o a ha-
ber aportado con la forestación de 45 hectáreas 
de eucaliptus para que neutralicen otras emisio-
nes de CO2.

2025, el comienzo 
de la otra guerra

La justicia, un bien 
para el prójimo

Aumentar la 
eficiencia energética 
de los data centers 

ClaudiO FlOres,  
INGENIERO COMERCIAL

adOlFO Canales GuenteliCán, 
PRESIDENTE REGIONAL DEL COLEGIO DE CONTADORES

CarlOs OviedO risi,  
COUNTRY MANAGER DE IFX PARA CHILE

* Las opiniones escritas en estas columnas son de exclusiva responsabilidad de los autores que emiten y no representan necesariamente el pensamiento editorial de Pingüino Multimedia.
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Hoy culimna feria de 
alumnis UMAG

La comunidad esta invitada a asistir a la “Feria de  ●
Emprendedores Alumni Umag 2025” que reunirá a más de 
40 expositores.

Los expositores se pueden encontrar en el salón a un costado de la pista de 
patinaje de Zona Franca. La  Un ive r sid ad 

de Magal lanes 
(UMAG) invita 
a la comunidad 

a participar en la Feria de 
Emprendedores Alumni 
UMAG 2025, que se está 
realizando durante este fin 
de semana. El evento tiene 
lugar en la Sala Zonaustral, 
ubicada a un costado de la 
pista de patinaje y culmina 
durante esta jornada y estará 
abierto entre las  09:00 a 
20:00 horas.

En esta feria, hay más de 
40 expositores, todos ellos 
ex estudiantes de la UMAG, 
quienes se encuentran presen-
tando una amplia variedad 
de productos y servicios que 
reflejan su creatividad y es-
píritu emprendedor. 

Este evento busca conver-
tirse en un punto de encuentro 
clave para promover y for-
talecer a las pymes locales, 
brindando visibilidad y 
oportunidades a los empren-
dedores de la región.

Cristóbal Antiquera, jefe 
de la Unidad de Egresados de 
la UMAG, destacó la impor-
tancia de estas iniciativas, 
agregando que “desde la 
UMAG estamos comprome-
tidos en apoyar a nuestros 
egresados y estudiantes para 

que puedan llevar sus pro-
yectos adelante. La feria 
representa un espacio clave 
para visibilizar el esfuerzo 
y el potencial de nuestros 
emprendedores, quienes 
continúan demostrando el 
talento que nuestra univer-
sidad ha formado”.

La Feria Alumni UMAG 
no solo se enfoca en la ex-
hibición de productos, sino 
que también incluye diversas 
actividades de interacción 
entre los emprendedores y 
la comunidad. Estas activi-
dades están diseñadas para 
generar un espacio de apoyo 
y fortalecimiento para las 
pymes de la región.

Los asistentes podrán 
encontrar artesanías, pro-
ductos gastronómicos, 
tecnología, moda y mu-
cho más. 

La feria ofrece una opor-
tunidad única para descubrir 
la innovación y el talento de 
los emprendedores locales, 
así como para apoyar sus 
iniciativas.

Durante esta última jor-
nada, se espera una gran 
afluencia de público, por lo 
que se invita a la comunidad 
a asistir y disfrutar de esta 
jornada llena de creatividad 
y emprendimiento. 
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Iniciativa que apoya a emprendedores

Valentina Pérez
vperez@elpinguino.com

El Servicio Nacional 
de Pesca y Acuicultura 
(Sernapesca) de la Región 
de Magallanes entregó un 
balance sobre las fiscali-
zaciones realizadas a la 
flota industrial en Pun-
ta Arenas, actividad que 
durante el año implicó 59 
recaladas y desembarques 
de Buques Fábrica.

Ximena Gallardo, 
directora regional de 
Sernapesca se refirió a las 
acciones de control rea-
lizadas, agregando que 
“desde Sernapesca rea-
lizamos fiscalizaciones 
documentales, remotas 
y presenciales a bordo de 
los buques, donde verifi-
camos el cumplimiento de 
normativa pesquera indus-
trial nacional, además de 
revisar el cumplimiento 
de los estándares exigidos 

por la Convención para la 
Conservación de Recursos 
Vivos Marinos Antárti-
cos (Ccrvma)”.

La Ccrvma se encar-
ga de regular la pesca de 
las especies del océano 
Austral, especialmen-
te bacalao y krill. Esta 
convención se encuentra 
ratificada por Chile, y en 
Magallanes se concentra 
una especial fiscalización 
a las naves industria-
les en el marco de sus 
normas.

En este sentido, el ente 
fiscalizador tramitó 31 
solicitudes de ingreso a 
puerto de naves de pabe-
llón extranjero según el 
DS123/2004, certificando 
un total de 59 desembar-
ques de barcos fabrica con 
42032,981 toneladas de 
recursos.

Sernapesca reforzó 
fiscalizaciones a la flota 
industrial en Punta Arenas 
durante el 2024

En Magallanes
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Sobre un 56% de los estudiantes 
de 5 a 9 años fueron controlados 
en el programa de salud escolar

En Punta Arenas

Cada año el Programa de Atención Integral de Salud Escolar (PAISE) visita los diversos establecimientos educacionales para  ●
realizar evaluaciones integrales a los estudiantes con la finalidad de pesquisar situaciones de riesgo para el desarrollo.

Programa de Atención Integral de Salud Escolar 
(PAISE)
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FORMACIÓN DE ESTUDIANTES 
BILINGÜES

Admisión
2025

MATRÍCULAS ABIERTAS

PREUNIVERSITARIO DENTRO DE LA 
JORNADA DE CLASES DEL COLEGIO
 
CLASES EN VIVO VÍA STREAMING 
CON TUTOR EN SALA DE CLASES

TUTOR ORIENTACIÓN ONLINE

TALLERES TEMÁTICOS

CONSULTAS CON EL PROFESOR

FULL CONTENIDOS, FULL 
EJERCICIOS

ACCESO A TODAS NUESTRAS 
PLATAFORMAS

tacar, que los controles de niños 
sanos que están dentro del calen-
dario de la normativa de infancia, 
comprende hasta los 9 años, 11 
meses, 29 de días”.

El PAISE es integrado por 6 
profesionales de salud, liderado por 
la enfermera Macarena Peter-s

Principales Resultados 
PAISE:

Durante el 2024 se con-
trolaron 28 establecimientos 
educacionales en los niveles de 
kínder a cuarto básico, 5 estable-
cimientos más que el 2023

-19 establecimientos SLEP 
con 1.933 estudiantes controla-
dos (63,2%) y 9 establecimientos 
particulares subvencionados 
con 1.136 estudiantes contro-
lados (36,8%)

que gracias a esta instancia se pu-
dieron atender a 3.069 niños y niñas 
de 5 a 9 años, cifra que representa 
el 56,9 % del total de la población 
estudiantil en este tramo en Punta 
Arenas. “Estamos muy felices de 
los controles que se han realizado 
y las pesquisas correspondien-
tes para realizar sus derivaciones 
oportunas a los centros de salud 
correspondientes”. 

Agregó, que el todo el traba-
jo impulsado este año “en materia 
de difusión ha permitido llegar a 
más población infantil debido a 
que este grupo etario, general-
mente no accede a los controles 
realizados en la CEFAMS, y es 
precisamente nuestro programa de 
refuerzo, es el que permite asistir 
a los establecimientos ocasionales 
para realizar los controles anuales 
correspondientes”.

Señaló que, entre las princi-
pales pesquisas obtenidas de estas 

Este año con la finalidad 
de aumentar la adhesión 
a esta política de estado, 
el Programa fue apoyado 

con acciones de difusión y de coor-
dinación por la Seremi de Salud y 
el Servicio de Salud de Magallanes. 
Entre las estrategias utilizadas 
destaca una reunión a principios 
de año entre el equipo ejecutor del 
PAISE y los encargados de salud 
de diversos establecimientos de 
educación de Punta Arenas, oportu-
nidad en que se pudieron responder 
consultas y tomar acuerdos para 
lograr mayor cobertura. A su vez, 
ya finalizando el año se efectuó un 
segundo encuentro para evaluar el 
desempeño 2024.

Durante la última semana de 
diciembre, se realizó la presenta-
ción de la evaluación de resultados 

de todos los controles del PAISE, 
realizados a lo largo de abril a 
noviembre y que comprendió la 
población de los establecimientos 
municipales y particular subven-
cionados de la comuna de Punta 
Arenas, específicamente entre los 
cursos de kínder a cuarto básico.

 Constanza Lecaros, referente 
técnico del programa de infancia 
del Servicio Salud Magallanes, 
explicó que “en términos de coor-
dinaciones, se mejoraron bastantes 
aspectos e indicadores, nos que-
dan algunos temas que mejorar, 
pero en cuanto a la adherencia, 
este año aumentamos la cantidad 
de colegios controlados, que son 
muy buenos, de 20 pasamos a 28 
y logramos mejorar la adherencia 
en algunos establecimientos que 
teníamos con niveles muy bajos 
de atenciones.

La Enfermera Coordinadora 
del Paise, Macarena Peters, señaló 

evaluaciones de salud, destacan las: 
alteraciones nutricionales, visua-
les, de ortopedia, del área bucal, 
respiratoria, entre otras.

Por su parte la encargada de 
infancia, Kedlen Hernández, in-
dicó que “Como evaluación para 
el año 2024, se puede mencionar 
que el trabajo que se realizó con 
el Programa de Atención Integral 
de Salud Escolar fue potenciar al 
equipo multidisciplinario integral 
que trabaja en los establecimientos 
educacionales en la evaluación de 
los niños y niñas, que compren-
de de kínder a cuarto básico, en 
donde se les realiza el examen 
físico completo sin realizar el 
examen genital. La idea y el pro-
pósito fue potenciar el acceso a 
los establecimientos educacio-
nales, aumentando la cantidad 
de establecimientos educaciona-
les visitados por los equipos. Lo 
importante y lo que se debe des-

https://api.whatsapp.com/send/?phone=56962810728&text&type=phone_number&app_absent=0
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Diputado solicita que padres de alumnos con 
TEA sean autorizados a ingresar a escuelas

Christian Matheson

La medida permitiría que los tutores permanezcan en los recintos educacionales  ●
cuando existan casos en que menores con esta condición se descompensen. 

En la Comisión de Personas Mayores y Discapacidad, 
el diputado Christian Matheson solicitó oficiar al 
Ministerio de Educación (Mineduc).
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En la Comisión de 
Personas Mayores 
y Discapacidad 
de la Cámara de 

Diputados, el parlamenta-
rio magallánico, Christian 
Matheson, solicitó oficiar 
al Ministerio de Educación 
(Mineduc) para que los pa-
dres de alumnos menores 
de edad neuro divergentes 
puedan ser “tutores sombra”, 
es decir, puedan acceder 
para contener a sus hijos en 
caso de enfrentar un episo-
dio de desregularización, 
durante su permanencia 
en los establecimientos 
educacionales. 

En la actualidad, en caso 
de que un estudiante su-
fra una descompensación, 
generalmente estos son en-
viados a su casa perdiendo 
su jornada de educación. En 
este sentido, en la región, 

específicamente  en Punta 
Arenas, en la Escuela Juan 
Williams se imparte desde 
hace dos años la modalidad 
de “Tutor sombra”. 

A l  re spec to,  Rosa 
Miranda, fundadora y di-
rectora de la organización 
Te Abrazo Magallanes, ex-
plicó que la dirección del 
establecimiento educacional 
dispuso de una sala acon-
dicionada para padres con 
hijos del espectro autista, 
de esa forma ellos pueden 
hacer teletrabajo desde la 
sala acondicionada y es-
tar disponibles en caso de 
que el estudiante sufra una 
descompensación. 

“El objetivo es que nues-
tros hijos no se transformen 
en desertores escolares, mu-
chas veces es más fácil que 
luego de una descompensa-
ción vuelvan al hogar para 
que sus tutores se hagan car-
go de la contención, pero esto 
termina siendo dañino para 

el niño y la familia”, dijo 
Miranda.. 

Además, agregó que este 
plan piloto fue impulsado 
por la organización sin fi-
nes de lucro. “Yo soy una 
mamá con dos hijas con 
TEA y esta fórmula la im-
pulsamos desde Te Abrazo 
Magallanes, siendo muy bien 
recibidos por la dirección 
de esta escuela”, manifes-
tó Rosa Miranda. 

Al respecto, el diputa-
do Matheson, a través de 
la Comisión de Personas 
Mayores y Discapacidad, 
expuso esta idea de tutor 
sombra: “Es muy necesario 
que exista esta modalidad en 
los establecimientos educa-
cionales, ya que son muchos 
los casos de estudiantes que 
pierden su jornada escolar 
y quedan fuera del siste-
ma escolar, siendo que, si 
posibilitamos una mayor 
participación de los padres 
o tutores, estos alumnos 

perfectamente pueden lle-
gar a ser profesionales o 
técnicos de gran valor para 
nuestra sociedad. Elevé esta 
solicitud, luego de varias re-
uniones con padres de niños 
que tienen esta condición, 
para que el Ministerio de 
Educación instruya a los 
Slep en todas las regiones 
del país y estos a su vez 
elaboren un protocolo que 
responda a esta necesidad. 
Si bien existe voluntad del 
ministerio, necesitamos que 
esto no solo quede en una 
declaración de intenciones 
y lo que ocurre en la escuela 
Juan Williams, se replique 
a nivel nacional”.

El parlamentario finalizó 
diciendo que “si realmente 
queremos avanzar en in-
clusión, me parece se debe 
seguir el ejemplo del ac-
cionar que la organización 
Te abrazo Magallanes está 
realizando junto con la co-
munidad educativa de la 

Escuela Juan Williams, re-
plicando esto en todos los 
establecimientos no tan solo 
de la Región sino de todo el 

país, y en este sentido es el 
Ministerio de Educación el 
que debe tomar la iniciativa 
para que esto suceda”.
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Las Torres Patagonia busca construir dos 
puentes para el nuevo sendero a Base Torres

En Torres del Paine

La empresa está en conversaciones para levantar fondos y concretar el tramo que conecta al Sector Central con el Sector  ●
Chileno, una parte fundamental del sendero que lleva al mirador Base Torres en Torres del Paine.

Los trabajos para conectar el Sector Central con 
el Refugio Chileno, que comenzaron en febrero de 
2022, ya están en sus etapas finales.
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cada temporada a cientos de 
visitantes. Según datos de 
la Asociación de Hoteles y 
Servicios Turísticos de Torres 
del Paine, en 2023 el parque 
registró la llegada de 220.920 
turistas, tanto nacionales como 
internacionales, siendo este 
mirador uno de los principa-
les destinos para la mayoría 
de ellos durante su visita.

Este constante tránsito de 
pasajeros en un sendero sin 
diseño adecuado y las condi-
ciones climáticas extremas de 
la Patagonia han deteriorado, 
en las últimas décadas, uno de 
los senderos más importantes 
del Parque Nacional Torres del 
Paine. Esta situación llevó a 
diversas instituciones, lidera-
das por Las Torres Patagonia y 
CONAF, a trabajar en un nue-
vo sendero sostenible.

Los trabajos para conec-
tar el Sector Central con el 
Refugio Chileno, que comen-
zaron en febrero de 2022, ya 
están en sus etapas finales. A 

diferencia del trayecto ante-
rior, el nuevo diseño bordea 
las orillas del Río Ascencio, 
brindando a los visitantes una 
vista panorámica del valle, el 
sonido de las corrientes ori-
ginadas por el deshielo del 
Macizo Paine y la compañía de 
los bosques circundantes.

Un aspecto clave del pro-
yecto es la colaboración entre 
varias organizaciones inter-
nacionales y nacionales. Así 
lo cuenta el gerente gene-
ral de Las Torres Patagonia, 
Josian Yaksic, quien destaca 
que “esta iniciativa ha permi-
tido el trabajo mancomunado 
entre distintas entidades. El 
trabajo en el sendero es la 
expresión de una alianza pú-
blico-privada que es visible 
en la coordinación diaria con 
los guardaparques y en con-
versaciones constantes con la 
dirección regional de CONAF 
para la mejor administración 
y desarrollo de este sendero. 
Asimismo, hemos recibi-

La empresa patagónica 
Las Torres Patagonia 
y la Corporación 
Nacional Forestal 

(CONAF) han desarrollado 
durante los últimos años un 
nuevo sendero sostenible que 
conecta con el mirador Base 
Las Torres, destino icónico 
del Parque Nacional Torres 
del Paine. El proyecto, que 
avanza en el marco de una 
alianza público-privada, se 
encuentra en sus etapas finales 
y la empresa se prepara para 
concretar uno de los últimos 
hitos de esta iniciativa: dos 
puentes que crucen el Río 
Ascencio. Esta infraestructura 
tiene un costo estimado de mil 
millones de pesos.

El mirador Base Torres, 
desde el cual se pueden ad-
mirar las imponentes torres 
de granito que dan nombre 
al parque nacional, recibe 

do un apoyo muy valioso de 
ConservationVIP y de Earth 
Bound Project, quienes nos 
han apoyado con el diseño y 
la logística de este proyecto. 
Los senderos son sumamente 
importantes para la experien-
cia de los visitantes y para 
cuidar el entorno del parque, 
razón por la que hemos he-
cho una fuerte inversión para 
mejorarlos”.

Otro pilar es el concep-
to de psicología del sendero. 
Según el gerente de con-
servación, sostenibilidad 
y seguridad de Las Torres 
Patagonia, John Ojeda, esto 
se define como “entender la 
forma en que las personas se 
enfrentan a un trayecto. Las 
personas preferirán aventu-
rarse por rutas más cortas o 
descansar en sitios no habili-
tados, lo que puede afectar la 
experiencia del sendero. El di-
seño del sendero tiene como 
objetivo garantizar un trán-
sito fluido de los visitantes, 

sin afectar el desarrollo de la 
naturaleza que podemos en-
contrar alrededor. Comprender 
la psicología detrás del diseño 
de los senderos nos permite 
entregar una experiencia más 
inclusiva y sostenible en este 
maravilloso destino”.

La última etapa del nue-
vo sendero, que se concretará 

durante 2025, está enfoca-
da en la instalación de los 
dos puentes que cruzarán el 
Río Ascencio, estructuras 
que deberán ser elaboradas 
para soportar las condicio-
nes climáticas presentes en 
el parque y cuyo costo se es-
tima en unos mil millones de 
pesos chilenos.
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¡TE ESTAMOS BUSCANDO!

OFERTA LABORAL
Inspector de redes

Características del cargo:
Asegurar la correcta realización del programa y procedimientos del área de mantención en materias 
relacionadas con inspección de redes de distribución de Gas Natural y nichos de medidor, procurando 
un rendimiento óptimo en las actividades de coordinación, planificación y control de las actividades 
con el fin de apoyar en la generación de estándares de calidad y seguridad. Reportados en tiempo 
para los informes a la autoridad correspondiente por temas normativos.

Lugar de Trabajo: Punta Arenas y Comunas dentro de la Región.

Formación requerida: Técnico nivel medio o superior en mecánica, instalaciones sanitarias, 
estructura metálica o carreras afines.

Requisitos específicos para el cargo: 
• Guía Metodológica SEC para empresas distribuidoras de gas.
• ANSI/ASME 831.8
• DS 67
• Procedimiento Operación y Mantención de redes.
• Conocimiento y calificaciones en equipos detectores de gas.

¿Te interesa? ¡Envíanos tu CV y pretensiones de renta a selecciongmag@gasco.cl 
hasta el 10 de enero de 2025

¡Te esperamos!

Los destinos favoritos de los 
puntarenenses en verano

La magia de la Patagonia chilena

Son diversos los panoramas para disfrutar en familia este verano en Punta Arenas. ●

Parque Chabunco: Se ha convertido en un lugar 
imprescindible tanto para los visitantes como para 
los propios habitantes de la ciudad.

San Juan, lugar de paz y naturaleza.
Laguna Parillar, un panorama perfecto para disfrutar 
del ecosistema que ofrece este bello lugar.

Faro San Isidro, una travesía luminosa en el fin del 
mundo.

Sector Chipera ubicado en el sector de Bahía 
Catalina.
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temperaturas que rondan 
entre los 14 a 20 grados 
Celsius. En esta época abun-
dan los vientos fuertes. Es 
muy necesario siempre uti-
lizar protección solar, este 
despejado o nublado y lentes 
de sol, por la gran radiación 
UV  que se percibe en esta 
zona del país.

A cont inuación, te 
mostramos los 5 lugares 
favoritos de los puntare-
nenses para disfrutar en 
familia, como son el parque 
Chabunco, Laguna Parrillar, 
Faro San Isidro, San Juan y 
sector Chipera ubicado en 
Bahía Catalina.

La región de Magallanes 
cuenta con diversos desti-
nos turísticos, que empapan 
con toda la magia de la 
Patagonia chilena.

Muchas son las 
familias que 
se quedan en 
Punta Arenas 

durante las vacaciones de 
verano por diferentes cir-
cunstancias, pero la más 
común es debido al alto 
precio de los pasajes en 
esta época del año.

Pero eso no es impe-
dimento para las familias 
puntarenenses, ya que 
pueden disfrutar de los di-
ferentes atractivos cercanos 
a la ciudad, que no tienen 
nada que envidiar a otros 
lugares del país.

Durante la época de ve-
rano en la capital regional 
el verano es moderado, con 

https://rematesdelrio.cl/remates/remate-23-de-enero-2025-1500-hrs-propiedades/
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Municipio de Torres del Paine aborda 
acusación: “Un proceso totalmente regular”

Detectan gastos indebidos en eventos

Un reciente informe de la Contraloría Regional de Magallanes ha revelado una serie de irregularidades en gastos  ●
millonarios en la Municipalidad de Torres del Paine, liderada por la alcaldesa Anahi Cárdenas.

“Todas las acciones que realiza el municipio se deben ajustar a la ley,pueden 
existir errores administrativos, lo importante es que se corrigan”

ar
ch

iv
o

Uno de los eventos cues-
tionados fue la celebración 
del “Día de la familia” y 
la “Celebración del día del 
trabajador”, que costó $5 
millones y $7.5 millones res-
pectivamente y que fueron 
adjudicados a Angela Gómez 
Gallardo. El pago incluyó 
servicios de alimentación, 
entretención y decoración 
para 120 personas, pero la 
Contraloría determinó que la 
fiesta no fue abierta a toda la 
comunidad. La Contraloría 
enfatizó que estos recursos no 
se destinaron a los objetivos 
propios de la municipalidad 
y procederá a formular el re-
paro pertinente.

Respuesta de la alcaldesa 
Anahi Cárdenas

En respuesta al informe 
de Contraloría, la alcaldesa 
Anahi Cárdenas defendió 
los gastos en los eventos se-
ñalando que ambos fueron 
aprobados por el Concejo 
Municipal en el presupuesto 
2024, en un proceso total-
mente regular. Aseguró que 
se invitó a toda la comuni-
dad y que estos eventos son 
importantes para la gestión 

municipal y la cercanía con 
los habitantes, realizándose 
desde hace muchos años.

La alcaldesa subrayó que 
en el informe no se men-
ciona que existan “graves 
irregularidades”, sino que 
se categorizaron como erro-
res administrativos, para los 
cuales ya se tomaron medi-
das correctivas. Además, 
mencionó una denuncia 
anónima sobre el mal uso 
de material municipal para 
la campaña a la alcaldía, 
que fue declarada falsa por 
la Contraloría.

Cárdenas enfatizó el com-
promiso del municipio con la 
comunidad y la importancia 
de ajustar todas las accio-
nes a la ley. Reconoció que 
pueden existir errores admi-
nistrativos, pero lo crucial 
es tomar acciones correcti-
vas para garantizar el buen 
uso de los recursos públi-
cos y una gestión municipal 
transparente.

El caso sigue en desa-
rrollo, y se espera que la 
municipalidad dé respuestas 
claras a las observaciones de 
la Contraloría en los próxi-
mos días.

El documento, titu-
lado “Informe final 
municipalidad de 
Torres del Paine”, 

fue elaborado por la Unidad 
de Control Externo de la 
Contraloría y publicado hace 
unos días. Tras auditar al 
gobierno local, la Contraloría 
identificó gastos millonarios 
en celebraciones que no se 
ajustaban a la función propia 
de la municipalidad, así como 
irregularidades en el uso 
de vehículos, la compra de 
combustible y la contratación 
de personal.

El informe se centró en 
el análisis de transferencias 
corrientes de origen de las 
cuentas municipales al sector 
privado y verificó que la mu-
nicipalidad destinó recursos 
humanos, físicos y tecnológi-
cos a labores no relacionadas 
con sus funciones propias. 
Entre los hallazgos, se de-
tectó que la municipalidad 
financió dos celebraciones 
que no constituían festivi-
dades enmarcadas en alguna 
función municipal.

La Cuarta Compañía de Bomberos, Bomba 
Croata, celebró ayer, su aniversario 123 con un 
ejercicio demostrativo que exhibió las especia-
lidades de la unidad, como búsqueda, rescate en 
altura y ventilación. La actividad culminó con el 
bautizo de cuatro nuevos bomberos, quienes se 
integran oficialmente a las filas de esta históri-
ca compañía.

El ejercicio permitió al público conocer de cerca 
las técnicas y capacidades que los voluntarios de la 
Bomba Croata emplean en diversas emergencias.

Bomba Croata celebró ayer su aniversario 123
Con ejercicio demostrativo 

https://www.kenosdrone.cl/tour/altos-del-andino/
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Plan de desarrollo 
logístico de Magallanes 

contempla nuevos puertos 
y ampliaciones viales

Impulsará el desarrollo de la Infraestructura logístIco-portuarIa estratégIca

análisis propone implementar una cartera de proyectos portuarios y de conectividad, con el  ●
objetivo de impulsar la industria del hidrógeno verde y sus derivados.

H
a c e  a l g u n a s 
s e m a n a s  e l 
Subsecreta r io 
de Energía, Luis 

Felipe Ramos, junto a la 
Pontificia Universidad 
Católica de Valparaíso y 
el apoyo de la Universidad 
de Magallanes, se lan-
zó el Plan de Desarrollo 
Logístico para la Región 
de Magallanes, que im-
pulsará el desarrollo de 
la infraestructura logísti-

co-portuaria estratégica y 
de uso público en la zona, 
buscando dar respuesta al 
desafío del potencial de-
sarrollo de la industria del 
hidrógeno verde y sus de-
rivados, y orientar la toma 
de decisiones del Estado 
respecto a infraestructura 
habilitante para esta indus-
tria en la región.

Se trata de un Plan en 
el que destaca la coordina-
ción interministerial entre 

el Ministerio de Energía, el 
Ministerio de Transporte 
y Telecomunicaciones y 
el Ministerio de Obras 
Públicas. A este esfuerzo se 
suma el Gobierno Regional 
de Magallanes, las empresas 
públicas ENAP y Empresa 
Portuaria Austral, y la acade-
mia, a través de la ejecución 
por parte de la Pontificia 
Universidad Católica y la co-
laboración de la Universidad 
de Magallanes.

En la i nsta nc ia e l 
Gobernador Regional, Jorge 
Flies Añon, destacó el tra-
bajo que han llevado los 
distintos organismos in-
volucrados en el Plan de 
Desarrollo Logístico, y se-
ñaló que “a la solución 
portuaria tenemos que darle 
una solución vial, y eso sig-
nifica un tremendo desafío. 
Las decisiones públicas que 
tenemos que tomar tienen 
que ser en base a cono-

cimiento, y lo de hoy nos 
invita a eso. Les agradez-
co a la PUCV y a UMAG el 
haber tomado el guante de 
un desafío tan importante 
y hacerlo tan bien junto al 
Ministerio de Energía”.

Por su parte, el subsecre-
tario de Energía, Luis Felipe 
Ramos, relevó el esfuerzo 
de los distintos ministe-
rios que ha implicado la 
realización de este Plan de 
Desarrollo Logístico para 

la Región de Magallanes, 
y afirmó que “se trata de 
un hito importante, que 
nos permite dar un gran 
paso en el desarrollo de la 
industria del hidrógeno ver-
de, avanzando hacia una 
coordinación interminis-
terial entre el Ministerio 
de Energía, MTT y MOP, y 
la colaboración de las uni-
versidades PUCV y UMAG, 
más las empresas ENAP 
y EPA”.
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Álvaro Peña Fritz,  Consejeros del Consejo de PolítiCas de 
inFraestruCtura.

sarrollo del hidrógeno 
verde es una política de 
Estado para nuestro país, 
es un esfuerzo que viene 
de gobiernos anteriores, 
pero para el gobierno del 
Presidente Boric esto es 
una prioridad y así lo es-
tamos trabajando”.

En esta línea, el rec-
tor de la PUCV, casa de 
estudios que firmó el 
Convenio del desarrollo 
del Plan de Desarrollo 
Logístico para la Región 
de Magallanes, Nelson 
Vásquez Lara, indicó que 
“lo que está gestándo-
se en Magallanes no es 
solo para Magallanes, 
es para Chile, es un 
beneficio para el desarro-
llo general y global del 
país. Felicitó al Gobierno 
Regional y a las autori-
dades presentes, por la 
visión que han tenido 
de poner este tema en 
la agenda pública”.

UNA CONTRIBUCIÓN 
AL DESARROLLO 
PRODUCTIVO 
SOSTENIBLE

El proyecto es fi-
nanciado a través del 
Programa Desarrollo 
Productivo Sostenible, 
iniciativa interminis-
terial que encabeza el 
Ministerio de Economía, 
y que busca impactar el 
desarrollo productivo 

de los territorios jun-
to con equilibrar las 
trayectorias sociales y 
ambientales en nues-
tro país.

Este plan integral per-
mitirá contribuir con una 
mirada sistémica y más 
planificada sobre el uso 
del territorio con el fin 
de reducir impactos so-
cioambientales, al mismo 
tiempo que facilita el de-
sarrollo de la industria 
en la región.

La iniciativa da cuen-
ta de la importancia de 
generar bienes públicos 
e información tanto para 
la necesaria articulación 
de las instituciones públi-
cas, como también en la 

colaboración del Estado 
con el sector privado para 
el desarrollo sostenible 
de la industria del hi-
drógeno verde.

Los académicos de la 
Escuela de Ingeniería de 
Construcción y Transporte 
PUCV, y consejeros del 
Consejo de Políticas de 
Infraestructura, Álvaro 
Peña Fritz y Alex Paz 
Becerra, expresaron que 
la industria del hidróge-
no verde y sus derivados 
en Chile es una de las 
apuestas hechas por el 
país, en especial, en la 
Región de Magallanes, 
la que en los próximos 
5 años albergará al me-
nos cinco proyectos en 

A la solución portuaria 
tenemos que darle una 
solución vial, y eso significa 
un tremendo desafío. 
Las decisiones públicas 
que tenemos que tomar 
tienen que ser en base a 
conocimiento, y lo de hoy nos 
invita a eso”

jorge Flies, Gobernador de Magallanes

Lo que queremos hacer 
con esto, es un plan de 
infraestructura estratégico 
con foco en el desarrollo de 
la industria del hidrógeno 
verde, que nos permita 
orientar los distintos 
proyectos para tener un 
desarrollo racional, eficaz y 
sustentable”.

luis Felipe ramos, subsecretario de energía
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La autoridad además 
agregó que “lo que que-
remos hacer con esto, es 
un plan de infraestruc-
tura estratégico con foco 
en el desarrollo de la in-
dustria del hidrógeno 
verde, que nos permi-
ta orientar los distintos 
proyectos para tener un 
desarrollo racional, efi-
caz y sustentable”.

A su vez, anunció que 
el informe del Plan de 
Desarrollo Logístico para 
la Región de Magallanes 
estará disponible para 
Consulta Pública. “El de-
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Alex PAz BecerrA, consejeros del consejo de PolíticAs de infrAestructurA.

esta área. Por eso, es vi-
tal que las autoridades y 
las comunidades cuenten 
con un Plan de Desarrollo 
Logístico para la zona, 
con miras de contar con 
infraestructura habili-
tante estratégica.

En ese sentido, Peña 
Fritz, explicó que “la 
propuesta de Plan -li-
derado por la Pontificia 
Universidad Católica de 
Valparaíso- apunta gene-
rar una cartera de obras 
como plataformas por-
tuarias y rutas, sistemas 
de información y coor-
dinación, sostenibilidad 
y de gobernanza, en mi-
ras a que las iniciativas 
proyectadas, alcanzan 
unos US$ 60 mil millo-
nes para una potencia 
eólica de 19 GW y un 
total de producto ex-
portado, que ascenderá 
a 8,5 millones de tonela-
das al año. La inversión 
equivale a 20 años de PIB 
regional”.

Los expertos agre-
garon que “el análisis 
indica que la oferta local 
en los diversos ámbitos 
logísticos es baja res-
pecto a la demanda que 
requerirá la industria. 
Por ello, se plantea que 
debe haber ampliaciones 
en los terminales de la 
EPA y ENAP y al mismo 
tiempo se señala que se 

debe incorporar capaci-
dad a través de puertos 
de iniciativas privadas en 
las bahías San Gregorio, 
Posesión, Seno Otway, 
Cabo Negro, Clarencia 
y Bahía Grande. El obje-
tivo es que Magallanes 
cuente con plataformas 
marítimas de calidad 
no solo para exportar el 
producto, sino que para 
ampliar su capacidad 
logística e importar los 
insumos que se requie-
ren para las plantas que 
produzcan hidrógeno” y 
sus derivados.

Por su parte, Paz, 
indicó que “al mismo 
tiempo, se recomienda 
implementar ampliar 

rutas vía generación de 
segundas calzadas u 
obras anexas en la Ruta 
9; ampliaciones de ru-
tas (Ruta 255), lo mismo 
que en las rutas “Y” y en 
las áreas circundantes a 
terminales marítimos 
y aeropuertos, con es-
tándares de calidad y 
niveles de seguridad, 
dado el alto tráfico que 
tendrán esas vías”.

Los académicos su-
brayan que, en cuanto a 
la gobernanza, este plan 
debe tener una coordi-
nación adecuada entre 
los entes tomadores de 
decisión con el fin de ac-
tualizar y llevar adelante 
las obras requeridas, 

donde el Estado debe ser 
un facilitador para con-
tar con infraestructura 
eficiente y oportuna.

Finalmente, Paz, seña-
ló que “la región priorice 
iniciativas de este tipo 
-por la vía de las conce-
siones o bien inversión 
directa- sería deseables 
en el corto plazo, dado 
que algunos de los pro-
yectos ya están siendo 
tramitados en el Sistema 
de Evaluación de Impacto 
Ambiental”.

“La propuesta de Plan -lide-
rado por la Pontificia Univer-
sidad Católica de Valparaíso- 
apunta generar una cartera 
de obras como plataformas 
portuarias y rutas, sistemas 
de información y coordi-
nación, sostenibilidad y de 
gobernanza”

Álvaro Peña fritz, consejeros del consejo de Políticas 
de infraestructura.

Se recomienda implementar y 
ampliar rutas vía generación 
de segundas calzadas u obras 
anexas en la Ruta 9; ampliacio-
nes de rutas (Ruta 255), lo mis-
mo que en las rutas “Y” y en las 
áreas circundantes a termina-
les marítimos y aeropuertos”

Alex Paz Becerra, consejeros del consejo de Políticas 
de infraestructura.
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“Las organizaciones que 
no estén en líneas críticas, 

no tendrán novedades”

EL dESALENTAdo AuguRIo dEL gobERNAdoR fLIES pARA 2025 poR coNdIcIoNES dEL 8%:

La máxima autoridad de Magallanes adelantó, eso sí, la creación de programas para tres áreas:  ●
fechas emblemáticas, deporte y voluntariados, los que verían la luz hacia fines de 2025. 

El gobErnador FliEs durantE la última sEsión dEl 
consEjo rEgional En río vErdE.

LA BOUTIQUE INDUSTRIAL MÁS IMPORTANTE DE LA PATAGONIA
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ROPA CARHARTT

-A
lg u nas or -
ganizaciones 
sociales están 
preocupadas 

por cómo terminó la discu-
sión del 8% en el Congreso. 
¿Cuál es el estado actual 
de las cosas?

“Nosotros lo anuncia-
mos públicamente, tanto 
lo que fue la negociación 
presupuestaria, como el 
término del año presupues-
tario: las condiciones que 
se le han puesto al 8%, es-
pecialmente en rendición 

de dos etapas de varios 
cientos de proyectos, sobre 
todo en organizaciones no 
gubernamentales, que no 
tienen personal contable 
para rendir los proyec-
tos con la eficiencia casi 
inmediata de lo que re-
quieren los esfuerzos... 
Puntualmente ha signi-
ficado que los proyectos 
adjudicados en 2024 la 
gran mayoría está en arras-
tre para 2025. O sea, todo 
el marco presupuestario 
del presupuesto para el 

2025 está ocupado. Eso 
nos impide hacer un nue-
vo concurso.

“¿Va a haber un 8%? 
Lo hay, porque todo el 
presupuesto del 8% se 
va a ocupar en todos los 
proyectos que están ad-
judicados, pero no va a 
haber un nuevo concurso 
porque tienen un atraso, 
prácticamente, por estas 
dobles rendiciones”. 

—¿Y qué van a hacer?
“Nosotros, tanto en 

el presupuesto para el 

año 2024, como para el 
2025, le insistimos al mi-
nisterio de Hacienda y al 
Parlamento, primero, que 
mantuvieran el 8%, pese 
a que la intención inicial 
era eliminarlo...

— Aterricémoslo: ¿quie-
nes presenten proyectos 
en 2025, verán el finan-
ciamiento en 2026?

“No, el efecto que tie-
ne es que los que ganaron 
concurso en 2024 van a te-
ner sus recursos en 2025, 
lo que significa que todo 
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el marco presupuestario 
prácticamente del 8% está 
tomado por ese atraso de 
la entrega de recursos. No 
podemos hacer concurso 
si no hay marco presu-
puestario porque estamos 
pagando (los de) 2024.

“Finalmente, nosotros, 
en esas condiciones, lo más 
probable es que podamos 
hacer concurso en 2026 y 
si siguen las mismas diná-
micas de dos rendiciones, 
probablemente lo que ad-
judiquemos en 2026, se 
pueda pagar en 2027.

“Por eso hemos insisti-
do mucho que el modelo 
como está planteado el 8% 
lo hace tan ineficiente que 
uno evalua seriamente 
si lo lleva adelante, por-
que tenemos divisiones 
completas, como la de 
Finanzas, la Social, que 
este 8% del Presupuesto 
ocupan prácticamente el 
80% de su trabajo.

— Y eso en distin-
tos niveles del Gobierno 
Regional.

“Tenemos tres divisio-
nes completas trabajando 
para rendiciones de cien-
tos de pequeños proyectos, 
con organismos que son 
ONG, que no tienen detalle 
del ordenamiento”.

— P ueden no es -
tar tan socializadas las 
exigencias.

“Exactamente”.
—¿Qué le dicen en el 

Parlamento?
“Lo hemos hablado 

con la diputada Javiera 
Morales y otros parla-
mentarios magallánicos. 
Ellos tienen buena recep-
ción, pero se arreglan 
cosas en comisión y 
termina en la votación 
general.

“Espero una evalua-
ción que está haciendo el 
ministerio de Hacienda, 
para un proyecto, como 
un subsidio, para estas 
ONG. De ser así, nos per-
mitiría entregar en una 
cuota los procesos de con-
curso a la mayoría de las 
organizaciones. No a to-
das, por ejemplo, no los 
públicos (Delegación, ser-
vicios estatales), pero sí 
a las juntas de vecinos, 
clubes deportivos”.

—Usted tiene buena 
llegada con el Gobierno 
central.

“Sí, pero cambiar algo 
del 8% es de quorum ca-
lificado al ser de Ley de 
Presupuesto. Logramos 
mantener el 8%, pero con 
tal burocracia que, aun-
que esté la posibilidad de 
hacerlo, se mantienen las 
mismas condiciones, que 
es difícil llevar adelante 
por el uso funciona-
rio que tiene. Terminan 

todos molestos por la de-
mora en cada una de las 
etapas.

“Lo lamento profunda-
mente, porque creemos que 
el 8% cumple un rol don-
de no llega ni el privado, 
ni el Estado. Por ejemplo, 
los voluntarios. Pero la ley 
se ha empecinado con el 
tercer sector. Tiene efec-
tos en corporaciones, que 
están desapareciendo, y 
los más pequeños no tie-
nen de dónde obtener 
recursos.

—¿Hay alguna garan-
tía de ese subsidio que 
planteó?

“Estamos viendo, y 
lo hemos hablado con 
las alternativas que te-
nemos como Gobierno 
Regional, que hay tres 
áreas sensibles que es-
tamos abordando con la 
posibilidad de programas: 
uno, son las activida-
des emblemáticas que no 
alcanzan a tener los recur-
sos, como las de adultos 
mayores o los que no co-
nocen Torres del Paine, la 
actividad de la esquirla o 
el Festival de la Patagonia; 
segundo, las actividades 
deportivas que hemos di-
cho que estén reconocidos, 
como los campeonatos, 
que le hemos puesto foco 
en apoyar con pasajes a 
quienes nos representan, 

y los eventos habituales, 
como campeonatos regio-
nales o de federaciones; y 
tercero, apoyar a los vo-
luntariados, por ejemplo, 
los pañales o quienes dan 
comida a la gente en situa-
ción de calle.

—¿Eso no sería mo-
dificar las capacidades 
y funciones del mismo 
Gobierno Regional?

“ No ,  y a  l o  e s t a -
mos formulando los 
programas”.

— ¿ C u á n d o  l o s 
veríamos?

“Los tendremos lis-
tos el primer semestre. 
Ahora, esos programas, 
del punto de vista de cómo 
poner burocracia, tam-
bién deben mandarse al 
ministerio de Desarrollo 
Social para evaluación ex 
ante, sacar la evaluación 
técnica, etcétera”.

—Podrían verse ma-
terializados a fines de 
año.

“Correcto. Este año 
tenemos asignaciones pre-
supuestarias de Hacienda 
hasta el 31 de diciembre. 
Entonces, ¿cómo ejerces el 
presupuesto juntando todo 
para final de año? 

“Hemos insistido mu-
cho que los Gobiernos 
Regionales puedan te-
ner un régimen parecido 
al municipal, que pue-

dan hacer uso de sus 
recursos desde inicio 
del año presupuestario. 
Acá dependemos inclu-
so de las reasignaciones 
presupuestarias.

—¿Y la existencia de 
la Corporación no permi-
te eso?

“Es que es con un monto 
acotado: la de Magallanes 
tiene un marco presupues-
tario del 5%, es menos que 
el del 8%”.

—¿Q u é  l e s  d e c i -
mos, entonces, a los 
magallánicos?

“Dos cosas: primero, 
que prácticamente todas 
las organizaciones que pos-
tulan al 8%, los recursos 
que no tuvieron en 2024, 
lo van a tener en 2025. O 
sea, hay 8%; lo que no va ha-
ber son nuevos proyectos. 
La gran mayoría del 8% va 
a ser arrastre de las mis-

mas organizaciones que 
siempre postulan”.

—¿Y el mensaje es: 
‘Guarden las ideas hasta 
el próximo año’?

“Lo segundo es que 
vamos a tratar en líneas 
de deporte, voluntaria-
do y emblemáticas, sacar 
programas que permitan 
sacarlos del 8% y que se 
les va a llamar, si se faci-
litan las funcionalidades, 
se va a llamar a concurso 
en 2026”.

— Para quienes no 
cumplan funciones de 
ese estilo, en 2025 no van 
a ver tan llevado a cabo 
sus ideas.

“Organizaciones que no 
estén en líneas críticas o 
que permitan asignación 
directa, como aquellas fo-
calizadas en deportes y 
emblemáticas, no va ha-
ber novedades”

Elige Calidad, 
Elige Termoaustral

ENVÍANOS TU 
PROYECTO

+569 82812334 VENTANAS-DE-PVC-TERMOAUSTRAL

PINCHA AQUÍ

DIRECCIÓN: CIRCUNVALACIÓN ESQ. GENERAL DEL CANTO
VENTASTERMOAUSTRAL@GMAIL.COM       +56 227775005

Ventanas de Pvc - Termopaneles Térmicos y de Seguridad
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HORARIOS DE 
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LUNES A JUEVES:  
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D
ando inicio al nuevo año, es conveniente aprender de aquellas situaciones que derivaron en 
problemas mayores. Tales como el punto de prensa del presidente Boric para aclarar lo rela-
cionado al caso Monsalves, evento recordado por el mal manejo del mandatario y el maltrato 
a su asesora solo por pedirle concluir. 

Entonces, para quienes trabajan en cargos públicos o son políticos, está bien esbozar cuál es la labor 
de un asesor político comunicacional, o un asesor de un político de cualquier índole.

Evidentemente, el asesor político es un(a) profesional experto(a) en un área determinada, ya sea de la 
comunicación, de estrategia política, de marketing, discursos, etc., la cual presta sus conocimientos para 
asesorar a un político, proporcionándole: orientación, análisis, ideas, pautas, principios de acuerdos acor-
de al perfil del cliente y de lo que desea. Además, se hace cargo de recomendar y elaborar indicadores 
sobre los procesos a seguir con líderes políticos o candidatos a escaños legislativos, alcaldías, conceja-
les, partidos políticos u otras organizaciones del ámbito político. 

Por otro lado, también realizan estudios para prevenir la corrupción, mantienen observaciones espe-
cializadas en faltas administrativas, control de recursos y fiscalización. Ayudan a la toma de decisiones 
informadas y estratégicas que les permitan alcanzar sus objetivos políticos. 

En resumen, estas figuras asesoras se comprometen a administrar herramientas y mecanismos 
que faciliten la resolución pacífica de conflictos en el ámbito de la gestión contractual. Sin embargo, lo 
primordial es resolver de manera oportuna las dificultades o desacuerdos que puedan surgir entre el 
administrador y la entidad pública.

En otras palabras, no cualquiera puede ser un asesor(a) político. Usualmente deben constar con estu-
dios profesionales o licenciaturas de al menos ocho semestres, es decir, abogados(a) algunos con estudios 
en ciencias políticas, magíster o doctorados, también posgrados en telecomunicaciones políticas, etc., 

E
n los próximos días, miles de estu-
diantes comenzarán a pavimentar 
su futuro al elegir una carrera u 
ocupación. Es una instancia que 

puede parecer determinante y, en cierta 
forma, lo es. No obstante, más allá de in-
gresar a una universidad o emprender un 
desafío vocacional, hay una serie de fac-
tores que inciden en el desarrollo de una 
carrera profesional, marcando el camino 
del liderazgo y la permanencia de la juven-
tud como fuerza laboral, la cual en 2023 
alcanzó una tasa de desempleo del 13% 
(cerca de 65 millones de jóvenes) a nivel 
mundial, de acuerdo con la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT).

Aludiendo al concepto de “modernidad 
líquida”, del filósofo y sociólogo polaco, 
Zygmunt Bauman, como metáfora para re-
ferirnos a la transformación constante de 
todo aquello que conocemos o realidades 
sólidas, cómo él las llama, está por ejem-
plo el mundo del trabajo, en el cual se hace 
necesario forjar en la fuerza laboral del 
mañana la habilidad de tomar desafíos, 
adaptarse a las cambiantes circunstancias 
y buscar oportunidades fuera de la zona de 
confort. Por eso, quienes ocupamos roles 
de liderazgo, tenemos la responsabilidad 
de transmitir aquellas habilidades claves 
que percibimos en nuestro día a día ges-
tionando equipos de trabajo, para el bien 
de las futuras generaciones. 

Recientemente, me reuní con estudiantes 
de una universidad para compartir mi expe-
riencia profesional y hablar con ellos sobre 
las oportunidades y desafíos del mundo 
laboral. En esa oportunidad, pude reflexio-
nar sobre mi propio viaje: una maestría en 
Química Orgánica en España e ingresé como 
becario en 2006 a Henkel para desarrollar 
una investigación sobre productos adhesi-

P
ara que un menor de edad pue-
da salir del país es necesaria la 
autorización de ambos proge-
nitores. Sin embargo, es común 

que muchas personas asuman erró-
neamente que, si uno de los padres 
tiene la patria potestad, no requiere el 
consentimiento del otro. Sin embar-
go, esta situación suele descubrirse 
en último momento, cuando, al llegar 
a Policía Internacional, se les infor-
ma que no pueden continuar con su 
viaje. Para evitar arruinar unas va-
caciones ya planificadas con pasajes 
comprados y maletas listas, se deben 
conocer los detalles para garantizar 
un viaje sin contratiempos desde el 
principio hasta el final.

Si se cuenta con la autorización 
para que el menor salga del país, 
otorgada por el otro progenitor me-
diante escritura pública, pero esta 
tiene una antigüedad superior a un 
año, es imprescindible solicitar una 
copia de vigencia de dicho permiso. 
Además, es necesario presentar el 
certificado de nacimiento del hijo, 
ya que ambos documentos serán re-
queridos en Policía Internacional al 
momento de viajar.

En las notarías se encuentran 
disponibles modelos de autoriza-
ción tipo para que un niño menor 
de edad pueda viajar al extranjero. 
Para realizar este trámite, se debe 
presentar el certificado de naci-
miento y la cédula de identidad del 
menor. El proceso tiene un costo ac-

cesible y la autorización se entrega 
de manera inmediata, facilitando 
su obtención.

Si no se cuenta con la autorización 
del otro padre, ya sea por falta de 
contacto o por negativa a otorgarla, 
es posible solicitarla directamente 
ante el juez del tribunal de familia 
correspondiente a la comuna donde 
reside el niño, niña o adolescente. Se 
recomienda realizar esta solicitud 
con al menos cuatro a seis meses de 
anticipación al viaje. Para respaldar 
la petición, es importante mostrar 
documentos como pasajes, reservas 
de hotel y especificar la duración 
del viaje.

Asimismo, si existe un régimen 
de relación directa y regular (visi-
tas) que el progenitor no custodio 
no cumple, o si este mantiene una 
deuda por concepto de pensión de 
alimentos, se debe informar al juez. 
Estas circunstancias son considera-
das por el magistrado al momento 
de decidir sobre la autorización 
solicitada.

Como recomendación, es funda-
mental no dejar este trámite para 
el último momento, ya que la fal-
ta del permiso requerido podría 
transformar unas vacaciones soña-
das, en una experiencia frustrante. 
Lo ideal es que ese verano quede en 
la memoria por las risas y los bue-
nos momentos compartidos y no por 
un contratiempo que impida concre-
tar el viaje.

vos mediante síntesis orgánica. Ese fue un 
primer paso para asumir diversos roles en 
áreas de productos, marketing, gestión de 
personas y liderazgo de equipos, así como 
en diversos países como: Alemania, China, 
Francia y Holanda, logrando llegar hace 
más de un año a Chile. 

En todos esos roles, tuve la oportunidad 
de aportar más que conocimiento técnico: 
experimenté la importancia de la calidad 
humana, de compartir y escuchar la diversi-
dad de opiniones, analizando los problemas 
de manera constructiva. Al mismo tiempo, 
aprendí que en el mundo actual sólo hay 
impacto si hay acción, que hay decisiones 
por tomar -cada una con riesgos asociados- 
y que sí hay espacio para los errores, pero 
deben corregirse rápidamente. 

Tras mi charla con los estudiantes, lle-
gamos a una conclusión: un mal líder no 
sólo es quien actúa como un tirano, sino 
también aquel que es silencioso y evita com-
partir el conocimiento. Adicionalmente, 
hay momentos cruciales como en una cri-
sis, donde logramos saber quiénes somos 
realmente y debemos estar lo mejor pre-
parado posible.

Invito a los jóvenes -que están consi-
derando cómo serán los próximos años de 
sus vidas- a pensar sobre qué espacio quie-
ren ocupar en el mundo profesional, poner 
en valor lo que tienen para dar y buscar 
la manera que les permita tanto sumar, 
como crecer. Para ello, es fundamental el 
autoconocimiento y la reflexión, así como 
tener una mejor comprensión del mundo 
de hoy, ya que como señala la Organización 
Internacional del Trabajo, según el grado 
en que los jóvenes se involucren en el mun-
do laboral, desempeñarán un papel crucial 
al momento de determinar la dirección del 
progreso mundial.

Salir del país con hijos 
menores de edad:  lo que 

debes saber 

La tarea del asesor en política

Liderazgos empresariales 
en un mundo líquido

Cientistas Políticos, periodistas, entre otros, pueden asesorar de distintas maneras. Estos pueden 
sugerir propuestas y alternativas a los problemas que le plantean. Pueden determinar estrategias, 
controlar crisis, resguardar la imagen. Intervienen en un montón de ambientes. 

No obstante, el asesor básicamente sugiere, propone, da alternativas, no toma decisiones, el que 
las toma es el político. En consecuencia, el que discurre bien o mal a lo que el asesor propone es el 
político, asumiendo las consecuencias o descalabros de la mala decisión asumida.

Considerando todo esto, cuando a un asesor(a) se le ningunea públicamente al tratar de aseso-
rar al cliente, el asesor no se equivocó, es debido a que el político tomó una mala decisión; el asesor 
no fue escuchado.

En el caso de nuestro presidente, si bien se vio muy mal en su presentación y posterior reacción, 
él deberá asumir las consecuencias políticas de lo que claramente la asesora no compartía. En su 
accionar dejó más dudas que certezas del tema, improvisando de mala manera y sin ningún bene-
ficio. Siendo así, la responsabilidad es públicamente del presidente. 

De base, al presentar una conferencia de prensa se tiene que tener preparado el temario a desa-
rrollar, saber que se va a decir.  El orador no puede aceptar que le hagan una batería de preguntas 
si no conoce todas las respuestas, y menos si sus respuestas no son las adecuadas. Allí hay que te-
ner claro la diferencia entre transparencia y espontaneidad. 

La primera es un elemento que se prepara de antemano, mientras que la otra es carismática. 
Lo que hubo fue una llaneza, cuando hablamos de transparencia decimos la verdad de lo aconteci-
do, de la información que se maneja, no es que se vaya a mentir, sino que en base a ello escogemos 
cuándo y en donde hacerlo. Evidentemente esa es la labor de la asesora comunicacional, esa es su 
actividad, desautorizada públicamente. 

En política, no se sabe cuánto se valora realmente al asesor político, si se le escucha o simple-
mente se ocupan como un nivel de estatus. Se les clasifica como una banda de tecnócratas, un mal 
necesario. Pero desgraciadamente, su ausencia se hace notar. Cuando no existe asesoría política 
comunicacional y se adolece alguna dirección de la misma, el resultado se convierte en una verda-
dera improvisación conjugada y constante con consecuencias nefastas. Lección que el Presidente 
va a tener que aprender de esta crisis y ojalá que la aprenda, porque comete estos errores en for-
ma permanente. 

Paulina Escobar 

Académica de la carrera deDerecho UDLA

Nelson Leiva Lerzundi

Cientista Político

Andrés Bultó

Presidente de Henkel Chile 
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L
a saga de aventuras y videojuegos de Mario y Luigi 
incorpora a una princesa acechada por un malva-
do, la cual debe ser rescatada por los héroes con 
gorros rojiverdes. Ella es la gobernante de un rei-

no mágico, sus preocupaciones son la paz y el orden en sus 
territorios de singulares habitantes. De gran corazón y ama-
ble con todos es una “damisela en apuros” que en apariencia 
es frágil, pero cuando es necesario recurre a la fuerza y a 
sus habilidades, su propósito es proteger a los habitantes y 
custodiar el bien superior del reino. En Chile, tenemos otra 
princesa de otro reino a cargo de un misterio y ministerio; 
su agenda transformadora tiene alcances cósmicos y cada 
cierto tiempo, cual heroína del feminismo, se enfrenta a los 
malvados de otros reinos y a “los príncipes de la iglesia”. Su 
misión declarada es salvar a las mujeres de la opresión pa-
triarcal y defender las libertades femeninas del fascismo 
(en lo discursivo).

La actual ministra trabaja en la construcción “de más y 
mejores políticas públicas” para “terminar con las desigual-
dades”, “acortar las brechas de género” y “superar las barreras 
que enfrentan las mujeres”, una agenda con demandas del 
feminismo marchante y resonante de las asambleas universita-
rias y otros colectivos; un sello del ejecutivo actual, percibido 
como el “primer gobierno feminista” a cargo del presidente 
Boric. Sin olvidar que el conflicto social y victimismo son otros 
sellos del reino frenteamplista. Los pasillos del palacio dicen 
que la princesa Orellana posee poder e influencias en el ga-
binete y en el presidente. La ministra y periodista, participó 
activamente de la campaña presidencial triunfadora, la que 
permitió a la generación universitaria conquistar el poder. 
Existe un consenso transversal en la aplicación de políticas 
públicas en favor las mujeres, relevando su importancia vital 
e integral para la familia y la sociedad. Con mayores oportuni-
dades y énfasis en las mujeres de sectores populares. 

El caso Monsalve fue un terremoto en la minuta y el 
gobierno feminista, la crisis llegó al palacio y el abordaje co-
municacional fue malo, las réplicas telúricas permanecen y 
dañaron la marca registrada del “amiga, yo te creo”. La prin-
cesa del silencio sostiene “que hay un aprendizaje que es 
bastante evidente”. Es la generación que llegó a aprender a 
los ministerios y al ejecutivo sin asumir culpas ni respetar 
la equidad; la que nos dijo que existen tratos distintos en-

I
niciamos el primer domingo de este año 2025 y pareciera ser que la sensación de colocar sobre la mesa algunas 
ideas para la deliberación pública resulta bastante oportuno, sin embargo, por lo general hay una cierta “resis-
tencia” a lo nuevo, novedoso y transformador, incluso, que dichas ideas puedan tener cuerpo y respaldo jurídico 
parece aún más complejo, por tanto, a partir de los siguientes tópicos podríamos intentar avanzar y suturar las 

heridas del pasado abriendo paso a un año con ideas y ausencia de utopías en lo público.
Primero, la idea de eutanasia debe ser resuelta a la brevedad en nuestro país, ha faltado acuerdo y razón sobre 

esta dimensión, no podemos continuar izando la bandera de la libertad económica y política relegando la libertad 
personal (moral) para efectos de muerte y etapa final de una vida. Desde una mirada global, el Centro de Bioética de 
la UC brinda indicadores significativos respecto a la temática. Por ejemplo, Holanda fue el primer país del mundo en 
legitimar la eutanasia en el año 2002. Desde entonces, otros cinco han seguido sus pasos, con regulaciones más o 
menos restrictivas (Bélgica, Luxemburgo, Canadá, Colombia y España). Además, en otros tres (Suiza, algunos Estados 
de EE. UU. y el estado de Victoria de Australia) se permite el suicidio asistido. En la mayoría de estos países una pri-
mera ley restrictiva ha dado paso a permisiones cada vez mayores. 

Segundo, el Estado chileno necesita regularizar con urgencia la inmigración en nuestro país, trazar elementos 
de orden jurídico que resulten garantes de equilibrio y orden, por tanto, se deben sacar a rajatabla a quienes entra-
ron de manera ilegal a nuestra nación. La regulación ofertada en el tiempo es para quienes mantienen en trámite su 
documentación respectiva, no somos un templo religioso donde todos tienen cabida, aquí se respeta la ley, normas 
y apartados jurídicos, de lo contrario, el Estado debe actuar y proceder con todo el peso gubernamental que alberga, 
de lo contrario, los Derechos Humanos irónicamente vuelven a “triunfar” en una vieja discusión pública. 

Tercero, la idea de subir y crear nuevos impuestos hace rato que se encuentra en el imaginario político de Chile, 
no obstante, aquello forma parte de la retórica de la izquierda más radical de nuestro país. Cualquier experto sabe 
que dicha pretensión no hace más que enajenar la inversión, disminuir el empleo, estancar la industria y propiciar 
la migración de significativos capitales de suelos nacionales hacia el territorio extranjero. Se necesita con urgencia 
una valorización del mercado y relectura del papel del Estado y empresas privadas, ya que, subir los impuestos como 
garantía de igualdad y mayor liquides para las políticas públicas destinadas hacia los sectores más vulnerables de 
nuestro país, dicho sea de paso, es ilusionar y mostrar al Estado como la gran salida frente al problema de la pobreza, 
injusticia social, calidad de la salud, educación, vivienda y toda demanda proletaria. Los países desarrollados viven en 
libertad y ensanchamiento constante respecto del mercado y economía, claro, con políticas que, sin duda, hilvanan 
incesantemente esfuerzos por cuidar y normar el mercado adscrito tratando de evitar los famosos vicios. 

E
ste año tendremos una vez más, elec-
ciones. El país está cansado de que nos 
convoquen a las urnas una o dos veces 
al año. Se requiere resoluciones y menos 

elecciones al gobernar. Las de este año serán 
singularmente importantes, pues se elegirá 
parlamentarios y un nuevo gobernante. 

 Hasta ahora, en las oposiciones se pue-
de ver varios candidatos presidenciales. Evelyn 
Matthei; José Antonio Kast; Johannes Kaiser; 
Rodolfo Carter y Rojo Edwards son nombres 
que han expresado su voluntad de postular 
a la presidencia. En el presente mes de ene-
ro los partidos de Chile Vamos proclamarán 
a sus respectivos candidatos. En Renovación 
Nacional hay quienes desean a Matthei como 
abanderada de su partido, en tanto otros pre-
fieren un candidato de sus filas. La UDI ya ha 
anunciado que la ex alcaldesa, militante de 
dicho partido, será proclamada este mes. En 
Evopolis luego de las elecciones de su nueva 
directiva que será este mes, se espera que tam-
bién sea Matthei su candidata presidencial.

 Revisando la encuesta Cadem Plaza 
Pública, Matthei desde enero a diciembre del 
2024 tuvo como promedio de preferencias 
espontáneas, un 20,35%, siendo la persona 
que por lejos, acaparó la primera preferen-
cia ciudadana respecto de todos los demás 
nombrados. A ocho puntos de distancia, Kast 
tuvo un promedio de 12,35%. Kaiser un 3,61% 
y Parisi un 1,38%. Al sumar todas estas cifras, 
resulta que las oposiciones marcaron un pro-
medio anual de 37,66% de las preferencias. La 
oposición está a trece puntos de conseguir 
ganar la presidencial. En cuanto a posibles 
candidatos partidarios del actual gobierno, 
en promedio no sobrepasan el 10% de las pre-
ferencias (Bachelet; Tohá; Vallejos; Vodanovic 
y Orrego). Y un dato no menor en importan-
cia, es el promedio respecto de personas que 
dicen no saber o no responden. En este caso, 

tre un portero y el doctor en prisión preventiva. La trama 
del exsubsecretario ha develado en la ministra Orellana 
que ciertos abusos y violencias tienen distinto trato comu-
nicacional. Desde ese momento el liderazgo feminista de 
la princesa está en duda; sus respuestas se ajustan a una 
pauta evidente, con intervenciones en tono protocolar y 
conceptual, un ceño fruncido y palabras distantes a la so-
roridad que tanto profesaron. Tras Monsalve el feminismo 
del gobierno no volverá a ser el mismo, el mal manejo y la 
indolencia son imborrables.

La princesa abortista “sin causales” no tolera que desde 
el reino cristiano opinen y cuestionen el anunciado pro-
yecto, para ella es un tema de mujeres y no de príncipes 
patriarcales, evidencia un ideologismo intolerante apega-
do a las consignas y ajeno a los hechos. Chomali desde su 
reino pastoral no está de acuerdo con la eliminación de un 
ser humano, sin omitir que es un tema complejo y deba-
tible, expone que el aborto es un camino sin salida, no es 
una senda de liberación y empoderamiento femenino. La 
batalla entre reinos recién comienza. Es notorio que a la 
ministra le disgusta la participación (para ella una intro-
misión) de la iglesia en defensa de la vida, la cual participa 
desde las libertades de expresión y de culto. Sabido es que 
al “primer gobierno feminista” no le agradan los poderosos, 
salvo cuando es un exsubsecretario formalizado. La moles-
tia de la ministra ha sido desproporcionada al enrostrar a 
Chomali, olvidando que en el caso Monsalve se ajustó a lo 
protocolar desde una perspectiva del silencio y posible en-
cubrimiento, fundando el “amiga, ya no te creo”. 

Desde estas líneas invitamos a la ministra a recorrer 
las ferias informales, el comercio irregular y ambulante, en 
terreno evidenciará que mayormente “los trabajos” están a 
cargo de mujeres, de distintas edades, expuestas a condi-
ciones de riesgo y de nula dignidad. Además de considerar 
las cifras actuales que indican que es el peor momento de 
empleabilidad femenina. La princesa debe recorrer otros 
reinos, ver la realidad y preguntarse si las mujeres están 
mejor o no en los derechos y en los hechos. La prometida 
dignidad no ha llegado. Por ahora, el anhelado legado de la 
ministra y del gobierno feminista están al debe con incohe-
rencias evidentes. ¿Perderá la corona la princesa cósmica o 
se mantendrá de fiel escudera del rey Boric?

el promedio anual para el 2024 es de 39,14%. 
Entonces tenemos casi un 40% de personas que 
aún no tienen decidido su voto, lo que avala-
ría el que para algunos analistas la próxima 
elección está abierta en sus resultados. Y esto 
a pesar que existe una candidata que ha de-
mostrado exhibir una ventaja evidente sobre 
los demás. La pregunta que cabe hacerse es 
dónde irá a parar ese 40% de personas que no 
manifestaron opción el año pasado. Son ellos 
quienes decidirán el resultado de noviembre 
próximo.

 Si nos remontamos al año 2017, año 
de elección presidencial, la preferencia por 
Sebastián Piñera se mantuvo consistente du-
rante todo ese año. Y si bien los primeros 
meses en la encuesta Cadem estuvo bajo el 
30% a partir de julio se empinó por sobre esa 
cifra. Lo interesante es que como señalé, el 
2017 siempre estuvo liderando las encuestas 
como primera opción presidencial. Algo si-
milar le sucedió a Matthei respecto del año 
pasado y se debe observar el comportamien-
to en las encuestas para este 2025. Si sigue 
mostrando consistencia como primera op-
ción presidencial, es alta la probabilidad de 
éxito.

 Por otro lado, el oficialismo no ha 
mostrado hasta ahora, una carta presiden-
cial con posibilidad de triunfo. Sí es posible 
saber que tal candidato ya tiene un respaldo 
que ronda el 30%, proveniente de electores 
que jamás votarán por la derecha. Carolina 
Tohá no parece la persona adecuada para en-
frentar con éxito una candidatura de ese tipo, 
como tampoco lo es Bachelet. Esto no significa 
que la derecha tiene la carrera ganada, pues 
casi un 40% aún no tiene decidido su voto. Se 
ha mencionado a Ricardo Lagos Weber como 
opción presidencial. Quizás el regreso de lo 
que quedó de Concertación, sea una posibi-
lidad competitiva para ellos.

La princesa cósmica

¡5 Ideas públicas para un 2025 coherente!

Un nuevo año electoral

Cuarto, la educación es otra de las idea que debe tener una relectura a la brevedad, no podemos seguir culpando 
a esta última de todos los “males” que sufre la sociedad civil en que vivimos. En materia escolar, debe desaparecer 
el famoso decreto 67, sinónimo de mediocridad, deficiencia e irresponsabilidad. Este decreto busca el derecho a la 
educación e inclusión del aprendizaje para todas y todos, claro, abrazando el contexto psicosocial de los alumnos. 
Tenemos un decreto que relaja los mecanismos de promoción, evaluación y disciplina hacia el alumnado. Cada vez 
son más los casos donde algunos estudiantes ascienden al siguiente curso (nivel) a través de este decreto, de esta 
forma, hospedando insuficiencia por doquier en el sistema escolar. Por otra parte, la educación técnico profesional 
que se oferta en liceos comerciales, industriales, etc., debe ser de calidad, de lo contrario, solo fomentamos mano 
de obra barata e ilusión para los más desprovistos de nuestra sociedad. En materia de educación superior, la exce-
lencia debe permanecer, no podemos avalar los paros, tomas y otra rumba de estupideces que solo degradan las 
disciplinas de los estudios superiores, donde el puñito en alto, pañoleta verde, morada y un sinfín de arcoíris debe 
ser relegado incesantemente a una mera opinión, ya que al convertirse en ideología distorsiona a los que realmen-
te desean estudiar. En este sentido (y para toda la educación escolar, básica, media, técnico profesional y superior) 
no se pueden seguir relajando los mecanismos de admisión y selección, tenemos alumnos que llegan a la univer-
sidad y no saben muchas veces irónicamente la diferencia entre acento y tilde.

Quinto, la idea de los famosos derechos sociales debe ser responsable, no prometer cosas que en la práctica 
no pueden ser cumplidas, por ejemplo, hasta el día de hoy la aclamada condonación del CAE configura sistemáti-
camente desacuerdos, su “viabilidad” responde a espasmos de utopías propiciadas desde una izquierda populista 
y vociferante. Por otro lado, en materia de vivienda, se debe invertir en políticas públicas que puedan contribuir a 
la mejora de la calidad de vida de las personas. Cabe señalar que, para este caso y los restantes, debemos mejorar 
el acceso al consumo por sobre la ilusión de algo gratuito, al final del día siempre habrá alguien que pague el cos-
to de aquello, el dinero no sale de los árboles y flores que nos rodean. Ahora bien, en materia salud, es necesario 
alejar la maldita idea de eliminar las Isapres como si ellas fueran el anticristo que nos rodea, por el contrario, to-
dos sabemos que el sistema de salud pública tiene largas filas de espera, discreta presencia de profesionales con 
especialidad y recursos que constantemente suelen no garantizar una atención de calidad para todas y todos; por 
tanto, de una vez por todas se debe mejorar FONASA. Respecto a las pensiones que reciben los jubilados, aquí la 
gran agravante ha estado inscrita producto de ciertas lagunas en las cotizaciones, en ningún caso este problema 
es del empleador, sin embargo, se deben confeccionar políticas públicas para ayudar al mercado laboral que desde 
la creación de las AFP ha tenido cambios y transformaciones, incluso, tenemos que fomentar el ahorro en los tra-
bajadores y la conciencia en el empleador. 

En síntesis, mis ideas están puestas en la mesa y cada lector se formará su propia opinión, con ideas claras y 
argumentos enunciados, no con mentiras, utopías e ilusiones que poco y nada tienen de viabilidad en el espacio 
público, por lo general, ellas “perjudican” a los más pobres y desventurados de nuestro país. Por ahora, la discu-
sión permanece bajo la alfombra en estas y otras materias, sin embargo, tarde o temprano el nuevo presidente de 
la república deberá enfrentar a la ciudadanía con la realidad, no con caprichos, ideologías, ocurrencias o discursos 
armados, basta de aquello, volvamos a la sensatez y honestidad pública que tanto necesita Chile este 2025.  

Benjamín Escobedo 
Teólogo e Investigador de Historia

Hernán Ferreira

Abogado

Rodrigo Ojeda

Profesor de historia
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I
niciamos un nuevo año con las expectativas frescas y los proyectos por delante. Para las 
familias con niñas y niños en edad escolar, surge el desafío anual: ¿cómo organizar las 
largas semanas de vacaciones de verano de los más pequeños?

No es raro escuchar que, después de algunos días de vacaciones, los niños se abu-
rren. Acostumbrados a la rutina escolar, las actividades y la compañía de sus amigos, el vacío 
de tiempo libre puede resultar abrumador tanto para ellos como para sus padres. Entonces, 
¿cómo enfrentar este periodo?.

Algunos padres consideran que las vacaciones son un buen momento para repasar mate-
rias y reforzar conocimientos. Sin embargo, pedir a los niños que retomen libros y cuadernos 
tras meses de estudio no siempre es lo más justo. Las vacaciones deberían ser un tiempo 
para descansar, desconectar y disfrutar de nuevas experiencias. Si se opta por esta alternati-
va, lo ideal es hacerlo de manera lúdica, integrando el aprendizaje en actividades cotidianas, 
sin presiones.

Inscribir a los niños en talleres o escuelas de verano es una buena opción. Además de 
mantener a los pequeños activos, les permite socializar y aprender de manera divertida. Estas 
actividades suelen incluir deportes, artes y recreación, lo que favorece un equilibrio entre la 
diversión y el aprendizaje. Sin embargo, no siempre es posible acceder a estas instancias por 
limitaciones de tiempo o recursos. 

Vacaciones sin escuela: ¿Cómo enfrentar el tiempo 
libre de los niños?

Las vacaciones también son una gran oportunidad para compartir tiempo en familia. Existen 
muchas actividades que pueden realizarse en casa, como manualidades, juegos de mesa, sesiones de 
cine o pasar algo de tiempo con algún dispositivo tecnológico, de manera moderada. Estas no solo 
sirven para entretener, sino que también son oportunidades para aprender y fortalecer vínculos. 

Una de las mejores opciones es combinar actividades en casa con experiencias externas. Participar 
en excursiones, deportes al aire libre o visitas a parques puede equilibrarse con momentos más 
tranquilos en casa. Esta combinación no solo ofrece variedad, sino que ayuda a los niños a mante-
ner el equilibrio entre el tiempo en familia y la socialización con sus pares.

Además, aprovechar los espacios naturales cercanos, como parques o playas, les permite reali-
zar juegos al aire libre que no solo mejoran su salud física, sino también su bienestar emocional.

Más allá de las actividades que se elijan, es fundamental involucrar a los niños en la toma de 
decisiones. Preguntarles qué les gustaría hacer, conocer sus intereses y escuchar sus opiniones es 
esencial para garantizar que disfruten de sus vacaciones. Además, esta participación fomenta su 
autonomía y les hace sentir que sus opiniones son valoradas. Así, no solo se refuerza su capacidad 
de tomar decisiones, sino que también se fomenta la confianza y el diálogo familiar.

Por último, es importante recordar que las vacaciones son, en esencia, un tiempo para descan-
sar. Aunque organizar actividades es clave, también es necesario dejar espacio para que los niños 
tengan tiempo libre, incluso para que se aburran un poco. El aburrimiento, lejos de ser algo ne-
gativo, puede ser un motor para la creatividad, ya que impulsa a los niños a inventar sus propios 
juegos o descubrir nuevas formas de entretenerse.

Las vacaciones son una oportunidad valiosa para equilibrar el juego, el descanso y el apren-
dizaje. Ya sea a través de actividades familiares o explorando el mundo que los rodea, los niños 
pueden aprovechar este periodo para crecer, tanto en lo personal como en lo familiar. Lo más im-
portante es encontrar ese balance, siempre respetando los deseos de los más pequeños, para que 
las vacaciones sean un tiempo de disfrute y aprendizaje compartido.

E
mpeza mos e l  a ño 
con malas noticias, 
lo que no es nuevo. 
El Gobierno feminista 

con sus medidas de decreci-
miento logró un récord. El 
desempleo femenino marcó 
9.1% lo que lo lleva a nive-
les de 2010. Retrocedimos 
15 años y el Ministerio de 
la Mujer y Equidad e género, 
con su nombre rimbombante 
nada pudo hacer para evi-
tar esta terrible situación. El 
desempleo es alto, sin duda, 
pero el desempleo masculi-
no llega a 7,5 %, con lo que 
queda evidencia que el mi-
nisterio que “empareja” la 
cancha no sirve para nada. 
Su fin, nunca ha sido ayu-
dar ni promover a la mujer. 
De hecho, es incapaz de de-
finir lo que una mujer es, 
ya que para ellos no es más 
que un sentimiento.

Mientras tanto, las muje-
res reales, determinadas por 
su biología ven deteriorar-
se sus esperanzas frente a 
políticas mal enfocadas. De 
hecho, el desempleo femeni-
no se ve empeorado por las 
regulaciones aprobadas, que 
parece que fueron hechas no 
para ayudar, sino para per-
judicar a las mujeres. “No 
todo lo que brilla es oro” y 
“el infierno está plagado de 
buenas intenciones”.

Muchas voces alertaron 
sobre el aumento del sala-
rio mínimo y su efecto en el 
empleo y fueron calificados 
de “egoístas”, “insensibles”, 
epítetos similares a los esta-
blecidos por el nuevo alcalde 

de Puente Alto tras subir los 
sueldos más bajos municipa-
les. La idea de ser generoso 
con lo ajeno y sin compren-
der que “las necesidades son 
infinitas y los recursos es-
casos”. Es decir, lo que se 
gasta en una cosa, se deja 
de gastar en otra. Hay que 
ordenar las prioridades, sin 
duda, siempre.

E l  aumento de l sa la-
rio mínimo, celebrado con 
bai les por las min istras 
mujeres por supuesto que 
t iene efectos negat ivos. 
Suena como una panacea y 
no lo es. Nada es tan sim-
ple. Para repartir hay que 
crecer, sin crecimiento se 
termina repartiendo pobre-
za. El aumento del salario 
mínimo encarece el empleo, 
lo que desincentiva el em-
pleo formal y aumenta la 
informalidad, algo no de-
seable. Las políticas que han 
ahogado la inversión han 
contraído el empleo y por 
lo mismo, la falta de compe-
tencia hace que los salarios 
vayan a la baja.

En los países donde hay 
pleno empleo hay pocas o 
nulas indemnizaciones la-
borales y el dinamismo del 
mercado y su competencia 
hace que los salaros suban 
orgán icamente y no por 
ley. La falta de crecimiento 
en Chile se ve en muchas 
aristas, pero una señal vi-
sible inmediata es la falta 
de grúas en las ciudades, 
la no construcción, sector 
que genera gran cantidad 
de empleos.

Empezamos el año 
con malas noticias

Nelson Cárcamo Barrera
profesor

Magdalena Merbilháa 

Historiadora

Valentín Aguilera

Seremi de Educación

P
ara el Ministerio de Educación en el territorio, el año 2024 ha 
sido de importantes desafíos y realizaciones en el marco de la 
política sectorial que ha impulsado el gobierno del Presidente 
Gabriel Boric, el cual se ha caracterizado por el Fortalecimiento 

de la Educación Pública, el despliegue del Plan de Reactivación Educativa 
y la descentralización de medidas que en una región como la nuestra 
se observan como una materia fundamental.

Desde inicios del año 2024, se implementa en el territorio, el 
Servicio Local de Educación Pública de Magallanes, el cual contempla 
la administración directa de 52 establecimientos educacionales, tanto 
básicos, medios, escuelas especiales y escuelas para jóvenes y adultos 
y 11 jardines y salas cunas distribuidos en las diez comunas y cua-
tro provincias del territorio, los cuales atienden a más de quince mil 
estudiantes, siendo parte del servicio más de tres mil trabajadores y 
trabajadoras, docentes, asistentes de la educación, equipos pie, equipos 
de gestión y de administración central. El desafío no es sencillo, tanto 
por la amplitud y características de la región, la tarea de acompañar 
integralmente el desarrollo de cada una de las comunidades educati-
vas, así como por la regularización de condiciones laborales que en la 
última fase de administración municipal no se estaban garantizando. 
En este sentido el balance es positivo en diferentes aspectos y aún con 
un importante campo de desarrollo a disposición. No sólo a través de la 
normalización del pago de remuneraciones, condición elemental para 
el funcionamiento del sistema, sino que a través del trabajo articula-
do y de colaboración con diferentes instituciones que han permitido 
un despliegue relevante de la acción del servicio local en su primer 
año. Previo al traspaso y durante el actual periodo de gobierno, des-
de el Ministerio de Educación se entregaron más de 4300 millones de 
pesos para el desarrollo de obras de conservación en diferentes esta-
blecimientos educacionales del territorio y para el actual periodo sólo 
con fondos del Servicio se han inyectado cerca de mil millones de pe-
sos adicionales, para conservación de establecimientos educacionales 
y fondos extraordinarios de emergencia gestionados en conjunto con 
la Secretaría de Educación y la Delegación Presidencial Regional. A 
este despliegue se suma el convenio de colaboración efectuado entre 
el Gobierno Regional, Secreduc, SLEP y Seremi de Energía para el de-
sarrollo de 21 iniciativas de conservación durante un periodo de dos 
años desde este 2025. Estas iniciativas, más las contempladas preli-
minarmente en el Plan Estratégico de Zonas Extremas permitirán la 
mejora de cerca del 70% de los establecimientos públicos de la región, 
lo cual es una gran noticia para nuestras comunidades educativas. Sólo 
este último aspecto exhibe una diferencia cualitativa significativa de 
desarrollo de la educación pública en esta nueva etapa. No obstante, 
siguen existiendo importantes desafíos como el fortalecimiento de 
las oficinas locales en las provincias y la atención oportuna de reque-
rimientos emergentes de las comunidades educativas. Sin embargo, 
sabemos que, para este segundo año, con un servicio ya más desple-
gado estos desafíos se abordarán adecuadamente.

En materia de reactivación educativa, junto con el desarrollo de di-
ferentes iniciativas en materia de convivencia escolar, bienestar y salud 
mental, fortalecimiento de los aprendizajes y revinculación y asisten-
cia, se han presentado indicadores relevantes que son positivos a la luz 
de la recuperación del sistema escolar tras los efectos de la pandemia 
en nuestra región. Según los datos oficiales del Centro de Estudios del 
Ministerio de Educación (CEM), la asistencia promedio acumulada en las 
escuelas y liceos públicos y subvencionados de la Región de Magallanes 
y de la Antártica Chilena alcanzó un 88,1%. Este dato refleja un aumento 
del 1,2% en comparación con el mismo periodo en 2023, y un incre-
mento del 2,4% respecto a abril de 2022. Por otra parte, en materia de 
revinculación, y considerando los apoyos de los equipos presentes en el 
Departamento Provincial de Educación y el Servicio Local de Educación 
Pública, la tasa de desvinculación se ha reducido llegando al 1,34%, in-
ferior al porcentaje nacional. En materia de pruebas estandarizadas, los 
puntajes obtenidos en pruebas como el SIMCE se exhiben indicadores 
cercanos e incluso en algunos casos superiores a los que existían antes 
de la pandemia, lo cual representa el trabajo y compromiso de docen-
tes y equipos de cada comunidad educativa y los esfuerzos del Plan de 
Reactivación Educativa para la mejora del sistema escolar.

Diferentes iniciativas se han desplegado en este mismo marco, en 
distintas líneas de trabajo y en redes coordinadas por la Secreduc y el 
Deprov Magallanes, en materias de convivencia escolar, la ampliación del 
programa Habilidades para la Vida de JUNAEB y del programa especiali-
zado a Convivir se Aprende ejecutado por la Universidad de Magallanes, 
las redes de convivencia escolar, el trabajo de capacitación en mediación 
escolar en Punta Arenas y Natales, orientado a estudiantes, la activación 
de la estrategia escuelas como espacios protegidos con el intersector, 
entre otras medidas importantes. En materia de Fortalecimiento de los 
Aprendizajes, podemos destacar las Ferias Literarias Vendaval Cultural 
en Magallanes, en las cuatro provincias de la región, el trabajo de las 
diferentes redes, de inglés, actividad física, la red pie, la red futuro téc-
nico, la red de educación para jóvenes y adultos y la oferta existente en 
materias de capacitación y actualización desplegada desde el Ministerio 
en el territorio. En materia de Revinculación y Asistencia, tanto el men-
cionado trabajo de equipos del Deprov como del servicio local, como 
el apoyo técnico que recibe cada comunidad educativa desde el Centro 
de Estudios del Ministerio de Educación y el acompañamiento minis-
terial, son relevantes a la hora de colaborar con las comunidades en la 
mejora de estos indicadores.

Los aspectos mencionados, son parte de la agenda de la educación 
pública y de reactivación educativa que el Ministerio de Educación en 
el territorio tiene a disposición, en el marco del compromiso del go-
bierno del Presidente Gabriel Boric, el cual para el año 2025 seguirá 
fortaleciéndose en materias de educación pública, reactivación educa-
tiva y bienestar de las comunidades, considerando las características y 
requerimientos de nuestras comunidades educativas a lo largo de todo 
la región de Magallanes y la Antártica Chilena.

Balance y desafíos del Sistema 
Escolar en Magallanes
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E
n un mundo cada vez más interconectado, la educación online ha emergido 
como una de las herramientas más importantes para democratizar el acceso 
al conocimiento. Esta modalidad educativa, caracterizada por su flexibilidad 
y adaptabilidad, permite a las personas aprender desde cualquier lugar y en 
el momento que mejor se ajuste a sus necesidades.

Una de las principales formas de educación online es el aprendizaje asincrónico, 
en el cual los estudiantes acceden al material en su propio tiempo, sin la necesidad 
de estar conectados simultáneamente con sus docentes o compañeros. Este formato 
ofrece la posibilidad de revisar contenidos cuantas veces sea necesario, reflexionar 
con mayor profundidad y equilibrar el aprendizaje con otras responsabilidades per-
sonales o laborales.

La importancia de la educación online radica en su capacidad para desarrollar com-
petencias que son fundamentales en el mundo actual. En el contexto profesional, por 
ejemplo, esta modalidad no solo transmite conocimientos técnicos, sino que también 
fomenta habilidades como la autogestión del tiempo, la disciplina, el pensamiento 

H
oy, Punta Arenas se prepara para 
un evento que marcará un an-
tes y un después en su historia 
y en la conexión de Chile con la 
Antártica. La llegada del rompe-

hielos “Almirante Viel” no solo significa un 
nuevo capítulo en la exploración antártica, 
sino también una fiesta para la comunidad 
magallánica. Este acontecimiento ha cobra-
do vida gracias a la colaboración de diversas 
organizaciones, que han unido esfuerzos 
para dar la bienvenida a esta emblemática 
embarcación.

El “Almirante Viel”, con sus múltiples 
misiones hacia las profundidades antárti-
cas, simboliza el compromiso de Chile con 
la investigación y preservación de este frágil 
ecosistema. La historia de este rompehielos 
está íntimamente ligada al desarrollo de la 
ciencia en el continente helado, y su llegada 
a Punta Arenas se convierte en un símbolo 
de esperanza y colaboración.

Así, este 5 de enero se vislumbra no solo 
como un día de celebración, sino como un 
renacer para Punta Arenas, reafirmando su 
papel como puerta de entrada a la Antártica. 
La comunidad magallánica, unida en este 
propósito, se prepara para recibir con los 
brazos abiertos a su nuevo gigante marino, 
recordando a todos que el futuro de la explo-
ración antártica comienza en sus costas.

En lo personal la llegada de esta nueva ver-
sión del Viel es absolutamente trascendente 
ya que precisamente uno de los comandan-
tes que ha tenido el Viel es Carlos Mackenney 
Schmauk, tío de quien escribe esta colum-
na, por lo que parte de la historia del Viel 
es Parte de mi historia familiar, una histo-
ria que parte en la Lejana Irlanda con una 
larga tradición de Marineros que han sido 
un eslabón fundamental para los pioneros 
de la investigación Antártica. 

La llegada del “Almirante Viel” es un 
hito significativo que reitera la importan-
cia de Punta Arenas en el contexto de la 
investigación y conservación del continente 
blanco. Este rompehielos, con su robustez 
y capacidad para enfrentar las adversida-
des del clima antártico, no solo facilitará 
la logística de futuras expediciones, sino 
que también fortalecerá la presencia chile-
na en la región. Este Rompehielos será un 

símbolo de esperanza y colaboración, un re-
cordatorio de que la ciencia y la exploración 
son fundamentales para entender y prote-
ger nuestro planeta.

Así hoy no será solo un día de cele-
bración; será un encuentro entre pasado 
y futuro, donde la comunidad de Punta 
Arenas abrazará su identidad, honrará a 
quienes han navegado antes y mirará hacia 
adelante con esperanza y determinación. La 
llegada del “Almirante Viel” es, en defini-
tiva, un nuevo capítulo en la historia de la 
ciudad, un recordatorio de que la explora-
ción antártica sigue viva en el corazón de 
cada magallánico.

Este barco no solo es un medio de trans-
porte; es un símbolo de nuestro compromiso 
con la Antártica y con la preservación de su 
riqueza natural. La llegada del rompehielos 
es una oportunidad para que la comunidad 
reconecte con su historia y reafirme su iden-
tidad como custodios del sur.

El evento también ofrece una platafor-
ma para que los jóvenes magallánicos se 
inspiren en la importancia de la ciencia y 
la exploración. La participación activa de 
instituciones educativas y grupos juveniles 
demuestra que la herencia antártica no solo 
pertenece al pasado, sino que se proyecta 
hacia el futuro. Hoy La comunidad se unirá 
en un esfuerzo colectivo para celebrar esta 
llegada, creando un sentido de pertenencia 
y responsabilidad compartida.

A medida que el “Almirante Viel” se acerca 
a las aguas de Punta Arenas, se hace evidente 
que la ciudad se reafirma como un bastión 
de la exploración antártica. Esta llegada es 
un recordatorio de que cada expedición, cada 
investigación y cada esfuerzo por compren-
der el continente blanco son parte de una 
historia mayor en la que Punta Arenas jue-
ga un papel crucial.

Así, hoy se vislumbra como un día de ce-
lebración, pero también como un hito que 
reafirma el compromiso de la ciudad con 
la Antártica. Punta Arenas, con su rica his-
toria y su conexión inquebrantable con el 
sur, continúa siendo la puerta de entrada 
a un mundo lleno de misterios y maravi-
llas, un lugar donde la comunidad se une 
para mirar hacia el futuro con esperanza y 
determinación.

E
n u n momento en que 
Chi le enfrenta desafíos 
económicos y sociales sin 
precedentes, las recien-
tes acciones del gobierno 

del presidente Gabriel Boric han 
generado una profunda preocu-
pación sobre la desconexión entre 
las prioridades gubernamentales 
y las necesidades urgentes de la 
ciudadanía.

La intención inicial de adqui-
rir la residencia del expresidente 
Salvador Allende por $933 millo-
nes, sumada a la compra de la casa 
del expresidente Patricio Aylwin por 
más de $1.340 millones, ha susci-
tado cuestionamientos legítimos 
sobre el uso de los recursos públi-
cos. Aunque la compra de la casa 
de Allende fue finalmente desisti-
da, la mera consideración de estas 
adquisiciones en tiempos de auste-
ridad económica refleja una falta 
de sensibilidad hacia las priorida-
des nacionales.

A esta situación se suma el re-
ciente viaje del presidente Boric al 
Polo Sur, acompañado por ministros 
y otros funcionarios gubernamen-
tales. Si bien la presencia en la 
Antártica tiene relevancia estraté-
gica y científica, es innegable que 
una expedición de esta enverga-
dura implica costos significativos. 
Aunque no se han divulgado cifras 
oficiales sobre el gasto total de la 
Operación Estrella Polar III, es sabido 
que las misiones a regiones polares 
requieren una logística compleja y 
recursos sustanciales. En un con-
texto donde la economía nacional 
está debilitada, con crecientes listas 

de espera en el sistema de salud y 
una crisis de seguridad que afecta a 
millones de chilenos, la percepción 
de que el gobierno destina fondos a 
actividades que no abordan directa-
mente estas problemáticas resulta 
preocupante.

La ciudadanía espera que sus 
líderes prioricen iniciativas que im-
pulsen la reactivación económica, 
fortalezcan la seguridad pública y 
mejoren los servicios esenciales. Sin 
embargo, decisiones como la consi-
deración de compras patrimoniales 
millonarias y viajes de alto costo 
proyectan una imagen de un gobier-
no más enfocado en simbolismos 
que en soluciones concretas.

Es imperativo que la administra-
ción actual reevalúe sus prioridades 
y enfoque sus esfuerzos en atender 
las necesidades más apremiantes de 
la población. La confianza pública 
se construye a través de acciones 
que demuestren compromiso con 
el bienestar ciudadano y una ges-
tión responsable de los recursos del 
Estado. En tiempos de crisis, más 
que nunca, se requiere un lideraz-
go que refleje empatía, prudencia y 
una clara orientación hacia la reso-
lución de los problemas que afectan 
a la nación.

Chile necesita un gobierno que 
esté en sintonía con su gente, que 
escuche sus preocupaciones y que 
actúe con di l igencia para mejo-
rar la calidad de vida de todos. Es 
momento de que las autoridades de-
muestren, con hechos y no solo con 
palabras, que están verdaderamen-
te comprometidas con el progreso 
y el bienestar del país.

Bienvenido Rompehielos Viel

La Educación Online: 
Transformando el Aprendizaje en la Era Digital

Prioridades en 
Tiempos de Crisis: Un 

Gobierno Desconectado de 
la Realidad

crítico y la adaptabilidad al cambio, competencias que son altamente valoradas en 
cualquier ámbito laboral.

Además, la educación online contribuye a la inclusión, al eliminar barreras como la 
ubicación geográfica o las limitaciones horarias. Esto la convierte en una opción ideal 
para quienes desean seguir aprendiendo pero enfrentan dificultades para acceder a la 
educación presencial tradicional. También es un medio para alcanzar una formación 
continua, esencial en un mercado laboral que evoluciona constantemente debido a los 
avances tecnológicos y las nuevas demandas.

Sin embargo, es importante destacar que el éxito de la educación online depende 
de diversos factores. Entre ellos, la calidad del contenido ofrecido, la interacción entre 
estudiantes y docentes, y el compromiso del aprendiz. Si bien la modalidad asincró-
nica otorga libertad, también requiere de una motivación intrínseca para mantenerse 
enfocado y alcanzar las metas establecidas.

En conclusión, la educación online representa una revolución en cómo accedemos 
y compartimos el conocimiento. Es una herramienta que no solo responde a las ne-
cesidades del presente, sino que también nos prepara para los desafíos del futuro, 
empoderando a las personas para ser protagonistas de su propio aprendizaje  y cre-
cimiento técnico – profesional. Al adoptar esta modalidad, también fomentamos una 
cultura de aprendizaje continuo y colaborativo, donde la tecnología se convierte en 
un puente para cerrar brechas y construir sociedades más capacitadas, equitativas y 
preparadas para afrontar los retos globales. La educación online no solo es una alter-
nativa, sino un motor de transformación que redefine nuestras posibilidades y nos in-
vita a imaginar un mundo con mayores oportunidades para todos.

César Cifuentes
Presidente regional PRI

Alicia Stipicic

Concejala de Punta Arenas

Bélgica Arizmendy Carilao

Ingeniera en Recursos Humanos



domingo 5 de enero de 2025, Punta ArenasREPORTAJE26

Actualización geopolítica 
de la zona austral de Chile:

¿Una reflexión con visión a futuro?

LA imPORTAnciA dE LA REgión dE mAgALLAnEs y AnTáRTicA chiLEnA 

Red camionera de alto transito desarrollada en el lado argentino de isla grande 
de Tierra del Fuego.

la seguridad, defensa y 
obviamente la sobera-
nía efectiva, algo que 
tan loablemente hizo 
y concreto don Mateo 
como Intendente, de-
mostrando en más de 
una ocasión su tre-
mendo amor y entrega 
a nuestra Patria.

PLAnTEAmiEnTO 
cLAVEs

Los autores afirman 
que la Zona austral de 
Chile, en particular la 
Isla Grande de Tierra 
del Fuego, constituye 
un área del territorio 
nacional de importancia 
geopolítica y geoestra-
tégica para el Estado. 
Masallera y Griffiths 

austral, documento que 
fue publicado en junio 
del 2023 y que hoy nos 
invita a reflexionar lo 
importante y transcen-
dente de este estudio, el 
cual sin lugar a dudas 
es un aporte y nos per-
mite comprender una 
visión de futuro.

El mencionado do-
c u me nto ,  de l  c ua l 
intercambiamos algu-
nas impresiones con 
el Historiador Mateo 
Martinic, nos recuerda 
que “el mapa” no es el 
territorio y la necesidad 
imperiosa de conocer 
los rincones geográfi-
cos de nuestra hermosa 
región, así como los de-
safíos en el ámbito de 

P
ara a lg unos a 
veces el pensar 
y  r e f le x ion a r 
sobre las exten-

sas zonas geográficas 
que componen nues-
tra Región parece ser 
algo no tan necesario, 
sin embargo, los desa-
fíos imperantes de estas 
y sus cambios hacen 
imprescindible com-
prender su realidad y 
sus proyecciones.

Es de esta manera 
que John Griffiths y 
Marcelo Masalleras, con-
notados investigadores 
en el área de seguridad y 
defensa, se embarcaron 
en el desafío de reali-
zar una actualización 
geopolítica de la zona 

HORARIOS DE ATENCIÓN DE Lunes a jueves 
 de 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 19:30  hrs

Viernes y sábado 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 20:00 hrs

OVEJERO ESQUINA CABO DE HORNOS 

WHATSAPP : +569 58043953

TELÉFONO FIJO: 612 216978

DESPACHOS A DOMICILIO

SERVICIO TECNICO VEHICULOS GNC

 

GENERAL SALVO 0598 BARRIO 
PRAT PUNTA ARENAS. 

FONO: 612 222865 
CELULAR: 954215559



PJE. PALI AIKE 0196 
VILLA SELKNAM ESQUINA 

CAPITÁN GUILLERMOS

PRODUCTOS DE PRIMERA CALIDAD

 LUNES A SÁBADO DE 09:30 A 20:00 HRS

DOMINGOS ABIERTO DE 09:30 A 13:30 HRS

 www.rymautomotriz.cl / @rymautomotrizpuq

CONTÁCTENOS

LAVADERO EXPRESS
MANTENIMIENTO PREVENTIVO
MECÁNICA EN GRAL
LUBRICENTRO
SCANNER
BALANCEO
FRENOSFRENOS
RECTIFICACIÓN 
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sostienen que “su plena 
integración y desarrollo 
deben ser una prioridad 
nacional.  La situación 
actual ev idencia un 
desbalance de estos 
atributos entre ambos 
lados de la frontera en 
Isla Grande de Tierra 
del Fuego”.

A f i rma n que “ la 
falta de conectividad 
inter e intrarregional 
impacta en la Región 
de Magallanes y de la 
Antártica Chilena en 
términos sociales, eco-
nómicos, políticos y, 
por cierto, estratégicos, 
reflejándose en la desco-
nexión con el resto del 
territorio nacional.

Dentro de los ele-
mentos que destacan, 
afirman que la frag-
mentación geográfica, 
sumada a la inacción 
o acción limitada del 
Estado chileno en la re-
gión, desencadena una 
condición que el día de 
hoy (2023) se expresa en 
una “fragilidad geopo-
l ít ica”.  De a l l í que, 
finalizar la ruta EV-Y a 
la mayor brevedad -que 
permitirá la unión del 
Estrecho de Magallanes 
con el canal Beagle por 
vía terrestre, materiali-
zando el enlace de Punta 
Arenas-Porvenir-Puerto 

Williams- se transforma 
en una prioridad inme-
diata para la adecuada 
vertebración del terri-
torio austral.

“Una fuerte posición 
de Chile en Isla Grande 
de Tierra del Fuego pro-
yectará y reforzará la 
soberanía nacional sobre 
la Antártica, sustentado 
en la ya existente con-
tinuidad y contigüidad 
territorial”, sosteniendo 
los autores que “con-
trariamente, vale decir, 
debilitar el ejercicio de 
una soberanía efectiva 
generará una carencia 
estratégica y geopolítica 
de Chile en el futuro.

Es de esta manera 
que, la situación descrita 
anteriormente da cuenta 
que Chile, como Estado, 
no se piensa estratégi-
camente, sosteniendo 
que “en consecuencia, 
tanto la región analiza-
da como la mayor parte 
de las actividades no 
cuentan con las previ-
siones necesarias para 
abordar los problemas 
oportunamente ni exis-
te una visión de largo 
plazo”.

La presencia de las 
instituciones del Estado 
para ejercer una sobera-
nía efectiva se constituye 
una demanda de mayor 

urgencia, de allí que el 
despliegue de medios 
de las Fuerzas Armadas 
y Fuerzas de Orden y 
Seguridad Pública, así 
como otras institucio-
nes estatales en la Isla 
Grande de Tierra del 
Fuego, sea una nece-
sidad primaria para 
establecer las bases de 
un mayor poblamiento 
y desarrollo de la zona 
austral.

RIESGOS 
PLANTEADOS EN LA 
REGIÓN AUSTRAL

Los autores, en forma 
clara y sencilla, expre-
san que se visualizan 
los siguientes riesgos 
derivados de la situa-
ción actual:

“La debilidad esta-
tal y limitado ejercicio 
de la soberanía gene-
ra espacios “vacíos” 
que, potencialmente, 
pueden ser ocupados 
o aprovechados por 
organizaciones trans-
nacionales o actores 
extrarregionales”.

La fragmentación del 
territorio nacional, ex-
presado en la ausencia 
de una red vial segura 
y flexible en esta área, 
“dificulta el despliegue 
estratégico y el sosteni-
miento de las fuerzas, 

debilitando la defensa 
nacional”.

Un marcado des-
ba lance geopol ít ico 
“podría debi l itar la 
posición chilena a la 
hora de ejercer sus de-
rechos en el territorio 
marítimo, plataforma 
continental extendida 
y territorio antártico 
chileno”.

Afirmando que “una 
posición débil de Chile 
en la región lo desplaza 
a un papel secundario 
a la hora de discutir el 
futuro antártico, en un 
ambiente de potencial 
competencia y confron-
tación por la región”, 
esto último en la medida 
que el sistema antárti-
co pierda fuerza.

OPORTUNIDADES PARA 
LA ZONA AUSTRAL

De ig ua l manera 
como los autores plan-
tean “riesgos”, estos 
desarrollan oportunida-
des, las cuales describen 
en cinco importantes 
puntos:

La integración in-
ter e intrarregional de 
las regiones de Aysén y 
Magallanes y Antártica 
Chilena “presenta un 
potencial de desarro-
llo económico y social 
relevante, no sólo para 

la población local, sino 
como atracción para 
otros chilenos o inverso-
res extranjeros, dado el 
potencial existente”.

Afirman que “una 
revisión de los procedi-
mientos y plazos entre 
el Cuerpo Militar del 
Trabajo y el Ministerio 
de Obras Públicas po-
d r í a  be ne f ic i a r  e l 
trabajo y avance de 
las obras”, con el con-
secuente acortamiento 
de plazo para finalizar 
la ruta EV-Y.

Del mismo modo, fi-
nalizar la ruta Puerto 
Williams-Puerto Toro 
“representaría una in-
tegración más efectiva 
y permanente de las 
comunidades y activi-
dades económicas de 
isla Navarino, exten-
diendo la integración 
física hasta la última 
comunidad chilena en 
el término del conti-
nente americano”.

Visua l iza r y  ex-
plotar actividades de 
complementación con 
Argentina en el área 
sur de la Isla Grande de 
Tierra del Fuego, “po-
dría beneficiar a los 
chilenos que habitan 
en isla Navarino, acce-
diendo a instalaciones 
de salud, aeroportua-

rias y otras, mientras el 
Estado de Chile desarro-
lla un plan estratégico 
para la zona”.

“La existencia de un 
área del continente an-
tártico sin reclamar 
hasta ahora (2023), su-
mado a la proyección 
longitudinal que ofre-
ce Isla de Pascua hacia 
el sur, presentan una 
oportunidad de recla-
mo para el Estado de 
Chile a futuro entre 
los meridianos 90º y 
110º de longitud oes-
te, al menos”.

Es de esta manera 
que, estos importan-
tes invest igadores, 
proyectan en este im-
portante documento 
algunas actualizaciones 
del planteamiento de 
Ramón Cañas Montalva, 
pionero de la Geopolítica 
en Chile, evidenciando 
claramente lo impor-
tante de este pensador, 
generando conclusio-
nes y propuestas que 
son importantes bases 
para la generación de 
acciones de Estado en 
la zona austral, como 
menciona el historia-
dor Francisco Sánchez 
“nuevamente el General 
Cañas nos demuestra 
que era un adelantado 
a su época”.
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inf luencer regional y 
comunicador,  naci-
do y criado en Punta 
Arenas.

“MatiGlam” como 
es conocido en redes 
sociales llega con su 
estilo y carisma único, 
para ofrecer un espa-
cio de entretenimiento 
que fusiona diversión, 
cultura, actualidad y 
espectáculo a toda la 
audiencia.

Puedes sumarte a es-
tas Tarde Libre de lunes 
a viernes en el horario 
de 15 a 18 hrs.

Esta semana fue 
la despedida 
del exitoso año 
2024 y la en-

cargada de realizarla fue 
la comunicadora Camila 
Cárcamo “Kumi” quien 
desde mitad de diciem-
bre quedo a cargo de la 
conducción de Tarde 
Libre, hasta el regre-
so de Mayra Ibáñez, 
quien se encuentra de 
vacaciones .

Desde enero del 
2025 quien estará a 
cargo del programa es 
Matías Hidalgo Burgos, 

Tarde Libre: Conducción dividida y 
potenciando a comunicadores regionales



30  domingo 5 de enero de 2025, Punta Arenas Publicidad

https://www.rofil.cl/autoservicio/


domingo 5 de enero de 2025, Punta Arenas  31Cultura y Espectáculos

Bibliotecas de Chile inauguran 
un verano lleno de cultura

Con el programa Biblioverano 2025

El Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio invita a las bibliotecas y servicios bibliotecarios de todo el país  ●
a inscribirse en www.chilecultura.gob.cl hasta el 31 de enero, para ser parte de una agenda cultural estival gratuita y 
accesible desde Arica a Magallanes.

Desde el 09 de enero hasta el 28 de febrero de 2025, bibliotecas y servicios 
bibliotecarios de todo el país ofrecerán actividades gratuitas.

fo
to

 r
ef

er
en

ci
al

libro, obras de teatro, ciclos 
de cine y muchas alternativas 
más son parte de una am-
plia programación dirigida 
a todas las edades y gustos. 
Toda esta oferta cultural es-
tará disponible en un especial 
de chilecultura.gob.cl.

“Biblioverano es mu-
cho más que un programa 
de verano: es una invitación 
a disfrutar del patrimonio 
cultural en sus múltiples 
expresiones, acercando la 
lectura y la creatividad a per-
sonas de todas las edades y 
rincones del país. Queremos 
que cada chileno y chile-
na viva un verano lleno de 
historias, aprendizaje y co-
munidad”, dice la ministra 
de las Culturas, Carolina 
Arredondo, quien además 
convoca a las bibliotecas 
a sumarse a esta iniciati-
va inscribiéndose en forma 
oportuna.

“Invitamos desde ya a 
las instituciones a ser parte 
de esta experiencia y a ins-
cribirse a través de https://

chilecultura.gob.cl/biblio-
verano/ y así tener en los 
próximos días una cartelera 
contundente de activida-
des en las bibliotecas del 
país”, agrega la secretaria 
de Estado.

En esta cartelera nacional 
pueden participar actividades 
gratuitas que se realicen en-
tre el 09 de enero y el 28 de 
febrero de 2025, siempre que 
hayan sido inscritas correcta-
mente mediante el formulario 
habilitado en el sitio web. El 
registro de actividades po-
drá realizarse hasta el día 31 
de enero de 2025.

Desde el Sistema Nacional 
de Bibliotecas Públicas, 
el programa garantiza que 
usuarios de todas las edades, 
desde Arica a Magallanes, 
tengan acceso a estos es-
pacios culturales durante el 
verano. Este compromiso re-
fuerza el rol de las bibliotecas 
como pilares del desarrollo 
cultural y social en el país, 
especialmente en el perio-
do estival.

Desde el 09 de ene-
ro hasta el 28 de 
febrero de 2025, 
bibliotecas y ser-

vicios bibliotecarios de todo 
el país ofrecerán activida-
des gratuitas como talleres 
de lectura, cuentacuentos, 
además de ciclos de cine y 
conciertos que se sumergen 
en el mundo literario. La 
iniciativa busca fomentar el 
encuentro comunitario y el 
acceso a la lectura durante 
el verano.

Se trata de Biblioverano, 
una cartelera colaborativa 
en línea organizada por el 
Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio desde 
el año 2020 y cuyo objetivo 
es promover la participación 
de la comunidad en activi-
dades gratuitas de fomento 
lector y extensión cultural 
realizadas por bibliotecas y 
servicios bibliotecarios de 
todo Chile.

Biblioplayas, bibliopis-
cinas, biblioplazas, talleres, 
clubes de lectura, ferias del 

https://www.toliv.com/eventos/chile/punta-arenas/10a-version-fiesta-de-la-cerveza-punta-arenas-2025-13137
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Buscamos

- Jefe de sala
- Asistente de bodega y 
operador de maquinaria
- Ayudante de bodega

- Reponedor/a
- Vendedor

- Asistente contable

 BENEFICIOS:
 Jornada laboral de 40 horas a la semana.
 Seguro complementario de salud co-�nanciado.
 Posibilidades de desarrollo.

Envíanos tu Curriculum al correo rrhh@aguila.cl, 
señalando el cargo al que postulas. 

¿Quieres unirte al equipo?

Allanamientos por robo arrojaron 
resultados positivos

En Río Gallegos

El hecho tuvo lugar en una vivienda ubicada en la inmediación de la calle 20 de Junio de la ciudad capital. Las actuaciones  ●
del caso estuvieron a cargo de la DDI. 

Diversas diligencia a realizado la Policía 
Argentina.

La  D i v i s i ó n 
Comisaría Sexta 
inicio Actuaciones 
Prevencionales de 

Oficio a raíz de haber acae-
cido un robo en el domicilio 
20 de Junio.

En el lugar los oficiales de 
policía dialogaron con el pro-
pietario quien preciso que al 
retornar a su domicilio cons-
tato que autor/es ignorado/s, 
previo dañar las rejas per-
tenecientes a la ventana del 
sector dormitorio, ingresaron 
a la vivienda y sustrajeron del 
interior (02) Televisor Smart 
Tv de marca “KODAK” de 60 
pulgadas, (01) Celular mar-
ca Samsung, modelo S8, de 
color azul con su respecti-

ti
em

po
su

r

va funda,  la suma total de 
$40.0000 (Moneda nacio-
nal), (01) Televisor marca 
“KODAK”, de 70 pulga-
das, (01) Guitarra eléctrica, 
color negra (no recuerda 
marca ni demás caracterís-
ticas), (01) Parlante portátil, 
marca “SPEAKER”, de co-
lor negro, (04) botellas de 
bebidas alcohólicas (no re-
cuerda marca).

Posteriormente el perso-
nal de la División Comisaría 
Sexta da intervención a la 
DDI donde se comenzaron a 
realizar las diligencias de ri-
gor correspondientes al caso 
que consistió en la inspección 
ocular, secuencia fotográfica, 
toma de huellas y recabado 
de secuencias fílmicas.

Asimismo, observaron 
que en el patio interno se 
hallaba una escalera preca-
ria elaborada con una puerta 
de madera apoyada sobre la 

medianera, y lindante a esta 
se hallaba un cable HDMI y 
un micrófono, presumiendo 
que este podría haber sido el 
camino que utilizaron los 
causantes para cometer el 
presente hecho, agregando 
que dicha medianera co-
nectaba a una vivienda en 
construcción y abandonada, 
y a su vez este conectaba al 
domicilio Defensa Nro. 546 
de esta ciudad, quienes re-
sultan ser conocidos por esta 
policía a raíz de cometer di-
versos hechos ilícitos contra 
la propiedad de las perso-
nas. Luego se informó de 
la situación al Magistrado 
Judicial interviniente, quien 
extendió a esta División 
correspondiente Orden de 
Allanamiento.

Además, se inició la dili-
gencia ordenada por la Sede 
Judicial interviniente, men-
cionando que en el domicilio 

Defensa Nro. 546 de esta 
ciudad, donde se hallaban 
los presuntos autores y de la 
diligencia no se obtuvieron 
elementos de interés.

Asimismo se hace men-
ción que momentos que nos 
hallábamos efectuando la dili-
gencia se constató que el patio 
trasero de la vivienda se ha-
llaba conectado a través de 
una puerta de chapa al domi-
cilio 20 de Junio Nro. 485, y 
de averiguaciones practicadas 
se obtuvo que el mismo resul-
ta ser concurrido por los antes 
nombrados, por lo que se in-
formó a S.S. del Magistrado 
interviniente, quienes ex-
tendieron correspondiente 
Orden de Allanamiento, y 
una vez iniciada la diligen-
cia se constató que en una 
de las habitaciones se ha-
llaban dos televisores marca 
KODAK, un televisor marca 
Master G con sus correspon-

/

dientes controles remoto, un 
parlante sin marca visible 
con inscripción “ZQS8211” 
y una guitarra eléctrica de 
color negro, agregando que 
dichos elementos poseen ca-
racterísticas similares a los 
elementos que le sustrajeron 
al damnificado.

Además en cuanto a los 
autores se les confeccionó 
Acta de Aprehensión, siendo 
trasladados hacia la División 
Comisaría Sexta, y conforme 
directivas transmitidas por la 
Judicatura actuante, una vez 
cumplidos los plazos legales, 
establecerán domicilio.
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COMIENZA EL AÑO

ARMANDO SANHUEZA #745  61 2 221812 61 2 242313PUNTA ARENAS +56 9 9326 0974
 61 2 411392 61 2 411111PUERTO NATALES

VIAJES ENTRE
PUNTA ARENAS Y
PUERTO NATALES

PUNTA ARENAS

Ciudad:

Fecha:
Horario:

Sector Comprendido:

Aviso de suspensión programada de 
suministro para realizar mantenimiento 
a la red de distribución.

- VILLA PUDETO 2.
- POBLACIÓN ESTEPA AUSTRAL 1 Y 2.

Publicado el día domingo 5 de enero de 2025

PUNTA ARENAS
MIÉRCOLES 08 DE ENERO

DE 08:30 A 13:30 HRS.

EMPRESA REGIONAL BUSCA

  AYUDANTE 
DE COCINA 

Con Experiencia 
 

  Interesados enviar C.V. 
recepcion@tev.cl

Indicar Pretensiones de Renta 

Todo listo y dispuesto para la partida 
de la cuarta versión de “Las 3 Horas 

de los Caiquenes, Copa Honda Ipone”
-El certamen tuerca que se comenzará a vivir desde las 11.30 horas con la salida de la competencia  ●

infantil es organizada por Enducross Moto Club y Honda Pablo Paredes Motos.

ce
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id
a

Desde las 8 de 
la mañana con 
la Apertura 
del circuito 
comenzará a 

tomar vida el desarrollo de 
la cuarta versión de la ca-
rrera de Enduro “Las Tres 
Horas de los Caiquenes, 
Copa Honda Ipone”.

El evento motoquero, a 
disputarse en las instala-
ciones de la Estancia Los 
Caiquenes, ubicada en el 
sector Las Nieves, comu-
na de Laguna Blanca, es 
organizada por Enducross 
Moto Club y Honda Pablo 
Paredes Motos, reunien-
do a todas las categorías 
infantiles y adultas, con 
presencia de pilotos de 

Santiago, Argentina y los 
créditos regionales según 
cronograma que a conti-
nuación detallamos:

Cronograma
Domingo 5 de Enero 

2025

-Apertura del circuito
8.00 hrs.
-Inicio entrenamientos 

categorías adultos.
9.00 hrs.
-Reunión de pilotos ca-

tegoría infantiles.
10.00 hrs.
Largada categor ías 

infantiles
-Moto 50cc, 50cc Mini, 

ATV 50 y ATV 125 A
11.30 hrs.

-Moto 85cc, 65cc, ATV 
125 B y ATV 125 Pro.

12.00 hrs.

-Reunión de pilotos ca-
tegoría adultos.

13.00 hrs.

-Largada IV versión 3 
horas de los Caiquenes Copa 
Honda Ipone

14.00 hrs.

-Termino, IV versión 3 
horas de los Caiquenes Copa 
Honda Ipone

17.00 hrs

-Premiación categoría 
adultas e infantiles.

18.30 hrs.

ESPECIAL

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com

https://www.busesfernandez.com/
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Argollas de 
Matrimonio

Consultas al teléfono Whatsapp        +56995491890
Av. Colón 643 - Local 30 Galería Caracol Austral

@joyeriacarlosjoya
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Tomás de Gavardo logra un importante 
avance en las posiciones de rally 2 y general

Un positivo cometido tuvo el piloto nacional en la Etapa  ●
1. Este domingo y lunes deberá enfrentar la temida Etapa 2 
Crono 48 horas.

El piloto nacional Tomás de Gavardo busca posicionarse con la mejor 
ubicación en un nueva versión del Rally Dakar 2025.
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piedras, rocas, cambios de 
rumbo, zonas de trial y pol-
vo. Pude avanzar poco a poco 
sobrepasando a algunos pilo-
tos y cometiendo pequeños 
errores. Lo más complicado 
fue que en un sector de ro-
cas la moto se me trabó en 
una grieta donde se fue de 
costado y rompí el tubo de 
escape, motivo por el cual 
la máquina perdió potencia 
y tuve que ir más despacio. 
De ahí en adelante no podía 
sobrepasar los 130 kilóme-
tros por hora. Los tiempos 
están muy apretados. Lo 
importante es que avancé 
algunos lugares, tomé más 
confianza, lo que me tiene 
muy contento”, manifestó 
el piloto de Fantic.

Etapa 2 / Crono 48 Horas
La Etapa 2 que constará 

de un total de 965 kilómetros 
de especiales, transcurrirá 
en los alrededores de Bisha, 
donde los pilotos harán fren-
te a unos 100 kilómetros de 
dunas cada día (domingo y lu-
nes), aunque también deberán 
surcar por otros terrenos, lo 
que hacen que la etapa alter-

ne unos tramos más rápidos 
con otros más técnicos. Igual 
a 2024, autos y motos tendrán 
un recorrido diferente para no 
seguir huellas y poniéndole el 
acento a la navegación.

En el primer día de com-
petencia (domingo), a las 
17:00 horas sonará un gong 

que será la señal a los compe-
tidores para dirigirse al punto 
de descanso más cercano. En 
total, hay seis campamentos 
repartidos a lo largo del cir-
cuito. Los pilotos recibirán 
una cena ligera, un saco de 
dormir y una tienda de cam-
paña. Además, dormirán 

junto a sus rivales. Una vez 
que amanezca al día siguien-
te (lunes), la prueba se retoma 
desde los diferentes puntos de 
descanso. Desde ahí, los par-
ticipantes deberán recorrer la 
distancia que les falte hasta 
cubrir los 965 kilómetros de 
tramos cronometrados.

FÁBRICA DE LADRILLOS CERÁMICOS

C  E  R  Á  M  I  C  A 

KON - AIKEN
la diferencia esta a la vista¡YA ABRIMOS!

FONO: 2213170 / + 569 56573817

Empresa regional 
requiere 

INGENIERO ELÉCTRICO O 
CONSTRUCTOR CIVIL CON 

EXPERIENCIA DEMOSTRABLE EN 
MANTENIMIENTO INTEGRAL

Enviar su Curriculum vitae a 
contactoreclutamiento25@gmail.com

Una buena jornada de 
sábado tuvo  ayer 
Tomás de Gavardo 
(Fantic Factory 

Rally Team) en la Etapa 1 del 
Rally Dakar al lograr avanzar 
varios lugares en la categoría 
Rally 2 y en la clasificación 
general de las motos en un 
recorrido muy difícil del cual 
salió airoso.

Tras abrir pista en el Prólogo 
del viernes, en la etapa inicial 
de ayer, con un recorrido de 
416 kilómetros cronometra-
dos, supo mantener un buen 
ritmo pese a los inconvenien-
tes y obstáculos naturales de 
la ruta que se preveían comple-
jos, registrando un total de 5 
horas 47 minutos 47 segundos. 
El ganador de la serie Rally 2 
fue el austríaco Tobias Ebster 
(KTM) con 5:11’56.

Con este resultado, De 
Gavardo avanzó al puesto 27° 
de su categoría superando 8 
lugares, y fue 46° en la cla-
sificación general avanzando 
10 ubicaciones. El ganador 
del día en la general fue el 
australiano Daniel Sander 
(KTM) con 4 horas 41 mi-
nutos 27 segundos, seguido 
de Ricky Brabec (Honda) a 
02’04” y Ross Branch (Hero) 
a 02’26”. Tomás fue 45° a 
01:06’20. 

En la general de Rally 2, 
el líder es Tobias Ebster con 
05:30’13”, escoltado por el es-
pañol Edgar Canet (KTM) a 
00’29” y el checo Milan Engel 
a 05’19”. Tomás de Gavardo 
ocupa la 27° posición a 38’33” 
del puntero.

“Fue una etapa comple-
ja, muy exigente, con muchas 
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VISÍTANOS EN ARAUCO 1698 ESQUINA BELLAVISTA

OFERTAS 
VÁLIDAS HASTA 
AGOTAR STOCK

+569 58540034 - 61 2 340601

HUEVOS DE PRIMERA 
(BLANCOS) CAJA 180 
UNIDADES

$26.900

DETERGENTE 
MATIC
5 LITROS

$2.890

LONGANIZA  
DE CHILLAN
1 KILO (AL VACÍO)

$5.990

HUEVOS DE PRIMERA 
(BLANCOS)
BANDEJA

$4.600

ARROLLADO HUASO 
C/AJÍ 1 KILO
(AL VACÍO)

$9.990
KG

PAPA NUEVA COLORADA

$24.900
$1.090

25 KG

Los chilenos se ilusionan en el Dakar: 
Chaleco López es segundo, mientras que 
Quintanilla y Cornejo asaltan el top 10

El curicano quedó a ocho minutos del líder de la categoría SVS, en la primera etapa de la competencia que se disputa en  ●
Arabia Saudita. En tanto, el nacido en Valparaíso y el iquiqueño se mantienen cerca de los primeros puestos en las motos.

Chaleco López llegó en la segunda posición en la 
primera etapa del Dakar. 
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El Dakar 2025 arrancó 
con todo. Tras el 
prólogo, que dio por 
iniciada la compe-

tencia este viernes, se dio 
paso a la primera etapa, que 
tuvo una extensión de 413 
kilómetros a lo largo de Bisha, 
ciudad ubicada al suroeste de 
Arabia Saudita. Son cuatro 
los pilotos nacionales que 
forman parte del rally más 
exigente del planeta.

El mejor chileno de la 
jornada inicial fue Francisco 
López (CAN-AM), quien se 
instaló en la segunda ubi-
cación de la categoría SSV. 
Chaleco, junto a su nave-
gante Juan Pablo Latrach, 
lograron un tiempo de 5H 
00′ 18″, cruzando la meta a 
solo ocho minutos de los fran-
ceses Xavier de Soultrait y 
Martin Bonnet (RZR). Los 
estadounidenes Brock Heger 
y Max Eddy (RZR) se queda-
ron con el tercer lugar.

“Una etapa bastante pol-
vorienta. Nos tocó mucho 
tráfico entre medio. Fuimos 
muy cautelosos en pasar a 
los autos para no cometer 
grandes errores. No los come-
timos, cuidamos la máquina. 
Se nos subió un poquito la 
temperatura al final en al-
gunos cañones y tuvimos 
que bajar un poquito el rit-
mo. Llegamos en la segunda 
posición, lo que nos deja bas-
tante bien para mañana. Hay 
mucho por seguir mejoran-
do con esta nueva máquina, 
que la estamos llevando al 
límite”, aseguró el tres ve-
ces campeón del Dakar tras 
finalizar la carrera.

Pablo Quintanilla (Honda 
HRC) y Juan Ignacio Cornejo 
también tuvieron una actua-
ción positiva. El oriundo de 

Valparaíso finalizó séptimo 
con un tiempo de 4H 52′ 33″, 
a solo once minutos del líder 
de la categoría de motos, el 
australiano Daniel Sanders 
(Red Bull KTM). El iqui-
queño, por su parte, se ubicó 
en la novena posición, con 
un tiempo de 4H 59′ 36″, a 
unos 18 minutos del primer 
puesto. Tomás de Gavardo 
(Fantic), en tanto, finalizó 
la primera etapa en el lugar 
46°, en 5H 47′ 47″.

El podio fue completado 
por el estadounidense Ricky 
Brabec (Honda HRC), quien 
defiende el título, y el bot-
suano Ross Branch (Hero), 
otro de los favoritos.

“En lo personal, no ha 
ido bien el día. Tuve pro-
blemas con la dirección de 
la moto desde el inicio del 
especial. Eso me hizo ce-
der tiempo en los parciales 
y tener un desgaste físico 
mayor a lo habitual. Tenía 
que ir haciendo mucha fuer-
za para intentar compensar 
la problemática. Iba muy in-
cómodo, el piso estaba muy 
peligroso. Intenté ir lo más 
rápido posible, pero también 
resguardando de no cometer 
un error que me pudiera de-
jar fuera de la competencia”, 
indicó Quintanilla tras ter-
minar la etapa.

Previa a una extensa 
etapa

La jornada estuvo mar-
cada con una primera etapa 
larga. La exigente ruta estuvo 
compuesta por 412 kilóme-
tros, en los que destacaron 
los múltiples cruces de pis-
tas que confundieron a más 
de alguno.

La carrera estuvo marca-
da el abandono del alemán 

Sebastián Buhler (Hero), 
quien se retiró tras pisar una 
piedra con su moto y sufrir 
una fuerte caída en el kiló-
metro 68. El estadounidense 
Skyler Howes (Honda) lo so-
corrió mientras llegaban las 
asistencias. De hecho, estu-
vo cerca de diez minutos con 
él mientras competía por in-
gresar al podio, retrasando 
su participación para lle-
gar en el séptimo lugar. No 
obstante, su tiempo fue re-
puesto, logrando recuperar 
posiciones y ubicarse cuarto, 
superando a Quintanilla.

El tramo resulta clave 
para afrontar el segundo 
tramo, en el que se pueden 
comenzar a sacar diferen-
cias. En este se pondrá a 
prueba la resistencia de to-
dos debido a la etapa crono 
48 horas, que ya se intro-
dujo en la edición anterior 
del rally.

Esta constará de dos días 
en los que deberán comple-
tar casi 1.000 kilómetros sin 
la asistencia de los equipos, 
teniendo que arreglárselas 
para preparar sus máqui-
nas para el día siguiente. De 
ellos, 300 kilómetros serán 
de dunas. Deberán dormir en 
vivacs muy básicos reparti-
dos por el recorrido, además 
de comer raciones militares 
de comida. En una etapa así 
no se gana el Dakar, pero sí 
es muy fácil perderlo.

“Viene la etapa 48 horas. 
Estamos contentos, pero hay 
que prepararse porque ma-
ñana viene una de las etapas 
más duras y más estratégi-
cas de este Dakar”, señaló 
Chaleco sobre el complejo 
segundo tramo, que se de-
sarrollará entre el 5 y el 6 
de enero en Bisha.

“Nos estamos preparan-
do y organizando la etapa 

de 48 horas, que va a ser 
una de las más complejas 
del Dakar. Estaremos dos 
días en el desierto, dormi-
remos en la intemperie, no 
tendremos asistencia, no ten-
dremos comida, más allá de 

una ración de comida mili-
tar. Tendremos que llevar 
nuestros suplementos o lo 
que pudiésemos necesitar 
para comer o para la moto”, 
sentenció Quintanilla sobre 
la segunda etapa.
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Miembros de CEI del caso Monsalve 
valoran medida prejudicial de denunciante 

del exsubsecretario

Busca demandar al Estado

El pasado 26 de diciembre, la denunciante de Manuel Monsalve ingresó en el 2° Juzgado de Letras de Santiago una  ●
acción prejudicial que le permitiría preparar una eventual demanda en contra del Estado de Chile.

Un apoyo transversal a la medida prejudicial 
presentada por la denunciante del exsubsecretario 
Manuel Monsalve entregaron desde la comisión 
especial.
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de la denunciante de Manuel 
Monsalve que “le encuentra ab-
solutamente toda la razón”.

“Si analizas las primeras de-
claraciones del Presidente de la 
República respecto del caso, una 
vez que esto se supo, y tú ves 
cómo actuó el gobierno man-
teniendo a Manuel Monsalve 
por 48 horas, no solamente 
con pega, sino con una pega 
que implicaba estar a cargo de 
la Policía de Investigaciones y 
de Carabineros. Yo encuentro 
que eso es como una verdadera 
puñalada a la denunciante, so-
bre todo considerando que ella 
también trabajaba en el gobier-
no”, señaló.

S o f í a  C i d  ( I n d . -
Republicanos), también miembro 
de la comisión, señaló que le 
parece que “la denunciante 
está en todo su derecho, sobre 
todo porque es parte de su pro-
ceso para buscar la verdad y la 
justicia”.

“La verdad es que el go-
bierno tendrá que defenderse 
y espero que logre demostrar 

con pruebas que actuó diligen-
temente con la denuncia, pues 
de lo contrario todos los chile-
nos deberemos pagar por los 
errores y malas decisiones del 
caso Monsalve”, detalló.

A lo que agregó: “El presi-
dente Boric y su gobierno deben 
asumir que este escándalo no 
se lo llevará el viento y que se-
guirá generando repercusiones 
todo el 2025″.

@local3435zonafranca

Teléfonos: 612 216137 +569 4490 2373Direcciones:  Local 4A Avda. Principal y Módulos 34-35 Zona Franca.

AÑO NUEVO 
ESTILO NUEVO

BIENVENIDO 

2025
LOS SALUDA 

DICKIES  

EL CLUB DEPORTIVO SOKOL CROATA

LLAMA A LICITACIÓN DE SU 
CASINO UBICADO EN LAS 

DEPENDENCIAS DEL GIMNASIO 
UBICADO EN CALLE FAGNANO N°482.

INTERESADOS EN PARTICIPAR 
PRESENTAR ANTECEDENTES Y 

PROPUESTA DE TRABAJO AL CORREO.

administrador@sokolpuntaarenas.cl

LA ADMINISTRACIÓN

Un apoyo transversal 
a la medida prejudi-
cial presentada por la 
denunciante del ex-

subsecretario Manuel Monsalve 
entregaron desde la comisión 
especial investigadora que indaga 
el caso contra la otrora autoridad 
del Ministerio del Interior.

“Con el fin de preparar las 
eventuales acciones que se po-
drían ejercer, en especial la de 
tutela de derechos fundamentales 
con relación funcionaria vigen-
te (...), vengo en deducir medida 
prejudicial probatoria en contra 
de Fisco de Chile”.

Así inicia el texto que el 
pasado 26 de diciembre, la de-
nunciante de Manuel Monsalve 
ingresó en el 2° Juzgado de 
Letras de Santiago. Esta acción 
prejudicial le permitiría preparar 
una eventual demanda en con-
tra del Estado de Chile.

En el texto de nueve pági-
nas solicitó el acceso a un total 
de 27 documentos relativos al 
caso. Entre lo solicitado se en-
cuentra: correos entre ella y el 

exsubsecretario, la agenda de 
trabajo que mantuvieron am-
bos durante 2024, reglamentos, 
protocolos y procedimientos de 
investigación en materia de aco-
so sexual, laboral y violencia en 
el trabajo, entre otros.

Apoyo transversal a la víctima 
y expectativas de las próximas 
sesiones de la CEI

El presidente de la comisión 
especial investigadora (CEI) 
del caso Monsalve, el diputado 
Miguel Mellado (RN) valoró la 
decisión asumida por la víctima 
y señaló que espera que desde 
el gobierno exista un perdón 
hacia ella y un reconocimien-
to de responsabilidad política 
en el caso.

“Lo que ha sucedido con 
la víctima y la desprotección 
de ella desde el día uno, se de-
muestra que el gobierno no tenía 
ni procedimientos ni protocolos 
para actuar, porque la ministra 
del interior nos dijo, incluso en 
la comisión, que actuaron tar-
de, mal e improvisadamente, 

improvisadamente de todas 
maneras, porque no sabían 
cómo actuar en estos hechos y 
no protegieron a la víctima del 
día uno”, dijo.

A lo que agregó: “Yo espero 
que efectivamente el gobierno 
de una vez por todas reconoz-
ca que no sólo que actuó tarde, 
mal e improvisadamente, sino 
que también le pida perdón 
a la víctima y a su familia, al 
menos, y actuar en forma más 
proactiva y asumir una respon-
sabilidad política que hasta el 
día de hoy, nadie ha asumido 
en el gobierno”.

En la misma línea, la diputa-
da Camila Musante (Ind.-PPD) 
señaló que “la denunciante con-
tra el señor Monsalve está en 
todo su derecho de demandar 
al Estado si considera que el 
manejo de este caso le ha pro-
vocado un daño o un perjuicio 
por parte del Estado”.

La diputada Gloria Naveillán 
(Ind.-PSC) señaló a La Tercera 
sobre la eventual demanda en 
contra del Estado por parte 

https://www.instagram.com/mountainhousepatagonia
https://www.instagram.com/cer_ventanas/
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ADMISIÓN 2025

 COLEGIO NOBELIUS:
 Av. Arturo Merino Benitez 777-783, Punta Arenas
 612 231196
 secretaria@nobelius.cl
Consultas Directora: +569 83548943
Consultas Secretaría: +569 83549559

FINANZAS:
  Lautaro Navarro 1066, 
 Oficina 405, Punta Arenas
 612 227034
 +569 83550123
 finanzas@nobelius.cl

ADMISIÓN:
  612 227034
 +569 83550123
 admision@nobelius.cl 

COLEGIO NOBELIUS 
“LEALTAD, NOBLEZA, SABIDURÍA”

ESTABLECIMIENTO EDUCACIONAL PARTICULAR PAGADO
35 años al servicio de la educación en Punta Arenas

Consultas por vacantes al correo:
admision@nobelius.cl

- Formación integral

- Gimnasio propio en el mismo 

establecimiento

- Grato ambiente

- Preparación para la PAES

- Centro de Aprendizaje

- Programa propios de inglés 

con énfasis en lo conversacional 

(preparación para exámenes 

internacionales)

VARIEDAD DE 
ACTIVIDADES:

- Deportivas

- Artísticas

- Musicales

- Debate

- KIOSKO MESÓN SALUDABLE

INGRESE 
AQUÍ

FORMA PARTE DE 
LA COMUNIDAD 

NOBELIANA

https://www.facebook.com/people/Colegio-Nobelius-Oficial/100064201205133/
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Presidente

Boric por fallida compra de 
casa de Allende: “Nadie está 
buscando hacer ningún tipo 
de negocio ni enriquecerse 

a costa del Estado”
“Al detectarse una incompatibilidad respecto de la estructura de propiedad de  ●

esa vivienda en particular se decidió detener la compra hasta que ese problema 
sea eventualmente solucionado, si eso no está solucionado, no se puede hacer la 
compra, porque en Chile las instituciones funcionan”, argumentó el Mandatario.

“Al detectarse 
una incom-
patibilidad 
respecto de 

la estructura de propiedad 
de esa vivienda en parti-
cular se decidió detener 
la compra hasta que ese 
problema sea eventualmente 
solucionado, si eso no está 
solucionado, no se puede 
hacer la compra, porque 
en Chile las instituciones 
funcionan”, argumentó el 
Mandatario.

Desde la Región de 
Magallanes, el Presidente 
Gabriel Boric se refirió a 
la polémica generada por la 
-fallida- compra de parte del 
Gobierno de la casa del ex-
presidente Salvador Allende, 
que tiene a la ministra de 
Defensa, Maya Fernández, 
entre sus herederas.

Y es que luego de la ola 
de críticas que cayeron sobre 
La Moneda, el gobierno fi-
nalmente echó marcha atrás 

y anunció que la compra no 
se concretaría “debido a la 
actual estructura de copro-
piedad de la comunidad de 
herederos del expresidente 
Allende, se ha determinado 
que no es posible concretar 
la adquisición de la residen-
cia del exmandatario”.

A s í  l a s  c o s a s ,  e l 
Presidente Boric salió al 
paso de la polémica y asegu-
ró que “nadie está buscando 
hacer ningún tipo de nego-
cio ni enriquecerse a costa 
del Estado”.

“Al detectarse una in-
compatibilidad respecto de 
la estructura de propiedad 
de esa vivienda en parti-
cular se decidió detener la 
compra hasta que ese pro-
blema sea eventualmente 
solucionado, si eso no está 
solucionado, no se puede 
hacer la compra, porque 
en Chile las instituciones 
funcionan”, argumentó el 
Mandatario.

“Eso jamás lo permitiría 
y no tengo ninguna duda de 
la integridad absoluta de la 
familia Allende, por lo tan-
to, cuestionamientos de ese 
tipo me parece que escapan 
totalmente a la voluntad de 
resguardar el patrimonio y 
acá, como hemos dicho, las 
instituciones están funcio-
nando, porque producto de 
lo verificado en el proceso se 
ha decidido detenerlo hasta 
que esto sea solucionado, y 
si es que no se ha soluciona-
do, por supuesto que no se 
hará”, aseguró Boric.

Ministra Maya Fernández 
aborda polémica

Por su parte, la ministra 
de Defensa, Maya Fernández, 
también atendió a la pren-
sa al ser requerida por la 
polémica, asegurando que 
“nosotros no queremos nada 
que vaya contra la ley”.

“Esto es un proceso 
que revisa el Ministerio 

de Bienes Nacionales (...) y 
como es un paso que tiene le-
galidad, pasos legales, ahí se 
está viendo cuáles son aque-
llas cosas que se tienen que 
cumplir, y el Presidente ha 
sido muy claro”, añadió.

Junto con ello, la titu-
lar de Defensa indicó que 
la casa no es solo de su 
propiedad. “Esto es una aso-
ciación. Desgraciadamente 
mi madre murió, me hubie-
ra gustado que estuviera 
viva, por tanto, en ese sen-
tido, ese sexto era de mi 
madre”, afirmó.

“Esto nunca ha sido 
oculto, siempre ha estado, 
además, en mi declaración 
de patrimonio, que todos 
pueden ver, y por tanto, es 
parte de lo que legalmen-
te se está estudiando (...) 
El Presidente ha sido muy 
claro, nosotros no quere-
mos nada que vaya contra 
la ley”, cerró la ministra 
Maya Fernández.

En el marco de la Ope-
ración Estrella Polar III, 
la capitán de bandada (A) 
Natalia Henríquez Bravo 
hizo historia y se convirtió 
en la primera mujer piloto 
chilena en llegar hasta el 
Polo Sur.

Esto, a bordo de un he-
licóptero Black Hawk que 
trasladó al Presidente de 
la República, Gabriel Bo-
ric Font, y a su comitiva. 
Se trata de un hito históri-
co para el país y su relación 
con la Antártica.

Desde el Gobierno se 
destacó a Henríquez, quien 
cuenta con más de 16 años 
de servicio en la Fuerza Aé-
rea de Chile (FACh).

“Su hazaña en el conti-
nente antártico simboliza un 
avance significativo en la 

inclusión de la mujer en el 
ámbito militar, inspirando 
a las nuevas generaciones a 
explorar carreras en la avia-
ción y en la investigación en 
este territorio”, comentaron 
desde el Ejecutivo.

A través de su cuenta de 
X, la ministra de la Mujer y 
Equidad de Género, Antonia 
Orellana, también dedicó 
palabras a la capitán.

“Muchas felicidades a la 
capitán Natalia Henríquez 
Bravo por ser la prime-
ra mujer piloto chilena en 
aterrizar en el Polo Sur a 
bordo de un helicóptero 
Black Hawk. Con más de 
16 años de servicio, su lo-
gro marca un avance clave 
en la participación de mu-
jeres en el ámbito militar”, 
comentó.

Natalia Henríquez se 
convierte en la primera 
piloto chilena en llegar 
hasta el Polo Sur

Tras viaje presidencial

https://katycas.cl/
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DESPACHOS: NATALES, PORVENIR Y COYHAIQUE

Dólar se mantiene imbatible, 
se acerca a los $1.020

Sigue en máximos desde mediados de 2022

El cobre subió un 0,5% tras promesas de apoyo económico en China. ●

En la semana acumuló un avance de $21,7, su mayor incremento semanal 
desde mediados de octubre.
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El dólar continuó al 
alza en su segunda 
jornada de opera-
ciones del año, y 

se acercó a la barrera de los 
$1.020 al cierre de las opera-
ciones. La moneda extranjera 
se mantuvo en máximos desde 
mediados de 2022, y acumuló 
una sólida subida semanal.

La divisa estadounidense 
finalizó en $1.017,40 con un 
alza de $14,8 respecto al cie-
rre. En la semana acumuló 
un avance de $21,7, su mayor 
incremento semanal desde 
mediados de octubre.

“En la sesión de hoy, he-
mos observado una fuerte 
depreciación de la divisa na-
cional, en un contexto en el 
que el dólar se ha fortaleci-
do a nivel global, impulsado 
por datos económicos que 
refuerzan las perspectivas 
económicas. En particular, 
los datos del índice ISM de 
manufactura han superado las 
expectativas, lo que fortale-
ce las perspectivas para este 
sector”, dijo Ignacio Mieres 
de XTB Latam.

Se conocieron algunos da-
tos de relevancia en EEUU 
durante esta jornada, y se pu-
blicaron cifras en China.

“En paralelo, datos eco-
nómicos de China, el mayor 

consumidor de cobre, mos-
traron señales de debilidad. 
El índice Caixin/S&P Global 
Manufacturing PMI cayó 
a 50,5 en diciembre, desde 
51,5 en noviembre, que-

Somos una Empresa Protagonista de la actividad empresarial, 
manteniendo siempre nuestro serio compromiso con el desarrollo 
del país, la comunidad, nuestros trabajadores y el respeto al 
medioambiente.

Requisitos Excluyentes:
- 2 años de experiencia deseable en Laboratorio de obras viales
- Licencia vigente

Para postular, ingrese su Curriculum Vitae y   
datos en el wsapp 9 7286 9178

Requiere para sus obras en Punta Arenas

• LABORATORISTA VIAL
CLASE “C”

50 nuevos puestos dentro 
de la Dirección del Traba-
jo (DT) fueron abiertos a 
lo largo de Chile. Especí-
ficamente, el llamado es a 
cubrir puestos de fiscaliza-
dores y abogados, los que 
reforzarán las labores del 
organismo sobre recepción 
de denuncias, especialmen-
te, por ley Karin, 40 Horas 
e Inclusión Laboral.

En el caso de fiscaliza-
dores, son 37 cupos abiertos 
mediante el portal de Em-
pleos Públicos, donde la 
mayoría corresponden a las 
regiones Metropolitana, de 
Valparaíso y Antofagasta.

Por otro lado, son 13 
los abogados que busca 
la DT, repartidos para las 
regiones de Atacama, Val-
paraíso, Bío Bío, Aysén y 
Metropolitana.

Dirección del Trabajo 
(DT) busca fiscalizadores 
y abogados

Según señaló la DT en 
un comunicado, quienes 
resulten seleccionados se-
rán contratados, en primera 
instancia, por tres meses. 
Al término del período, el 
mismo se puede renovar 
por otro período similar 
y, al término de este, “si 
sus resultados son apro-
bados, serán pasados a las 
dotaciones definitivas de 
contrata”.

Sobre los sueldos; a los 
fiscalizadores se ofrece 

una remuneración bruta 
promedio de $1.690.595, 
perteneciente al grado 16° 
del escalafón fiscalizador 
de la DT.

Por otro lado, los abo-
gados percibi r ían un 
sueldo bruto promedio de 
$2.445.864, correspondien-
te al grado 13 del escalafón 
profesional.

Requisitos
Como requisito para 

los fiscalizadores, la DT 
pide tener al menos un 
título profesional de Pre-
vencionista de Riesgos, 
Trabajador Social, Admi-
nistrador Público; Ingeniero 
Comercial, en Recursos 
Humanos o Administra-
ción, Contador Público o 
Auditor, entre otros.

Finalmente,  a  los 
abogados se pide -como 
deseable- estudios de pos-
título o especialización 
con al menos 20 horas de 
capacitación en áreas de 
legislación laboral y/o pre-
visional, salud y seguridad 
ocupacional, o normativa 
del sector público.

Con todo, se exige do-
minio sobre el Código del 
Trabajo y las últimas mo-
dificaciones como la Ley 
Karin, 40 Horas, Inclu-
sión Laboral; junto con 
derecho procesal y cons-
titucional, Código Civil, 
entre otros.

DT abre 50 vacantes 
para fiscalizadores 

Dirección del Trabajo

dando por debajo de las 
expectativas del mercado 
(51,7). Este indicador refle-
ja una desaceleración en la 
actividad manufacturera, lo 
que afecta negativamente 
la demanda del metal”, se-
ñaló Felipe Sepúlveda de 
Admirals.

Los analistas no descar-
tan que el tipo de cambio 
siga al alza en las próxi-
mas semanas.

“Las proyecciones del 
tipo de cambio para 2025 
indican una tendencia de 
apreciación moderada del 
dólar frente al peso, el que 
f luctuaría entre $1.030 
y $1.100 durante el año. 
Diversos factores podrían 
influir: el precio del co-

bre, ya que una disminución 
en su valor podría debili-
tar el peso, y las tasas de 
interés en EE.UU.”, co-
mentó Leonardo Rivas, 
académico de la Facultad de 
Administración y Negocios 
de la U. Autónoma.

El cobre subió un 0,5% 
tras promesas de apoyo eco-
nómico en China.

“El precio de los futuros 
de cobre se mantiene cerca 
de una zona clave de 4 dóla-
res la libra, que es un nivel 
técnico y psicológico impor-
tante para el metal, aunque 
se ven algunos movimientos 
alcistas que no están impac-
tando al tipo de cambio”, 
indicó Ricardo Bustamante 
de Capitaria.
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SUCURSAL AV COLON ESQUINA MAGALLANES
CASA MATRIZ: MÓDULO CENTRAL ZONA FRANCA, LOCAL 017

EXCELENTE OFERTA
Se vende Modulo habitacional de 18 metros 

cuadrados o de 6x3 un solo ambiente

- Para departamento u oficina
- Instalación de luz
- Aislacion térmica con poliuretano

Además con cuenta con estructura metálica 
para ampliación de 18 metros cuadrados.

REALMENTE INTERESADOS LLAMAR: 
+ 569-54828356 / + 579-44295526.

Edmundo González visitará cuatro países 
en Latinoamérica antes de regresar a 

Venezuela el 10 de enero

El líder opositor venezolano y reconocido como “presidente electo” de su país por varias naciones, entre ellas EE.UU

El líder venezolano confirmó que su gira abarcará Argentina, Uruguay, Panamá y República Dominicana, y que será  ●
previa a su retorno a Caracas tras exiliarse en España.

Edmundo González Urrutia, con la líder opositora venezonala, María Corina 
Machado, hará una gira por Latinoaméricana antes de regresar a su país.
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El excandidato opositor 
venezolano, Edmundo 
González Urrutia, anun-
ció que visitará cuatro 

países de Latinoamérica antes de 
regresar el próximo 10 de enero 
a su país para demandar la presi-
dencia que ostenta el mandatario 
Nicolás Maduro, reelecto para un 
nuevo período en un proceso elec-
toral calificado por la disidencia 
como “fraudulento”.

El exdiplomático y que fue-
ra el abanderado de la coalición 
opositora Plataforma Unitaria 
Democrática en los comicios pre-
sidenciales, y actualmente con 
asilo político en España, con-
firmó que viajará a Argentina 
(visitó ayer), Uruguay, Panamá 
y República Dominicana, en la 
búsqueda de apoyo político y 
consolidar el compromiso con 
la democracia de su país.

A través de su cuenta oficial 
en X, González Urrutia anti-
cipó que su gira la iniciará en 
Argentina, a la que llegó ayer 
para reunirse con el presidente 
trasandino Javier Milei.

Posteriormente se trasla-
dará a Uruguay para sostener 
un encuentro con el mandata-
rio charrúa Luis Lacalle Pou 
y el canciller Omar Paganini, 
tras reportó el diario español 
‘El País’.

Tras visitar Uruguay, 
Edmundo González visitará el 
próximo 8 de enero Panamá y se 
reunirá con el jefe del Estado, José 
Raúl Mulino. Al día siguiente 
partirá a República Dominicana 
para entrevistarse con el manda-
tario de ese país, Luis Abinader, 
según confirmó EFE.

“Viene por 24 horas, va 
a reunirse con el presiden-

te Mulino y luego se va a 
reunir con la comunidad ve-
nezolana en la tarde. De ahí 
entonces saldrá para República 
Dominicana donde el presi-
dente (Luis Abinader) lo va a 
estar esperando”, declaró la ex-
presidenta panameña Mireya 
Moscoso a la agencia informa-
tiva hispana.

“Esperemos que conver-
se con el presidente Mulino, 
que una vez más le va a dar el 
apoyo al presidente Edmundo 
(González Urrutia), y espere-
mos que los otros países hagan 
lo mismo”, agregó Moscoso.

Cabe recordar que el líder 
opositor venezolano se refugió 
en Madrid para escapar de las 
amenazas en su contra del régi-
men chavista, que ahora ofrece 
una recompensa de US$100.000 
por su captura.
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SAPU CESFAM: 18 DE SEPTIEMBRE
Mateo Toro y Zambrano N° 1893

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: DR. MATEO BENCUR
Capitán Guillermo N° 0781

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: JUAN DAMIANOVIC (SAR)
José Ignacio Zenteno N° 2850, Barrio Sur

DE LUNES A VIERNES : 
Atención continuada las 24 hrs.

SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS: 
Atención continuada las 24 hrs.

SAPU CESFAM: CARLOS IBAÑEZ
Eduardo Frei N° 1102

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

ATENCION URGENCIA DENTAL EN EL 
CENTRO COMUNAL NORTE
 Vicente Pérez Barría #0762

DE LUNES A VIERNES :18:00 a 22:00 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 14:00 hrs.

Atención PrimAriA de UrgenciA SAPU - SAr

UrgenciA dentAL

PUertO nAtALeS
 SAPU CESFAM: DR. JUAN LOZIC

DE LUNES A VIERNES :17:30 A 00:30 HORAS
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :9:30 A 19:30 HORAS



C omo es tra-
dicional en 
nuestra Iglesia 
Diocesana, el 

31 de diciembre se cele-
bra, en eucaristía única, 
la misa por la paz, en 
vísperas de la Jornada 
Mundial de la Paz. Éste 
año, el pastor Diocesano 
Óscar ha convocado a la 
apertura del año jubilar 
en la Iglesia Catedral, 
celebración que se ini-
ció en el patio de la pa-
rroquia y, tras la liturgia 
inicial, presididos por 
el Cristo del desclave 
de la iglesia Catedral, 
se ingresó al templo 
jubilar. En la eucaris-
tía también se entregó 
el premio por la paz a 
don Patricio Riquelme 
Valdés y se agradeció el 
generoso servicio como 
secretario canciller de 
la diócesis del diácono 
Óscar Núñez Valenzuela 
quien se acogió a retiro 
tras casi 25 años de ser-
vicio.
En parte de su homilía, 

el padre Obispo mani-
festó:

“Hoy, como Iglesia dio-
cesana de Punta Arenas, 
nos unimos a la Iglesia 
universal, después de 
que el Papa Francisco 
en la Nochebuena del 
24 de diciembre, con 
la apertura de la puer-
ta Santa en la Basílica 
San Pedro en Roma, nos 
invitara a entrar por la 
puerta de “la esperanza 
que no defrauda” (Rom 
5,5). Entramos peregri-
nando, porque esto nos 
ayuda a comprender que 
estamos de paso por este 
mundo y la esperan-
za nos orienta e indica 
la finalidad de la vida 
cristiana. Entramos con 
alegría, porque Jubileo 
significa eso, alegría. 
Declaramos este templo 
Catedral como templo 
jubilar, para peregrinar 
y buscar, como enseña 
la Iglesia, la gracia que 
nos une a Dios y a nues-
tros hermanos: “Que la 

gracia del jubileo reavi-
ve en nosotros el anhelo 
de los bienes del cielo”. 
Sigamos caminando 
juntos en las parroquias, 
capillas, colegios, movi-
mientos y programas so-
ciales para encontrarnos 
con aquel que es nuestra 
esperanza: ¡Jesucristo! 
Sigamos misionando la 
gracia del Jubileo, con 
la oración, la reconci-
liación y la solidaridad. 
Sigamos comprometién-
donos en la Iglesia y en 
la sociedad, aportando 
como discípulos misio-
neros de la esperanza. 
Sigamos a Jesucristo 
que es el camino, la ver-
dad y la vida.  
Los invito a entrar a este 
nuevo año 2025, año ju-
bilar, por la puerta de la 
esperanza. Que entre las 
muchas cosas que tene-
mos por hacer, agendas 
que cumplir, pongamos 
especial atención en la 
familia y en las vocacio-
nes. Como la familia de 
Nazaret que comienza 

con José y María, que 
albergaban esperanza y 
proyectos de vida, Dios 
puso en el corazón de 
María esa esperanza que 
no defrauda, Jesucristo, 
y a José le pidió que cui-
dara de ellos. También 
nosotros este año jubi-
lar pongamos atención y 
cuidado en nuestras fa-
milias, los niños, los jó-
venes, los abuelos; pon-
gamos atención en esas 
familias de inmigrantes 
que albergan esperanza 

de regularizar su perma-
nencia en nuestro país 
para trabajar y vivir una 
vida digna. Seamos puer-
ta para ellos y no muros, 
puertas de encuentro, 
de diálogo, de amistad 
y fraternidad. Seamos 
puerta de esperanza para 
la familia. Recemos por 
las vocaciones al sacer-
docio, la vida religiosa, 
para el matrimonio y al 
diaconado permanen-
te… recemos también 
por nuestro país, nues-

tra región, comuna y la 
gente que más lo nece-
sita. Cerrémosle la puer-
ta a la violencia y a la 
corrupción, abramos las 
puertas de par en par al 
buen trato, a la justicia y 
a la paz.
Que María, la madre de 
Dios, nos visite y acom-
pañe en este año jubilar 
y nos acerque a su hijo 
Jesucristo, causa de ale-
gría, paz y esperanza 
nuestra. Feliz año jubi-
lar 2025”.

Testigos de la esperanza que no defrauda
Inicio del Año Jubilar en Magallanes
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El Amigo de la Familia / Punta Arenas, domingo 5 de enero de 2025 IN MEMORIAM

Patricio Riquelme Valdés nació en San-
tiago (1937), en un hogar profundamente 
marcado por la vivencia de la fe católica. 
Inició su carrera profesional en un con-
texto desafiante: el terremoto de Valdivia 
de 1960, ocasión en que fue contratado 
-como joven ingeniero- para ir a trabajar 
en la recuperación de las regiones devas-
tadas.
En 1963, Patricio se casó con Nora Fa-
gerström Fuentes, y ya han cumplido 
más de 60 años de vida matrimonial, for-
mando una familia con sus hijos Patricio 
y Pamela.
En 1965, llegó a Punta Arenas, como fun-
cionario del Ministerio de Obras Públicas 
para asumir la Dirección de Aeropuertos 
en la Región de Magallanes, donde sirvió 
por 46 años, llegando a ser el funciona-
rio más antiguo de dicho Ministerio. Su 
gestión profesional fue fundamental en 
el desarrollo de la infraestructura aero-
portuaria en la zona austral del país.
En la década de 1970, Patricio, junto a su 
familia, se incorporó a la vida de la Co-
munidad Espíritu Santo, en la Población 
Fitz Roy; donde Patricio y Nora integra-
ron una de las primeras Comunidades de 
Base que se formaron en nuestra Iglesia 
de Magallanes, la cual se ha mantenido 

en el tiempo, mientras varios de sus in-
tegrantes ya han partido a la Casa del 
Padre.
Luego, en 1978 y 1979, tuvo lugar el 
Sínodo de la Iglesia en Magallanes, que 
tantos frutos de renovación significó para 
nuestra Iglesia local, y Patricio fue uno 
de los miembros de la Comisión Respon-
sable del Sínodo. A partir de la década de 
1980, Patricio y su familia participaron 
activamente en la vida de la Parroquia 
Catedral y en el Centro de Padres del Li-
ceo María Auxiliadora, siendo su presi-
dente por varios años.
Su vida de profundo compromiso ecle-
sial lo llevó a formarse en la Escuela de 
Laicos de nuestra diócesis, para servir 
mejor. A lo largo de los años, su com-
promiso de fe y su servicio a la comuni-
dad fueron una extensión natural de su 
carácter: un hombre siempre dispuesto 
a tender la mano a quienes lo necesita-
ban. Una de las experiencias más signi-
ficativas de su vida fue su participación 
en la organización de la histórica visita 
del Papa Juan Pablo II a Chile en 1987. 
A Patricio le correspondió ser el respon-
sable de la organización de la visita del 
Papa a Punta Arenas, siendo designado 
para esa tarea por la Iglesia y, también, 

por la Intendencia Regional, para todas 
las tareas de coordinación técnica y lo-
gística. Este evento, que reunió a miles 
de personas, se desarrolló en un contexto 
político tenso. La capacidad de Patricio 
de unir voluntades en esos tiempos com-
plejos mostró su vocación por la paz y 
la unidad.
Además, Patricio ha sido un referente 
muy importante en la cultura regional a 
través de sus programas “Te invito a la 
ópera” y “Música, maestro” en el canal 
de TV de la UMAG, donde ha comparti-
do con la comunidad su amor por la mú-
sica y el arte.
El Premio por la Paz quiere honrar la 
larga trayectoria de la vida cristiana, fa-
miliar, profesional y social, de Patricio 
Riquelme Valdés al servicio de la paz; 
particularmente en este año en que, como 
fruto de la mediación del Papa Juan Pa-
blo II, se han cumplido 40 años del Tra-
tado de Paz y Amistad entre Chile y Ar-
gentina. Es una ocasión para destacar la 
vocación de paz y servicio a la comuni-
dad de alguien que, entre los muchos as-
pectos destacables de su vida-, fue el res-
ponsable de organizar la visita del Papa 
Juan Pablo II a nuestra ciudad. Con este 
Premio por la Paz queremos reconocer a 
una persona que ha sido un instrumento 
y constructor de paz en la vida de nuestra 
región.
En la homilía de la eucaristía del 31, el 
padre obispo señaló: “Al finalizar este 
año 2024, reconocemos que, detrás de 
las situaciones globales que marcaron 
este tiempo en el ámbito político, econó-
mico y social, siempre hay historias per-
sonales. Aunque parezca que los destinos 
de toda una sociedad están en manos de 
unos pocos, la historia se mueve también 
por la actuación de personas que deciden 
vivir una vida con sentido, “ser buenos 
cristianos y honestos ciudadanos” (Don 

Bosco). Ante las tragedias, de todo tipo, 
que vive la comunidad social y el mun-
do, debemos ser capaces de reconocer a 
aquellos que son verdaderos artesanos de 
amistad, de servicio, de justicia, de edu-
cación, de deporte y de paz. Son aquellos 
que con sus valores y acciones ayudan a 
mejorar nuestro entorno familiar y comu-
nitario. Ellos son hombres y mujeres de 
noble carácter y de buen corazón. Quere-
mos reconocer a don Patricio Riquelme 
Valdés, esposo y padre de familia, maga-
llánico, una de esas personas que decidió 
darle sentido a su vida a través de los va-
lores humanos y cristianos. Su vocación 
de servicio en la Iglesia, en la cultura y 
a la sociedad civil lo hacen acreedor de 
tan digno reconocimiento, artesano de la 
paz. El Premio por la Paz, que le entrega 
nuestra Iglesia diocesana, quiere honrar 
su larga trayectoria de la vida cristiana, 
familiar, profesional y social como discí-
pulo misionero de la paz”.

Patricio Riquelme Valdés
Premio por la Paz 2024

El día domingo 29 de diciembre, Fiesta de la Sagrada 
Familia, se realizó el paseo de fin de año en la localidad 
de San Juan, instancia en la que hubo representación de 
las 6 comunidades. Después de almorzar y compartir 
el día, celebramos la Santa Misa pidiendo por nuestras 
propias familias y por la familia parroquial que tendrá 
el regalo y el desafío de servir en la acogida en el Tem-
plo Parroquial como uno de los templos jubilares en 
Punta Arenas (Pbro. Bernardo Astudillo)

En la eucaristía del 31 de diciembre también se agradeció al Señor por el trabajo realizado del diácono OSCAR NÚÑEZ 
VALENZUELA, quien inicia un nuevo periodo y misión junto a su familia. La Iglesia diocesana reconoce en él su com-
promiso y amor por la Iglesia Diocesana. Siempre atento y anticipándose a los acontecimientos, todo lo ha preparado con 

laboriosidad y cariño. Por 
el cuarto de siglo sirviendo 

a la Iglesia en una tarea tan 
delicada. El padre obispo, 
al respecto señaló: “Quere-
mos reconocer y agradecer 
el largo y silencioso servi-
cio en nuestra Iglesia dio-
cesana a don Oscar Núñez 
Valenzuela, esposo y padre 
de familia, diácono perma-
nente de nuestra Iglesia, 
quien dedicó gran parte de 
su vida como secretario 
canciller diocesano. El hizo 
de su despacho su segundo 
hogar, quien detrás del te-
léfono escuchaba, escribía 
y -muchas veces- callaba 
para llevar la fiesta en paz. 
Su experiencia y sabiduría 
lo hicieron un servidor bue-
no y fiel”.

MEMORIA AGRADECIDA POR EL SERVICIO GENEROSO DEL DIÁCONO OSCAR NÚÑEZ PASEO DE FIN DE AÑO PARROQUIA NUESTRA 
SEÑORA DE FÁTIMA
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El día 25 de diciembre, con la  Eucaristía de Navidad se inicio el Año Jubilar 2025, tiempo en el que el Templo de María Auxiliadora es designado Templo Jubilar. Se contó 
con la paternal presencia de Mons. Óscar Blanco, el P. Bernardo Astudillo, Párroco de Nuestra Señora de Fátima de Punta Arenas, las Hermanas de la Caridad de Punta 
Arenas, Sor  Bernardita Meneses, hija de María Auxiliadora y numerosos fieles y turistas, además de representantes de las comunidades de la Parroquia. ¡Feliz Año Jubilar 
2025: Peregrinos de Esperanza! (Facebook Parroquia María Auxiliadora Natales).

INICIO DEL AÑO JUBILAR 2025 EN PUERTO NATALES

El 26 de diciembre en Puerto Williams se llevó a cabo la ben-
dición de la nueva lancha de Carabineros, la “LP-114”, que 
honra la memoria de la suboficial mayor Rita Olivares Raio. 
La bendición del párroco P. Miguel Bahamonde Villarroel, 
expresó el compromiso de quienes sirven a la comunidad. La 
bendición de la embarcación fue acompañada por el gene-
ral director de Carabineros, Marcelo Araya, y la general ins-
pector Karina Soza Muñoz. La ceremonia fue un momento 
emotivo que destacó el sacrificio y la valentía de los funcio-
narios de Carabineros, quienes trabajan por la seguridad de 
la comunidad, especialmente en zonas remotas. La comuni-
dad expresó su agradecimiento por su dedicación y esfuerzo 
(www.parroquiavirgendelapatagonia.com).

BENDICIÓN DE NUEVA LANCHA DE CARABINEROS 
EN PUERTO WILLIAMS

El Equipo de Guiadoras y Dirigentes del Grupo 
de Guías y Scouts Jesús Nazareno disfrutaron de 
una entretenida jornada de esparcimiento. Un día 
de campo fue la instancia para reunirse, donde el 
compartir, las risas y los juegos fueron parte impor-
tante en este encuentro (Facebook Santuario Jesús 
Nazareno).

COMPARTIR FRATERNO DIRIGENTES, GUIAS Y 
SCOUTS JESÚS NAZARENO

En una emotiva ceremonia se llevó a cabo la bendición de 
una nueva lancha de Carabineros, destinada a mejorar el trán-
sito y servicio entre Puerto Natales y Puerto Edén. El evento, 
que tuvo lugar en la costanera de Puerto Natales, contó con la 
presencia del párroco, Pbro. Juan Solis, quien realizó la cere-
monia de bendición, así como de diversas autoridades locales 
y el general  director de Carabineros de Chile, Sr. Marcelo 
Araya.

BENDICIÓN DE NUEVA LANCHA DE CARABINEROS 
EN PUERTO NATALES

Se realizarán desde el lunes 06 al viernes 17 de enero, contando con el servicio de las 
siguientes Parroquias y Santuarios:
Parroquia Nuestra Señora de Fátima
Parroquia San Miguel
Parroquia Catedral (En el Santuario de San Sebastián: Los Flamencos 0815
Santuario María Auxiliadora
Parroquia Cristo Obrero
Parroquia Santa Teresa de los An-
des 
Santuario de Jesús Nazareno
Parroquia Padre Pio

Cevas Canta Magallanes, miércoles 15 de enero entre las 15:00 
y 17:00 horas, teniendo como objetivo un Carnavalito.
Punto de encuentro: Calles Gobernador Carlos Bories con Pe-
dro Sarmiento de Gamboa 
Recorrido: Calle Gobernador Carlos Bories - Punto de térmi-
no: Plaza de Armas Benjamín Muñoz Gamero.

CEVAS 2025
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«CUANDO VIERON LA ESTRELLA, 
SE LLENARON DE ALEGRÍA»

Solemnidad de la Epifanía del Señor

La celebración de Epifanía, que significa 
“manifestación”,  es para nosotros como 
una segunda Navidad. Esta fiesta procla-
ma que Jesús Niño pertenece y se entrega 
al mundo entero como su Salvador. Con 
los Magos, el mundo entero trae a Jesús 
su variedad de  dones:  sus culturas, sus 
muchas peculiaridades, sus diferentes 
identidades. Y nosotros aquí y ahora, al 
igual que las gentes de otras naciones, 
le traemos el don de nosotros mismos: 
nuestra fe, nuestro propósito de fidelidad, 
nuestro amor, al encontrarnos con él en la 
oración y en los hermanos, especialmente 
en los más pobres
En una visión, el profeta Isaías ve un in-
menso número de pueblos, acudiendo en 
tropel desde cualquier parte del mundo 
hacia la luz de Dios (PRIMERA LECTURA). 
Jesucristo vino para unir a todos: Todos 
los pueblos, sin discriminación alguna, 
están llamados a unirse al pueblo de Dios 
(SEGUNDA LECTURA). Los judíos que 
están familiarizados con las promesas de 

Dios no siguen a Jesús; los poderosos de 
Palestina le temen. Pero los que vienen de 
lejos buscando al Salvador, le encuentran 
y le reconocen. Dios acepta a todos con 
sus propios talentos y potencialidades 
(EVANGELIO). 

PRIMERA LECTURA: Isaías 60,1-6
¡Levántate, resplandece, porque llega tu 
luz y la gloria del Señor brilla sobre ti! 
Porque las tinieblas cubren la tierra y una 
densa oscuridad, a las naciones, pero so-
bre ti brillará el Señor y su gloria aparece-
rá sobre ti. Las naciones caminarán a tu 
luz y los reyes, al esplendor de tu aurora. 
Mira a tu alrededor y observa:
todos se han reunido y vienen hacia ti; 
tus hijos llegan desde lejos y tus hijas son 
llevadas en brazos. Al ver esto, estarás ra-
diante, palpitará y se ensanchará tu cora-
zón, porque se volcarán sobre ti los teso-
ros del mar y las riquezas de las naciones 
llegarán hasta ti. Te cubrirá una multitud 
de camellos, de dromedarios de Madián 
y de Efá. Todos ellos vendrán desde Sabá, 
trayendo oro e incienso, y pregonarán las 
alabanzas del Señor.

PALABRA DE DIOS

SALMO 71,1-2.7-8.10-13

R. ¡PUEBLOS DE LA TIERRA ALABEN AL 
SEÑOR!

Concede, Señor, tu justicia al rey y tu rec-
titud al descendiente de reyes, para que 
gobierne a tu pueblo con justicia y a tus 
pobres con rectitud. R.

Que en sus días florezca la justicia y abun-
de la paz, mientras dure la luna; que domi-
ne de un mar hasta el otro, y desde el Río 
hasta los confines de la tierra. R.

Que los reyes de Tarsis y de las costas le-
janas le paguen tributo. Que los reyes de 
Arabia y de Sabá le traigan regalos; que 
todos los reyes le rindan homenaje
y lo sirvan todas las naciones. R.

Porque Él librará al pobre que suplica y 
al humilde que está desamparado. Tendrá 
compasión del débil y del pobre, y salvará 
la vida de los indigentes. R.

SEGUNDA LECTURA: Efesios 3,2-6
Hermanos: Seguramente habrán oído ha-
blar de la gracia de Dios, que me ha sido 
dispensada en beneficio de ustedes. Fue 
por medio de una revelación como se me 
dio a conocer este misterio, tal como aca-
bo de exponérselo en pocas palabras. Al 
leerlas, se darán cuenta de la compren-
sión que tengo del misterio de Cristo, que 
no fue manifestado a las generaciones 
pasadas, pero que ahora ha sido revelado 
por medio del Espíritu a sus santos após-
toles y profetas. Este misterio consiste en 
que también los paganos participan de 
una misma herencia, son miembros de un 
mismo Cuerpo y beneficiarios de la mis-
ma promesa en Cristo Jesús, por medio 
del Evangelio.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Mateo 2,1-12
Cuando nació Jesús, en Belén de Judea, 

bajo el reinado de Herodes, unos magos 
de Oriente se presentaron en Jerusalén y 
preguntaron: «¿Dónde está el rey de los 
judíos que acaba de nacer? Porque vimos 
su estrella en Oriente y hemos venido a 
adorarlo». Al enterarse, el rey Herodes 
quedó desconcertado y con él toda Jeru-
salén. Entonces reunió a todos los sumos 
sacerdotes y a los escribas del pueblo, 
para preguntarles en qué lugar debía na-
cer el Mesías. «En Belén de Judea, le res-
pondieron, porque así está escrito por el 
Profeta: “Y tú, Belén, tierra de Judá,
ciertamente no eres la menor entre las 
principales ciudades de Judá, porque de 
ti surgirá un jefe que será el Pastor de mi 
pueblo, Israel”». Herodes mandó llamar 
secretamente a los magos y después de 
averiguar con precisión la fecha en que 
había aparecido la estrella, los envió a 
Belén, diciéndoles: «Vayan e infórmense 
cuidadosamente acerca del niño, y cuan-
do lo hayan encontrado, avísenme para 
que yo también vaya a rendirle homena-
je». Después de oír al rey, ellos partieron. 
La estrella que habían visto en Oriente los 
precedía, hasta que se detuvo en el lugar 
donde estaba el niño. Cuando vieron la 
estrella se llenaron de alegría, y al entrar 
en la casa, encontraron al niño con Ma-
ría, su madre, y postrándose, le rindieron 
homenaje. Luego, abriendo sus cofres, le 
ofrecieron dones: oro, incienso y mirra. Y 
como recibieron en sueños la advertencia 
de no regresar al palacio de Herodes, vol-
vieron a su tierra por otro camino.

PALABRA DEL SEÑOR

DIOS HABLA 
CADA DÍA 

AGENDA 
DEL PASTOR

Domingo 05: 12.15 Y 19.00 hrs. Eucaristía en 
Catedral.
Lunes 06: 11.00 hrs. Apertura del Templo Jubilar en 
la Parroquia Nuestra Señora de Fátima / 19.00 hrs. 
Asunción del Gobernador Regional y del CORE – 
Teatro Municipal.

Lunes 06: 1Jn 5,5-13; Sal 147,12-15.19-20; Mc 
1,6-11 
Martes 07: 1Jn 3,22–4,6; Sal 2,7-8.10-12; Mc 
4,12-17.23-25 
Miércoles 08: 1Jn 4,7-10; Sal 71,1-4.7-8; Mc 
6,34-44
Jueves 09: 1Jn 4,11-18; Sal 71,1-2.10-13; Mc 
6,45-52
Viernes 10: 1Jn 4,19–5,4; Sal 71,1-2.14-15.17; Lc 
4,14-22 
Sábado 11: 1Jn 5,5-13; Sal 147,12-15.19-20; Lc 
5,12-16

PRÓXIMO 
DOMINGO 12 DE 

ENERO 2025
PEREGRINACIÓN 

VIRGEN DE 
MONTSERRAT DE 

RÍO VERDE
HORARIOS DE 
MISA: 12.00 Y 

16.00 HRS.



Se neceSita 
contratar

 TÉCNICO EN 
PREVENCIÓN DE 

RIESGOS 
con experiencia mínima 

1 año comprobable. 
intereSadoS enviar cv y 

pretenSioneS de Sueldo a: 
GESTIONPERSONaSxII@

GmaIl.COm  

(05) Se neceSita 
contratar

GUaRDIa DE 
SEGURIDaD 
con curSo oS10 

vigente, modalidad de 
turnoS rotativoS 4x4. 

intereSadoS enviar cv y 
pretenSioneS de Sueldo a: 

GESTIONPERSONaSxII@
GmaIl.COm  

(05)

REPaRTO a DOmICIlIO  
612280749 
974523586

PaPas ROJas 
NUEVas

$15.000
(SaCO 25 KG.)

PENSaNDO EN SU COmODIDaD
COmPRE SU aVISO ClaSIFICaDO
EN NUESTRa PÁGINa WEB
www.elpinguino.com

CONTÁCTESE al:  61 2292900 anexos 145 - 143 clasificados@elpinguino.com Balmaceda 753 - Punta arenas

31 automóviles

KIa SPORTaGE DIESEl, EN  
excelente estado $4.200.000.  
Fono: +56953851011. (29-05)

SE VENDE UNa CamIONETa  
yac, año 2017, con equipo de 
gas, todo al día. tratar al celular 
977201772. (01-10)

KIa SPORTaGE DIÉSEl, EN  
excelente estado $4.200.000.  
Fono: +56953851011. (03-05)

60 arriendos Ofrecidos

PIEzaS amOBlaDaS mENSUal,  
diarios, cable, WiFi, personas 
responsables, con trabajo estable, 
sector barrio prat. 922174240. 

(27-05)

SE aRRIENDa PIEza CÉNTRICa  

$230.000. 945412224. (03-08)

SE aRRIENDa VIVIENDa PaRa  

casa habitación u oficina en sector 

norte de punta arenas a pasos de 

avenida españa por $800.000 valor 

mensual. interesados contactar 

solo por vía Whatsapp al fono 

+56984281900. (04-05)

SE aRRIENDaN DOS PIEzaS mÁS  

baño, dirección teniente Serrano 

barrio prat n° 545 interior, valor 

$250.000. teléfono 989697923. 

(04-07)

a R R I E N D O  D O S  P I E z a S ,  

baño, agua caliente, estacionamiento 

de auto, para persona sola o 

matrimonio. población Filippi, al 

final de manuel aguilar, ramón 

cañas, valor $280.000 todo incluido 

(luz, agua y gas). llamar al celular 

977224896 o 999926802. (04-07)

90 Propiedades Venden

SE VENDE CaSa VIlla SElKNaN  

ii, consta de 2 dormitorios, 1 

baño, cocina, comedor, living. 

interesados llamar 965095435, 

valor $90.000.000. (28-04)

SE VENDE UNa CaSa CONSTa DE  

tres dormitorios, cocina y living 

grande, garaje techado, con muchas 

frambuesas y ciruelas, además 

tierra buena para la siembra de 

papas y ruibarbos. tratar al celular 

977201772. (01-10)

SE VENDEN DOS SITIOS GRaNDES  

con rol, luz, agua, gas, alcantarillado 

y calle recién pavimentada. tratar 

al celular 977201772. (01-10)

VENDO DEPaRTamENTO EN  

Santiago, dos dormitorios, dos 

baños, cocina independiente 

y terraza, cercano a metros u. 

católica y Santa isabel. 950037416. 

(02-02feb)

100 Construcción

CONSTRUCCIÓN, GaSFITERía,  

electricidad. precios módicos 

garantizados. Fono 981357853.

C O N S T RU C C I Ó N D E T O D O  

tipo, madera, metalcom, ampliación 

y reparación de cocinas, baños, 

reparación de techos, pisos, muros, 

radier, cerámicos, pintura de casa 

interior y exterior. 981223399. 

(27-07)

G a S F I T E R P RO F E S I O N a l ,  

todo tipo drenajes, alcantarillados, 

cámaras, experiencia. 981223399. 

(27-07)

110 Guía para el hogar

SE VENDE PlaNTa REPOllO,  

covadonga 408, invierno verano. 

(28-07)

alGUIEN DE BUENa VOlUNTaD mE  

regale ropa mujer, hombre, juguetes, 

cosas de xasa. 959305597. (03-

06)

310 Fletes

FlETES DE TODO TIPO DESDE  

$10.000. 981223399. (27-07)

330 servicios Varios

D E S T a P O  D E S a G Ü E S  y  

artefactos sanitarios, moderna ma-

quinaria eléctrica, su única y mejor 

solución. maestro arancibia. amplia 

experiencia. 612213915- 996493211. 

todo medio de pago. (25ene2025)

S E  h a C E  C O R T E  P a S T O,  

dentro y fuera de la ciudad, retiro 

escombro. 965425803- 959402116. 

(30enero)

REPaRaCIÓN DE TEChOS y CaSa  

antiguas, pintura interior y exterior, 

cerámicos, maestro profesional, 

garant ías y recomendación. 

981223399. (27-07)

T IERR a NEGR a mEzCl aDa  

turba, áridos, arenas, ripios, gravilla 

$4.000 c/u, 25 kilos. reparto gratis. 

981223399. (27-07)

340 Empleos Ofrecidos

INal lTDa, BUSCa ChOFER  
l icencia a4, para trabajar en 
distribución. interesados enviar 
cv a: valfaro@inal-ltda.cl o dejar 
físico en José miguel carrera 88, 
punta arenas. (01feb)

SE NECE SI Ta C ON T R aTa R  

jornal / paletero, para labores viales. 

requisito ser mayor de 45 años y 

tener disponibilidad inmediata. 

tratar +56996402791. (03-15)

350 Empleos Buscados

SE OFRECE PERSONa PaRa  
trabajos en general, disponibilidad 
inmediata. 959001937. (03-04)

SE OFRECE PINTOR ExTERIOR,  
interior. cel. 982150677. (05-08)

Fono: 612 292900

www.elpinguino.com
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Asesora Previsional Laboratorios

Análisis clínicos y tomas de 
muestras. Toma de muestra a 

domicilio.
Fonasa e Isapres

Avda. Colón N° 1098 edif. Cruz Roja
Horario atención:

Lunes a jueves  7:30 a 18:00 hrs
Viernes 7:30 a 16:00 hrs
Sábado 8:00 a 12:00 hrs.
(61) 2 244454- 2 248734

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

PROFESIONALES

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

Psicólogos

Podólogos y Técnicos

PODÓLOGA
FABIOLA GODOY  

AtienDe A DOmiciLiO, 

trAtAmientO inteGrAL DeL 

Pie. PAcientes en GenerAL y 

DiAbéticOs.

ceLuLAr  WhAtsAPP

+56982635021

(17m
ay)

Veterinarios

COVEPA
consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
esterilización, castración 

caninos y felinos. 
implantación de chip.
Gral. salvo nº 0648
Fono 971399112. 

(15m
ay22)

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 957710494 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

Escapes y 
Gomería

UMANZOR
Soldadura especial 

aluminio, tubos de escape. 

dobladora hidraulica.

Abate Molina 0494 (14 sur)

61 2742745 - 997579945. 

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

COMERCIAL 
EL GARAGE
REPUEstOs Y 
ACCEsORIOs 
AUtOMOtRIZ 
de todas las marcas 

y modelos.
confía en el experto y que 

no te tramiten más, 
AtENCIóN 

PERsONALIZADA.

VIsítANOs EN GENERAL sALVO 
0599 BARRIO PRAt - 979988354

susana Parraguez Ll.
psicóloga

Magister en Psicoterapia familiar de  
Pareja e individual. Enfoque
Constructivista Interaccional

susana@espaciopsicovital.com
+56 9 68363743

@espaciopsicovital
www.espaciopsicovital.cl

CLICK 
AQUí

SÓLO MENSAJES

PLAN CUADRANTE 
PUNTA ARENAS

CUADRANTE N°1
AVDA. INDEPENDENCIA – AVDA. 

ESPAñA-  
C.A. MERINO BENíTEZ     

976691792

CUADRANTE N°2
OVEjERO – AVDA. ESPAñA- C.A. 

BENíTEZ                                          
976691775

CUADRANTE N°3 
OVEjERO- AVDA. ESPAñA – 

REPúBLICA- 
AVDA. COSTANERA DEL RíO 

976691837

CUADRANTE N°4 
E.LILLO- j.E.ROSALES-PRAT- PéREZ DE 

ARCE- AVDA. ESPAñA -          
REPúBLICA- AVDA. COSTANERA DEL 

RíO.
976691811

CUADRANTE N°5 
E.LILLO -jUAN E. ROSALES-PRAT-

PéREZ DE ARCE- 
AVDA. INDEPENDENCIA  

976691832

CARABINEROS
PRIMERA COMISARIA PUNTA ARENAS

612761095
SEGUNDA COMISARIA PUERTO NATALES 

612761139
TERCERA COMISARIA PORVENIR

612761171
VIOLENCIA INTRAFAMILIAR

149/61276111
TENENCIA MONTE AYMOND

612761122

Clasificados

Balmaceda 753

EBENEZER

ROSA MARTINEZ SANCHEZ
Psicologa U de Chile

Atención niños y adultos. Particulares , 
ISAPRES (reembolsos) y FONASA

Atención presencial y online 
Consulta: LAUTARO NAVARRO 1330 2 piso 

Pedir hora al celular: +56 954130526

!

(17 ene.)
(27abr21)

cLínicA De 

imPLAntes 
Dr. eDuArDO LéPOri DíAz. 
Diplomado en U.S.A. Miembro 

Soc. de Implantología Oral de 

Chile. Cirugía Oral Ultrasónica 22 

años de experiencia en implantes.  

Croacia 799 Fono: 61 2 242168.          

Odontólogos

www.elpinguino.com

KArinA 
FuenzALidA A.

Psicóloga
Atención online y presencial.
N°Registro Superintendencia 

de Salud 350974.

Agendar al +56974768685 
ps.karina.agnello@gmail.com

Primera consulta sin costo.

(03FEB)

webdiario Tv radio

https://api.whatsapp.com/send/?phone=56968363743
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HORARIO: 24 HORAS 
TODOS LOS DÍAS DEL AÑO

Dirección: 
Armando 
Sanhueza 

#556

969172275

OBITUARIO: ARLETTE DEL CARMEN PANTOJA RAVANAL – 
CÉSAR MANUEL AMPUERO VELASCO. -
SEGUNDO HERNAN CANALES MANCILLA

Mil gracias, Señor, por este nuevo día que me 
permites comenzar. ¡Es tan lindo despertar sa-
biendo que estás conmigo! En esta mañana recibo 
tu paz y tu amor. Gracias porque me acompañas 
siempre y me ayudas. Hoy quiero estar atento a 
tu presencia y a tu voz para andar conforme a tu 
voluntad.

Por favor, protégeme y guíame en este día. Quiero 
que tú me dirijas en todo lo que tengo que hacer 
con mi familia, en el trabajo y dondequiera que 
yo vaya. Quiero hacer tu voluntad y ser sensible 
a tu dirección. Ayúdame a saber cuándo hablar 
y cuándo permanecer en silencio. Que mis pala-
bras reflejen tu amor y tu interés genuino por las 
demás personas. Quiero vivir para ti hoy y por 
siempre. En el nombre de Jesús, amén.

Mil gracias, Señor Oración a San Expedito
Este Santo es para la ayuda urgente, para los problemas 
que exigen una solución rápida y cuya invocación nunca es 
tarde. ORACIÓN: Mi San Expedito de las causas urgentes 
e inmediatas.  Intercede por mí junto a nuestro Señor Je-
sucristo para que venga en mi auxilio en esta hora de aflic-
ción y desesperanza. Mi San Expedito, tú que eres el Santo 
Guerrero. Tú que eres el Santo de los afligidos. Tú que eres 
el Santo de los desesperados. Tú que eres el Santo de las 
causas urgentes, protégeme, ayúdame, otórgame fuerzas, 
coraje y serenidad. ¡Atiéndeme mi pedido! (Hacer el pedi-
do). Mi San Expedito, ayúdame a superar estas horas di-
fíciles, protégeme de todos los que puedan perjudicarme, 
protege a mi familia, atiende mi pedido con urgencia. De-
vuélveme la paz y la tranquilidad. ¡Mi San Expedito! Estaré 
agradecido por el resto de mi vida y propagaré tu nombre 
a todos los que tienen fé. Reza un Padre nuestro, un Ave 
María, un Gloria y hacer la señal de la Cruz.  ORACIÓN A 
SAN EXPEDITO. Reza 9 Ave María, durante 9 días y pide 
3 deseos, uno de negocio y dos imposibles, al noveno día 
publicar este aviso y se cumplirá aunque sea imposible.

Bienaventurado P. Pío, testigo 
de fe y de amor. Admiramos tu 
vida como fraile Capuchino, 
como sacerdote y como testigo 
fiel de Cristo. El dolor marcó tu 
vida y te llamamos "Un crucifi-
cado sin Cruz".
El amor te llevó a preocuparte 
por los enfermos, a atraer a los 
pecadores, a vivir profundamen-
te el misterio de la Eucaristía y 
del perdón.
Fuiste un poderoso intercesor 
ante Dios en tu vida, y sigues 
ahora en el cielo haciendo bien 
e intercediendo por nosotros.
Queremos contar con tu ayuda. 
Ruega por nosotros.
Lo pedimos por Jesucristo, 
nuestro Señor. Amén.

Oración al 
Padre Pío

ARLETTE DEL CARMEN 
PANTOJA RAVANAL 

(Q.E.P.D.)
Comunicamos el sensible fa-
llecimiento de nuestra apre-
ciada esposa, madre, suegra 
y abuela, doña Arlette Pantoja 
Ravanal (Q.E.P.D.). Sus restos 
son velados en el Cementerio 
Parque Cruz de Froward. Sus 
funerales se llevarán a cabo 
hoy domingo 5 de enero con 
un responso a las 14:30 horas 
en el Centro Ceremonial. Luego 
será trasladada al mismo cam-
po santo. Lo participan: Su fa-
milia de la vida, Vera Pantoja.

ARLETTE DEL CARMEN 
PANTOJA RAVANAL 

(Q.E.P.D.)
Comunicamos el sensible fa-
llecimiento de nuestra amada 
esposa, mamá, abuela y bis-
abuela, doña Arlette Pantoja 
Ravanal (Q.E.P.D.). Sus restos 
son velados en el Cementerio 
Parque Cruz de Froward. Sus 
funerales se llevarán a cabo 
hoy domingo 5 de enero con 
un responso a las 14:30 ho-
ras en el Centro Ceremonial. 
Luego será trasladada hacia 
su fracción. Lo participan: 
Familias Vera Pantoja, Vera 
Torres, Barrientos Vera, Gon-
zález Vera.

Necrológicos

Amadísimo señor mío, confío 
ciegamente porque eres tú 
mi eterno salvador, por eso 
te pido con todas las fuerzas 
de mi alma, para que con 
tu omnipotencia ilumines la 
gracia que tanto deseo. Señor 
Jesucristo, te pido la gracia 
para que me la concedas en 
nombre del padre santo. Amen. 
(Haces la petición). Se reza 3 
días seguidos: Padre nuestro, 
ave María y gloria y se publica 
el 4. Gracias padre celestial por 
el favor concedido. Gracias te 
doy de todo corazón Dios hijo 
señor Jesucristo, Rey de Reyes 
por escuchar mi petición y obrar 
en nombre del Padre Santo. Les 
estaré a mi Padre Dios y a ti 
eternamente agradecida, gloria 
a ti señor Jesús. 

ORACIÓN DESEO 
IMPOSIBLE

 
Servicios Funerarios 
Comunica el sensible 

fallecimiento de nuestro querida 
Doña:  

 
ARLETTE DEL CARMEN 

PANTOJA RAVANAL(Q. E. P. D.) 
 

 Sus restos están siendo velados en 
velatorio del Parque Cruz de Froward. 

Sus funerales se realizarán el día 
Domingo 05 de Enero, con un oficio 
religioso a las 14.30 hrs en el Centro 
Ceremonial,  para posteriormente 

dirigirse a su Fracción. 
 

Participa:  Su esposo Juan Vera, hijos y 
familia. 

 
Servicios Funerarios 
Comunica el sensible 
fallecimiento de Don: 

Segundo Hernán  
Canales Mancilla 

(Q. E. P. D.) 
 

Sus restos están siendo velados 
en Rio De Los Ciervos 5982 

 
Sus funerales se realizarán el día 

lunes 6 de enero 
 

Para posteriormente dirigirse 
hacia el Cementerio Parque Punta 

Arenas. 

 
Participa: La familia 
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(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Deje que el tiempo pase para que las heridas que han 
quedado puedan realmente cicatrizar como corresponden. 
SALUD: No se olvide que debe darse tiempo para descansar 
como corresponde. DINERO: Debe ser lo más prudente po-
sible en su trabajo. COLOR: Morado. NUMERO: 6.

(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: Es mejor que se aleje en lugar de causar más heridas 
a quien es inocente y que solo ha tratado de hacerle feliz. 
SALUD: Mucho cuidado con el peligro que implica el exceso 
de alcohol. DINERO: Tal sus proyectos necesiten más tiempo 
para ejecutarse. COLOR: Celeste. NUMERO: 14.

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: Decir lo que siente puede sacarle un gran peso de 
encima, independientemente si las cosas resultan o no entre 
ustedes. SALUD: Ponga alerta cuando se trate sus cuidados 
de salud. DINERO: Trate de abstenerse de los gastos excesi-
vos. COLOR: Azul. NUMERO: 15.

LIBRA SAGITARIOESCORPIÓN

ACUARIO PISCISCAPRICORNIO
(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: Si mira la vida con más optimismo verá más 
adelante como las cosas comienzan a tomar la senda 
hacia la felicidad. SALUD: No despilfarre esas energías 
que tiene, las necesitará más adelante. DINERO: Ponga 
más cuidado en las labores. COLOR: Violeta. NUMERO: 
41.

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: Su corazón debe estar sanito para que esa re-
lación que inicia tenga más posibilidades de funcionar. 
SALUD: Ser responsable en especial si su salud no ha 
estado muy bien. DINERO: Las cosas mejorarán, pero no 
en la velocidad que a usted le gustaría. COLOR: Café. NU-
MERO: 20.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: Hay que dejar que el encanto fluya. Aproveche bien 
la temporada de verano y las posibilidades que la vida pone 
frente a usted. SALUD: Controle sus arranques de enojo. DI-
NERO: Es importante que no se gaste todo o más adelante 
su situación se puede complicar. COLOR: Beige. NUMERO: 
3.

ARIES GÉMINISTAURO
(21 de marzo al 20 de abril)
AMOR: Cuando su corazón da señales entonces es el mo-
mento de dejarse llevar para ver que resulta. SALUD: Más 
cuidado con la conducción irresponsable. DINERO: Lo mejor 
es que muestre sus habilidades en su trabajo para así mostrar 
todo su potencial. COLOR: Verde. NUMERO: 7.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: Cuando tenga la posibilidad de acercarse a los suyos 
no desperdicie el momento por estar recordando cosas incó-
modas que ocurrieron. SALUD: Debe quererse más. DINERO: 
Tiene que distribuir los recursos en base a las necesidades 
que son prioritarias. COLOR: Negro. NUMERO: 5.

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: Ahora depende de usted nutrir la relación ya que la otra 
persona no puede hacer milagros. SALUD: No descuide su 
dieta. DINERO: Las cosas se pueden poner muy complicadas 
por culpa de la poca preocupación en sus labores cotidianas. 
Sea responsable. COLOR: Rojo. NUMERO: 21.

CÁNCER LEO VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: No guarde rencor por esa persona ya que eso con-
tinuará perjudicándole por mucho tiempo. SALUD: Más 
cuidado con no estar cuidando su salud como corresponde. 
DINERO: No se rinda a pesar de que el camino se ponga muy 
difícil para usted. COLOR: Amarillo. NUMERO: 4.

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: Lo importante si busca acercarse a esa persona, 
entonces que sea con la mayor sinceridad. SALUD: No 
debe bajar la guardia. DINERO: Es importante que apriete 
su cinturón o su endeudamiento pueden llegar a un punto 
bastante complejo. COLOR: Granate. NUMERO: 24.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: Las relaciones no solo se deben enfocar en el atrac-
tivo físico. Tómese el tiempo para conocer a quien está a su 
lado. SALUD: Protéjase siempre y evite riesgos. DINERO: 
Ponga más cuidado a la hora de desembolsa importantes 
sumas de dinero. COLOR: Blanco. NUMERO: 31.

HORÓSCOPO
POR: YOLANdA SULTANA Atiendo en Santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)
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SexmagallaneS.cl 
señoritas escort

(30 abril)

KaRen 
ParaGUaYa. 
961167737

(27-04)

PUeRTO 
naTaleS 

Nikol, veNezolaNa 
reciéN lleGaNdo, 
joveNcita rica Y 

coN mUcho carisma 
Para darte UNa rica 
ateNcióN. 985349585

(29-04)

caTalina 
NacioNal divertida, 

bieN cariñosa, 
PechUGoNa, relajada, 

besadora soY calieNte. 
940384680. (17)

en PUeRTO 
naTaleS 
morocha hot, 

PechUGoNa, PotoNa  
WWW.PataGoNiahot.cl  
soY tU mejor oPcióN. 
llÁmame +56961825243  

(18)

gaBY 
arGeNtiNa madUrita. 

tel. 958302668
(29-07)

nina 
me GUstaN madUritos 

Para hacerlo 
mÁs rico, lUGar 

ProPio. 958331443

(22)

mOROcHa 
hot PechUGoNa 
PotoNa, WWW.

PataGoNiahot.cl 
soY tU mejor oPcióN. 

llÁmame 
+56961825243.

nicOl 
rica ateNcióN, mUchos 

cariñitos, besos 
de Pies a cabeza. 

996673817

(22)

$10.000 
rebeca amPlias 

cadeNas, besadora, 
chileNa. +56959747047. 

(05-14)

naTalia
FlaQUita rica, 

cariñosa, ateNcióN 
relajada, besos 
caricias Y mÁs. 

950362515. 

(22)

RicO 
cHOcOlaTicO 
dUlce, coN mUchas 

GaNas de QUe 
me comas. 

PromocióN todo 
el día. 929872337. 

(14-19)

maxi 
31 años, NUeva eN tU 

ciUdad, cariñosa, 
tetoNa, besadora. 
coNtactarme vía 

WhatsaPP. 
+56997188463

(07-12)

$15.000 
carmeN amPlias 

caderas, besadora
(23-04)

gYna 
variedad estilos, 

ateNcioNes simPles, 
tríos, jUGUetes. 

950293100

(10dic)

PROmOciOneS 
todo el día, rica 

ateNcióN. 991793860
(05-08)

maÑaneRaS 
emPieza tU mañaNa 

coN UNa rica ateNcióN. 
991793860

(05-08)

maDURiTa 
siN estrés.
 954850355

 (12-31)

mia 
tetoNa rUbia.

 928520158
(27-04)

gYna 
alta delGada 

PechUGoNa, jUGUetes, 
videos, masajes, 

chateos 24 horas. 
950293100

(10-17)

amigOS 
maGallÁNicos te 
esPeramos coN 

reGalos seXY, besitos, 
abracitos Y mUcho

 mÁs. llÁmaNos 
950293100 GYNa QUeeN

(10-18)

maÑaneRaS 
desde 10 mil. 

996673817
(22)

liZ
29 años rica tetoNa 
cUloNa cachoNda 

Promo. momeNtito 
10 mil Y media 20 

+56996978161

(17-22)
cHileniTa 

simPÁtica, 
amorosita, ateNta 
Para caballeros, 

tetoNcita. 927422108
(17)

CON RESULTADOS

EFECTIVOS

ECONÓMICOS

PaRagUaYa 
liNda FlaQUita, 

estoY PUblicada eN 
seXPataGoNia como 
sabriNa. llÁmame 

945128441. (03-12)

maDURiTa 
delGada. 
972476304

(27-04)

PeRUaniTa 
rica Y comPlacieNte, 
ateNcióN relajada. 

950851306
 (24-29)
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